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экономполитика | В 2015 году  
частное потребление граждан России 
сокращалось с рекордной скоростью —2

новости | Владимир Путин  
вручил молодым ученым премию  
за продление старости —3

Пиво бродит 
по регионам
Небольшие пивоварни 
отнимают долю 
транснациональных 
компаний

Четыре международные пиво-
варенные компании — Carlsberg, 
Heineken, Anheuser-Busch InBev 
и Efes — в 2015 году теряли до-
лю на российском рынке пива. 
В результате продукция неболь-
ших локальных пивоварен, на ко-
торую еще в 2010 году приходи-
лось около 15%, впервые заняла 
больше четверти рынка. Против 
транснациональных гигантов иг-
рает экономика: из-за кризиса 
потребители все больше предпо-
читают недорогие местные сор-
та. Потребление пива в России 
по итогам года оказалось самым 
низким за последние 12 лет.

Российский рынок пива в 2015 го-
ду сократился на 10%, сообщил в сво-
ем отчете датский концерн Carlsberg. 
Его объем составил 698 млн дал, 
уточнили в принадлежащей ему 
компании «Балтика», отметив, что 
потребление пива в прошлом го-
ду было самым низким за послед-
ние 12 лет — 50 л на душу населе-
ния (пик потребления пришелся на 
2007–2008 годы — 77 л). Росстат ра-
нее сообщал, что производство пи-
ва в России за 2015 год снизилось на 
5,1%, до 782 млн дал.

Отгрузки Carlsberg в России за 
прошлый год упали на 17%, у ее бли-
жайшего конкурента Heineken (ком-
пания также отчиталась вчера) — на 
7–9%. «Негативное влияние на об-
щую конъюнктуру пивного рынка 
оказывали непростые условия тор-
говли и низкий уровень потреби-
тельской активности»,— проком-
ментировали результаты в Heineken. 
В Carlsberg снижение отгрузок объ-
яснили сокращением складских за-
пасов у дистрибуторов из-за «продол-
жающегося стремительного смеще-
ния продаж из канала традицион-
ной торговли в канал современной 
торговли», а также тем, что компа-
ния раньше конкурентов поднима-
ла цены на свою продукцию.
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Миллиарды выйдут на связь
Без них спутниковая группировка не выживет

Как стало известно ”Ъ“, проблемы с кос-
мическими аппаратами связи нового 
 поколения вынуждают Минобороны РФ 
возобновить закупку спутников связи 
«Меридиан». На это военные получат до-
полнительно 14 млрд руб. В противном 
случае российская система спутнико-
вой связи не сможет решить оборонные 
задачи. Предполагалось, что сущест-
вующую сейчас группировку из четырех 
таких аппаратов с 2018 года постепен-
но начнут заменять новейшие спутники 
«Сфера-В». Однако теперь промышлен-
ность сможет передать первую «Сферу» 
не ранее 2021 года.

О том, что военное ведомство вновь зака-
жет связные спутники «Меридиан» (изделие 
14Ф112), 

”
Ъ“ рассказали источники в ракет-

но-космической отрасли и в Минобороны. 
Речь идет о покупке четырех новых аппара-
тов, первый из которых планируется выве-
сти на орбиту не позднее 2018 года. «Вопрос 
поднимался во время одного из закрытых со-
вещаний под руководством Владимира Пути-
на,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Инициати-

ва исходила от представителей промышлен-
ности, министр обороны их поддержал». По 
итогам совещания президент согласился вы-
делить на четыре «Меридиана» около 14 млрд 
руб., еще не менее 8 млрд руб. уйдет на сред-
ства их выведения — ракеты-носители типа 
«Союз-2.1» и разгонные блоки «Фрегат». Офи-
циальный представитель космических войск 
вчера для комментариев 

”
Ъ“ был недоступен.

• «Меридиан» (изделие 14Ф112) — серия спут-
ников связи двойного назначения, разрабо-
танных ОАО «“Информационные спутнико-
вые системы“ имени академика М. Ф. Решет-
нева» по заказу Минобороны. Спутники вхо-
дят в состав Единой системы спутниковой 
связи второго этапа (ЕССС-2). Масса космиче-
ского аппарата — 2100 кг, минимальная вы-
сота орбиты — 1000 км, максимальная — 
40 000 км. Срок активного существования 
на орбите — семь лет.
С декабря 2006 по октябрь 2014 года во-

енные запустили с Плесецка семь «Мериди-
анов», но работают из них только четыре: 
два запуска (в 2006 и 2011 годах) были не-
удачными, а один (2009 год) признан лишь 
«частично успешным». Все они функцио-
нируют на высокоэллиптической орбите, 

где заменили устаревшие спутники связи 
«Молния-3» и «Молния-1Т». Работая в связке 
с геостационарными аппаратами типа «Ра-
дуга» в рамках ЕССС-2, «Меридианам» пред-
стояло решить ряд гражданских и военных 
задач. Например, обеспечивать связь меж-
ду морскими судами, самолетами ледовой 

разведки и береговыми наземными стан-
циями в районе Северного морского пути. 
В конце 2013 года в интервью «РИА Ново-
сти» командующий существовавшими тог-
да войсками воздушно-космической оборо-
ны Александр Головко уточнял, что систе-
ма позволяет обеспечивать «высшее поли-
тическое руководство страны спутниковой 
связью». По неофициальной информации, 
с помощью ее каналов при необходимости 

может быть отдан сигнал на боевое приме-
нение стратегических ядерных сил.

Военные с самого начала планировали 
приобрести только семь «Меридианов». Об 
этом, в частности, гендиректор ИСС име-
ни Решетнева Николай Тестоедов заявлял 
агентству «Интерфакс-АВН» на международ-
ной выставке цифровых и телекоммуника-
ционных технологий CeBIT в 2013 году. Тог-
да же он уточнил, что спутникам типа «Ме-
ридиан» на смену придут космические аппа-
раты нового поколения: «Для этого будет от-
крыта опытно-конструкторская работа».

По информации 
”
Ъ“, речь идет об опытно-

конструкторской работе «Сфера». Предпола-
галось, что первый высокоэллиптический 
аппарат «Сфера-В» будет выведен на орбиту 
в 2018 году. Однако, как рассказали собесед-
ники 

”
Ъ“ в космической отрасли, из-за тех-

нических сложностей ее старт состоится не 
ранее 2021 года. Самый старый из работаю-
щих «Меридианов» был запущен из Плесец-
ка в 2010 году, а самый последний — в 2014-
м. Иными словами, если бы военные не вер-
нулись к проекту «Меридиан», то к 2021 году 
они рисковали остаться вообще без единого 
аппарата на высокоэллиптических орбитах. 
«Это непременно сказалось бы на возможно-
стях всей системы, допустить такой катастро-
фы мы не могли»,— говорит офицер Минобо-
роны, добавляя, что в целом резерв из четы-
рех «Меридианов» можно будет использовать 
для выполнения поставленных задач до того 
момента, как в строй будет введена «Сфера».

По признанию нескольких источников 
”
Ъ“ 

в космической отрасли, вариант с закупкой 
дополнительных «Меридианов» — времен-
ное решение: военным необходимы аппара-
ты, способные обеспечивать связь практиче-
ски на всей территории Арктики, но «Мериди-
аны» с этой задачей в полной мере не справят-
ся. «Их можно было бы доработать и модерни-
зировать, но для этого сначала потребуется от-
крыть достаточно дорогостоящую опытно-кон-
структорскую работу, провести испытания, 
а уже после приступить к созданию спутника 

”
в железе“»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, утвер-

ждая, что на это нет ни времени, ни средств. Из-
готовителям же аппарата жаловаться не при-
ходится: для них четверка «Меридианов» — 
это  гарантированный заказ на несколько лет.

Иван Сафронов

Космические силы должны сохранить 
группировку спутников связи  

Чиновники лишатся  
теплых мест
Минэнерго накажет их  
за срыв обогрева городов

Минэнерго придумывает санкции 
для властей регионов, которые сры-
вают сроки подготовки долгосрочных 
схем теплоснабжения. Восемь горо-
дов с населением больше полумилли-
она задержали такие схемы на четыре 
года. По мнению крупных энергоком-
паний, чиновники не готовы расстать-
ся с неэффективными котельными 
и отказаться от сбора платежей через 
небольшие теплосети. В качестве на-
казания их предлагается штрафовать 
и  дисквалифицировать.

Минэнерго разрабатывает поправки к ФЗ 
«О теплоснабжении», которые должны уси-
лить ответственность регионов за отсутст-
вие долгосрочных схем теплоснабжения (на 
15 лет). В каждом городе такая схема долж-
на была быть готова еще в 2011 году, но они 
до сих пор не утверждены в восьми из 39 го-
родов с населением свыше 500 тыс. человек 
и в 10% меньших поселений. Сейчас ответ-
ственности за отсутствие схемы нет. Ситуа-
ция обсуждалась с вице-премьером Дмитри-

ем Козаком, 26 января он поручил профиль-
ным ведомствам разработать меры воздей-
ствия на губернаторов и городские власти 
(документ есть у 

”
Ъ“). Это подтвердил пред-

ставитель вице-премьера.
Схема нужна, чтобы определить тарифы 

и инвестиции инвесторов в теплоснабже-
ние. По данным 

”
Ъ“, Минэнерго может вне-

сти поправки в КоАП о наложении штра-
фов 30–50 тыс. руб. и дисквалификации от 
года до двух лет для глав муниципалитетов 
и представителей городских властей, на-
рушивших сроки либо порядок разработ-
ки схем. Региональных чиновников могут 
оштрафовать на 10–30 тыс. руб. или дисква-
лифицировать на срок от года до двух лет 
за нарушение мониторинга за разработ-
кой схем в небольших городах, рассказы-
вает источник 

”
Ъ“, знакомый с предложе-

ниями. Представитель Минэнерго сообщил 
лишь, что поправки об ответственности ре-
гионов разрабатываются.
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НАТО поднимает  
знакомый фланг
Альянс возвращается к стратегии  
сдерживания холодной войны

Министры обороны стран НАТО вчера 
приняли решение ускорить реализацию 
запущенной в 2014 году программы «обо-
роны и сдерживания в XXI веке». Главным 
объектом этого «сдерживания» будет 
Россия. Первые результаты программы 
должны появиться уже к июльскому сам-
миту в Варшаве. НАТО фактически воз-
вращается к механизму блокового проти-
востояния: некоторые пустующие с того 
периода склады будут вновь заполнены 
оружием, на восточном фланге разме-
стят восемь небольших штабов, присут-
ствие контингента США в Европе станет 
более ощутимым. Впрочем, в руководст-
ве НАТО неофициально объясняют новую 
стратегию прежде всего стремлением 
оказать давление на Россию для измене-
ния ее политики, исключая возможность 
масштабного противостояния. С подроб-
ностями из Брюсселя — корреспондент 

”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.
Главными темами открывшейся вчера 

двухдневной встречи министров обороны 

НАТО стали «угрозы с востока и юга». Пер-
вый пункт наиболее актуален для восточно-
европейских членов альянса, продолжаю-
щих опасаться «российской агрессии». Вто-
рой — для западно- и южноевропейских 
стран, чьи границы штурмуют сотни ты-
сяч беженцев (эту тему в Брюсселе будут об-
суждать сегодня). При этом все были еди-
ны в том, что даже значительный военный 
бюджет стран—членов альянса, составляю-
щий $892 млрд, не позволяет им «купить» 
безопасность.

Так родилась идея необходимости не 
просто новых вливаний, но и «новых под-
ходов» к стоящим перед альянсом угрозам. 
Впрочем, как показал первый день дискус-
сии, новое — это хорошо забытое старое. На 
«российский вызов» НАТО решило отвечать 
укреплением своего восточного фланга. При 
этом лидирующая роль в реализации нового 
плана принадлежит США, обеспечивающим 
около 70% бюджета альянса.

мировая политика — с6

экономполитика | Росимущество  
поставит закупки госкомпаний  
в строгие нормативные рамки —2
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07  Краснодарский край 
отдыхает 
Туроператоры скупают на лето 
даже гостевые дома

07  Проблемы сталеваров 
отольются правительству 
В Магнитогорске обсудят  
спрос и антидемпинг

07  KupiVIP Group 
показала товар лицом 
Онлайн-ритейлер  
вышел на операционную 
рентабельность

08  Ипотечным кредитам 
подрежут маржу 
Программа госсубсидий  
будет продлена за счет 
банковских доходов

09  Авиакеросин дотек 
до ФАС 
Служба займется 
ценообразованием на рынке 
авиатоплива

09  ВР может выйти в Арктику 
Нефтекомпания обсуждает 
разработку участков  
на Таймыре

09  «Роснефть» готова 
к автономному бурению 
Другие нефтяники этот подход 
не поддерживают
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Минэкономики продолжает фиксировать 
многолетние антирекорды в прошлогод-
ней экономической статистике. Очеред-
ной из них зафиксирован в докладе ми-
нистерства о социально-экономическом 
положении РФ за 2015 год — сокращение 
частного потребления оказалось макси-
мальным за последние 40 лет. Беднейшее 
население прочувствовало это падение 
сильнее всех, «в частности из-за продук-
товых антисанкций», заключают в мини-
стерстве, но продолжают объяснять спад 
потребления в 2015 году переходом гра-
ждан от потребительской к сберегатель-
ной модели.

Подводя итоги 2015 года, Минэкономики 
подсчитало, что сокращение частного потре-
бления граждан (объема оборота розничной 
торговли) в 2015 году на 10% «является беспре-
цедентно низким, начиная с наблюдений 1970 
года». Опрошенные 

”
Ъ“ аналитики этих выво-

дов не оспаривают: официальные статистиче-
ские сборники действительно подтверждают 
выводы Минэкономики. Но и тут не обошлось 

без нюансов: фактический максимум падения 
частного потребления в России пришелся на 
1992 год. Первая оценка Росстата тогда свиде-
тельствовала о его посадке на 20% при паде-
нии доходов вдвое, но после учета торговли с 
рук получилось, что потребление снизилось 
на 7%, напоминает Игорь Поляков из ЦМАКП.

Резкое сжатие потребления в 2015 году (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля), по оценкам Минэкономи-

ки, вызвало рост нормы чистых сбережений 
в доходах граждан до 15,4% — максимума за 
пять лет. В министерстве настаивают на том, 
что рекордное падение потребления объяс-
няется не резким падением уровня жизни, а 
именно «коррективами в изменении потреби-
тельской модели домохозяйств — от потребле-
ния к сбережению».

Для ведомства этот аргумент особенно ва-
жен — в частности, он доказывает возмож-
ность инвестиционного рывка, то есть транс-
формации сбережений в инвестиции. Но ме-
тодология, которую Минэкономики использу-
ет для оценки нормы чистых сбережений, не 
публиковалась, известно лишь, что в ее основе 

лежат данные Росстата, который сбережения-
ми считает вложения в валюту, депозиты, цен-
ные бумаги, недвижимость и покупку скота и 
птицы. Какие из них включены в расчеты ве-
домства, неизвестно.

С оценками Минэкономики, указывающи-
ми на переход населения к сберегательной мо-
дели, ранее не соглашались ни в ЦМАКП, ни в 
представительстве Всемирного банка в России 
(см. 

”
Ъ“ от 29 октября 2015 года) — там в увели-

чении банковских рублевых и валютных вкла-
дов видят механизм хеджирования инфляци-
онных и девальвационных рисков. Из данных 
же опросов домохозяйств, проведенных ЦБ в 
январе 2016 года, видно, что сберегательные 
установки населения по сравнению с октябрем 
2015 года фактически не изменились: сбереже-
ния есть лишь у 35% домохозяйств, 46% населе-
ния считает настоящее время плохим для сбе-
режений, и только 16% — хорошим. Но в Мин-
экономики убеждены, что в 2015 году «изби-
рательно-сберегательной модели придержи-
валось большинство населения». «Особенно 
данная тактика сегодня присуща низкодоход-

ным и частично среднедоходным слоям насе-
ления»,— говорится в итоговом докладе.

При этом в ведомстве Алексея Улюкаева при-
знают, что «в том числе из-за продуктовых анти-
санкций» кризис «наиболее тяжело ударил по 
беднейшему населению, основная часть расхо-
дов которого падает на еду». Доля граждан с до-
ходами ниже прожиточного минимума в 2015 
году увеличилась, по оценкам ведомства, до 13% 
(в 2013 году — 10,8%), но, по оценке ведомства, 
эта категория населения уже «приспособилась» 
к новым условиям. В составе половины россий-
ских семей есть пенсионеры, поэтому их дохо-
ды все равно поддерживают общее потребле-
ние, добавляет глава Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС Татьяна 
Малева. «Однако этот же факт означает, что, как 
только правительство перестанет проводить 
индексацию их доходов, нас ожидает лавино-
образный рост различных неплатежей, напри-
мер по ЖКХ»,— отмечает она. И это вряд ли мож-
но будет объяснить ростом нормы сбережений.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Вклады вместо хлеба
Минэкономики объясняет рекордный спад торговли тягой граждан к сбережениям

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,41

трлн руб. составил объем госконтрактов, заключенных по ФЗ-44 «О контрактной систе-
ме» в 2015 году, по данным государственной единой информационной системы. Всего же, как сообщил 
вчера Владимиру Путину глава Минэкономики Алексей Улюкаев, госконтракты 2015 года оцениваются ве-
домством дороже 8 трлн руб., а закупки компаний с госучастием — в 23 трлн руб. Министр отметил рост 
числа претендентов на госконтракты, заявив, что «еще два года назад было около двух, год назад — 2,5, 
сейчас — 3», а также отметил рост роли малого и среднего бизнеса в поставках для госнужд. По его словам, 
госзаказчики заключили в 2015 году с малыми и средними предприятиями контрактов на 490 млрд руб. 2,0
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Лекарства продаются  
хуже, но дороже

Цены на лекарства по итогам 2015 
года выросли на 10,3%, следует 
из статистики аналитической 
компании DSM Group. Инфляция 
в сегменте жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных препа-
ратов (ЖНВЛП), цены на которые ре-
гулируются государством, при этом 
составила только 2,8%. На лекарст-
венные препараты, которые не по-
падают под ценовое регулирование 
(препараты, не входящие в список 
ЖНВЛП), инфляция составила по 
итогам года 14,2% (в целом уровень 
инфляции по итогам 2015 года 
составил 12,9%). «По статистике 
многих аптек, торговать лекарствами 
нижнего стоимостного сегмента 
ЖНВЛП невыгодно, и им приходится 
повышать цены на все остальное»,— 
говорит глава DSM Group Сергей 
Шуляк. По его словам, поскольку 
изначально процедура регистрации 
цены препаратов при введении 
ЖНВЛП была более строгой именно 

по отношению к отечественным 
препаратам, сейчас российские 
производители оказались в худшем 
положении — производство части 
препаратов грозит стать убыточным.

В рублевом выражении фар-
мацевтический рынок в РФ в 2015 
году демонстрировал рост на 8,5%, 
до 1,25 трлн руб. В долларах США, 
однако, объемы продаж в сравнении 
с 2014 годом снизились на 32%, до 
$20,7 млрд, что, как отмечают в DSM 
Group, сопоставимо с данными 
2006–2007 годов. В натуральном 
выражении продажи фармацевтиче-
ской продукции также сократились — 
на 4,4%, до 5,1 млрд упаковок. 
Согласно прогнозу DSM Group, 
в 2016 году динамика сектора будет 
аналогичной, объем продаж в рублях 
вырастет лишь до 1,35 трлн руб.

Рублевый прирост коммерческо-
го сегмента торговли лекарствами 
(не учитывает госпитальные закупки) 
по итогам года оказался одним из 
самых низких за последние пять лет: 
в денежном выражении он составил 
9,4% (740,6 млрд руб.), а в упаковках 
рынок сократился на 5,6%, до 4 млрд 
штук. Доля импорта в коммерческом 
сегменте практически не измени-
лась — она составляет 74% (в 2014 
году — 76%). В натуральном выраже-
нии продажи лекарств через аптеки 
сокращаются второй год подряд, 
вернувшись к уровням 2004–2005 
годов. При этом госпитальный сег-
мент вырос и в денежном (на 4,1%, 
до 215,2 млрд руб.), и в натуральном 
выражении (на 0,9%, до 1 млрд 
упаковок). Объем дополнительного 
лекарственного обеспечения (мера 
соцподдержки) вырос на 11,4%, 
до 99,4 млрд руб. в деньгах и упал 
до 66 млн упаковок (снижение на 
8,7%) в физическом выражении.

Анастасия Мануйлова 
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Минэкономики предложило пра-
вительству форсировать норми-
рование закупок в компаниях с го-
сучастием. Представителям РФ 
в советах директоров подконтроль-
ных государству акционерных об-
ществ будут направлены директивы 
о разработке нормативов заку-
пок для собственного потребле-
ния, которые они будут обязаны пу-
бликовать на своих сайтах и строго 
применять. Основная цель проек-
та — сделать закупки объектом об-
щественного контроля, что по замы-
слу чиновников исключит расходы 
на роскошь на 270 млрд руб. и повы-
сит эффективность заказчиков.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект директив представителям РФ в со-
ветах директоров акционерных об-
ществ с госучастием — его министр 
экономики Алексей Улюкаев напра-
вил премьеру Дмитрию Медведеву. 
Документ нацелен на оптимизацию 
расходов компаний для собственных 
нужд — он предлагает обязать предста-
вителей РФ в течение десяти дней по-
сле получения директив иницииро-
вать проведение заседания совета ди-
ректоров с включением в повестку во-
просов о разработке и принятии нор-
мативных документов, устанавливаю-
щих нормирование закупок для собст-
венного потребления. Предполагает-
ся, что госкомпании должны будут раз-
мещать их на своих сайтах и приме-
нять в обязательном порядке.

К закупкам для собственных нужд 
относится приобретение автомоби-
лей, мебели, услуг связи, оргтехники, 
сувенирной продукции, клининговых 
и охранных услуг и недвижимости. За-
купки товаров, работ и услуг с избыточ-
ными свойствами (включая и аренду 
автомобилей и зданий) «влияют на из-
держки компаний, сокращают базу на-
лога на прибыль и привлекают внима-
ние общественности», поясняет Мин-
экономики. Нормативы предписыва-
ется разработать и опубликовать до 30 
апреля 2016 года и применять с 1 мая. 
Они должны содержать предельные це-
ны, требования к количеству, свойст-
вам и характеристикам закупаемой но-
менклатуры. Покупки должны «обеспе-
чивать удовлетворение потребностей 
заказчиков, но не приводить к закуп-
кам товаров, работ и услуг с избыточ-
ными свойствами». По итогам финан-
сового года компании должны будут 
актуализировать нормативы на осно-
ве мониторинга их соблюдения и целе-
вого назначения закупок. Глава Росиму-
щества Ольга Дергунова предлагала по-
требовать от госкомпаний разработать 
и правила нормирования, увязав их с 

уже действующими положениями АО о 
закупках — но министерство сочло это 
необязательным.

Инициатива Минэкономики возни-
кла по итогам встречи с активом ОНФ 
Владимира Путина — в декабре он по-
ручил Дмитрию Медведеву до 1 февра-
ля внести поправки в законодательство 
о закупках. ОНФ ссылался на свой «Ин-
декс расточительности органов власти 
и госкомпаний за 2015 год» на основе 
анализа закупки и аренды автомоби-
лей, мебели, перелетов, полисов ДМС 
и затрат на корпоративы и банкеты бо-
лее 100 заказчиками из 40 регионов на 
2,54 млрд руб. В рейтинге, в частности, 
отметилась «Башнефть» (корпоративы 
за 31,5 млн и 11,2 млн руб.). Лидерами 
на авторынке стали РЖД и ее «дочка» 
ООО «ТТК-Связь» и Росгеология с закуп-
ками машин дороже 8 млн руб. «Сомни-
тельным» в ОНФ сочли и объявленный 
ООО «Газпром добыча шельф Южно-Са-
халинск» аукцион на аренду 12 автомо-
билей на 57 млн руб. По данным еди-
ной информационной системы в сфе-
ре закупок, подобные приобретения в 
госкомпаниях делают на 2,7 трлн руб. 
(9% от их общего объема). Министерст-
во предлагает ограничить такие закуп-
ки хотя бы на 10%, что позволит эконо-
мить ежегодно 270 млрд руб.

Отметим, что сейчас общественное 
обсуждение проходит и другая разра-
ботка Минэкономики — поправки к 
закону о закупках госкомпаний (223-
ФЗ), в который предлагается внести ста-
тью «Нормирование закупок». Регули-
ровать общие требования к нормати-
вам, включая предельные цены и тре-
бования к товарам для госкорпораций, 
компаний с госучастием, ГУПов и авто-
номных учреждений по нему, должно 
правительство. После реализации ди-
ректив Минэкономики, по данным 
источников 

”
Ъ“, планирует распро-

странить этот механизм на госкорпора-
ции (им будут направлены поручения), 
а после правки 223-ФЗ — на все подве-
домственные этому закону юрлица.

В госкомпаниях идей Минэкономи-
ки вчера официально не комментиро-
вали, неофициально же заявляли, что 
«выполнят полученные директивы». 
Напомним, в декабре 2015 года глава 
комитета по экономполитике Госдумы 
Анатолий Аксаков обращался в адми-
нистрацию президента с предложени-
ем вывести высшие органы власти РФ 
из-под требований к нормированию 
закупок и разрешить им самим уста-
навливать правила нормирования. Но 
предложение вызвало скандал, и Госду-
ма в итоге утвердила свои нормативы

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

По всей строгости 
закупок
Минэкономики ограничит  
роскошь госкомпаний директивно

На заседании президиума бизнес-ассоциации 
«Опора России» предприниматели вчера подводи-
ли итоги прошедшего в январе с участием Влади-
мира Путина форума «Малый бизнес — националь-
ная идея?». Руководители организации остались 
вполне довольны списком поручений, выпущен-
ных Кремлем по итогам форума,— но при этом вы-
разили недоумение последними «иезуитскими», 
по их словам, действиями столичных властей по 
сносу «самостроя» в Москве, которые не сочета-
ются с федеральной риторикой поддержки мало-
го бизнеса.

Ежемесячное мероприятие «Опоры России» на этот 
раз обошлось без участия чиновников высшего ран-
га — и поэтому прошло в ставшем уже непривычным 
открытом режиме. Ранее претензии предпринимате-
лей за закрытыми дверями принимали глава антимо-
нопольной службы Игорь Артемьев, министры энерге-
тики Александр Новак и строительства Михаил Мень.

Президент «Опоры» Александр Калинин с явным 
удовольствием перечислил поручения Владимира Пу-
тина, данные по итогам январского форума органи-
зации «Малый бизнес — национальная идея?». Они, в 
частности, предписали правку законодательства о том, 
что за первично выявленные при проверках наруше-
ния наказывать малый бизнес будут не штрафами, а 
лишь предупреждениями. Среди других отмеченных 
поручений: принятие нормы об идентификации лич-
ности заявителя при рассмотрении жалобы на пред-
принимателя; легализация самозанятых; привязка пре-
мий руководства госбанков к объемам кредитования 
малого бизнеса; обсуждение целесообразности увели-
чение предельного размера доходов предпринимате-
лей на «упрощенке». «Надеемся, что многое из этого бу-
дет принято уже весной»,— сказал Александр Калинин.

Экс-глава «Опоры», а ныне председатель попечи-
тельского совета этой организации Сергей Борисов ак-
туализировал составляемую за две недели повестку ме-
роприятия. Охарактеризовав форум как «хорошее ме-
роприятие» и «боевое крещение для Саши (Алексан-
дра Калинина.— 

”
Ъ“)», господин Борисов напомнил, 

что малый бизнес уже не раз переживал периоды люб-
ви властей, которые зачастую ничем не заканчивались. 
«Прошел Госсовет по малому бизнесу, затем форум. Как 
можно было на фоне этой всей риторики о поддержке 
устроить такой иезуитский погром?» — задал он кол-
легам вопрос по поводу случившегося в Москве в ночь 
на 9 февраля сноса почти 100 построек, признанных 
столичным правительством самовольными. По его сло-
вам, предприниматели хотят дружить с московским 
правительством, но непонятно, как это может проис-
ходить теперь — после «ночи длинных ковшей».

Это эмоциональное выступление, впрочем, не на-
рушило намеченного хода заседания — главной его те-
мой стала декриминализация экономических престу-
плений. Почему это важно для бизнеса, сформулировал 
первый вице-президент «Опоры» Павел Сигал. По его 
словам, в 2014 году 170 тыс. предпринимателей потеря-
ли бизнес после появления претензий к ним у правоох-
ранителей. При этом претензий, в большинстве случа-
ев не подтверждающихся,— до суда доходит лишь 15% 
дел. «Уничтожение бизнеса идет до судебных решений. 
Карательная функция системы нацелена против пред-
принимателя»,— заявил господин Сигал, отметив, что 
эта тема в перечень поручений президента не вошла.

После заседания Александр Калинин заявил 
”
Ъ“, 

что тема сноса ларьков не обсуждалась, поскольку в по-
вестке заявлена не была. Тем не менее он отметил, что 
«наше предложение о компенсации убытков услыша-
но мэрией». «Есть павильоны, которым, мы считаем, 
обязаны будут предоставить компенсацию, потому что 
есть документы на собственность, землю. Их снос был 
необоснованным». Московские власти пообещали, что 
тем, кого снесли, будет предоставлена возможность по-
строиться в другом месте, сообщил господин Калинин, 
пообещав, что «Опора» будет мониторить ситуацию.

Дарья Николаева, Вадим Вислогузов

Малый бизнес обещаниями сыт
Предприниматели расшифровывают  
противоречивые сигналы властей

Экс-глава «Опоры России» Сергей Борисов (слева) 
советует своему преемнику Александру Калинину 
не сильно обольщаться по поводу обещаний вла-
стей помочь малому бизнесу  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В Екатерининском зале  Кремля 
прошла церемония вручения 
премий президента России 
трем молодым ученым. О том, 
почему на вручение этой пре-
мии пришли не только лауреа-
ты, а и весь цвет президентско-
го Совета по науке и образова-
нию и почему пришел министр 
обороны Сергей Шойгу, а так-
же о том, когда жизнь станет 
вечной,— специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕС-
НИКОВ.

Церемония вручения премии 
молодым ученым была обставле-
на богато. И дело даже не в том, 
что она проходила в Екатеринин-
ском зале Кремля. На нее пригла-
сили и лауреатов прошлых лет, и 
родственников нынешних лауре-
атов, а также, например, весь пре-
зидентский Совет по науке и обра-
зованию и тех, кто мог бы иметь 
хотя бы потенциальное отноше-
ние к внедрению разработок ла-
уреатов в жизнь (а то и в смерть): 
например, пригласили минист-
ра обороны Сергея Шойгу, которо-
го по идее должны были заинтере-
совать идеи Дмитрия Копчука из 
Института органического синтеза 
им. И. Я. Постовского.

Сама церемония должна была 
состояться 8 февраля. Но не состо-
ялась: президент решил принять в 
Сочи короля Бахрейна (он бы при-
нял его и в Москве и все успел бы, 
но ведь с королем почти сговори-
лись покататься на лыжах, так что 
встреча была обречена на Сочи; а 
кататься король в конце концов 
отказался, чтобы не демонстриро-
вать, видимо, коллегам по регио-
ну особую близость в отношени-
ях… или просто не умел на лыжах 
и побоялся показаться не тем, за 
кого себя выдавал… в общем, все 
пошло не так…).

Неудачи преследовали церемо-
нию и год назад: вручать премии 
должен был президент России, но в 
последний момент он доверил это 
главе своей администрации Сер-
гею Иванову, потому что сам ока-
зался занят внеочередными дела-
ми, из которых теперь, год спустя, 
состоит каждый его рабочий день.

И все-таки в результате Влади-
мир Путин тогда тоже встретился 
с молодыми учеными, уже после 
церемонии и не под камеры. Но он 
им обещал…

Перед началом этой церемо-
нии среди членов президентского 
совета царило некоторое оживле-
ние, заметное посвященным. Де-
ло в том, что один из членов сове-
та, а именно академик Александр 
Дынкин, накануне побывал в Кон-
грессе США, где и выступил. И те-
перь члены совета из уст в уста нег-
ромко передавали друг другу адре-
сованный академику вопрос, не-
хитро сформулированный одним 
из конгрессменов: «Назовите хотя 
бы одно положительное качество 
Владимира Путина». Еще негромче 
передавался неожиданный и вы-
зывающий ответ академика: «Это 
яростный антикоммунист в самой 
левой стране!»

По лицам членов совета броди-
ла примерно одна и та же улыбка 
не до конца ясного происхожде-
ния, при этом им, конечно, было 
понятно, что этот ответ был вызван 
к жизни ситуацией на последнем 
совете по науке и образованию, 
когда Владимир Путин откликнул-
ся на поэтическое замечание пре-

зидента Курчатовского институ-
та Михаила Ковальчука (он проци-
тировал Пастернака) и рассказал о 
своем отношению к Владимиру Ле-
нину, а через несколько дней, на 
встрече с активистами «Опоры Рос-
сии», еще раз рассказал.

И академик Дынкин на встре-
че с конгрессменами по понятным 
причинам еще не смог избавиться 
от незабываемых воспоминаний о 
том совете.

Сам Михаил Ковальчук прие-
хал на мероприятие одним из по-
следних (не считая, конечно, Вла-
димира Путина): задержался на от-
крытии мемориальной доски ака-
демику Полякову на одноимен-
ной улице. Там он, по его словам, 
не удержался и процитировал сти-
хи Цветаевой.

— А то меня упрекают, что я 
только Пастернака цитирую! — 
рассказывал он теперь, снимая 
пальто.

Я увидел в фойе первого кор-
пуса Кремля научного сотрудника 
Института биологии Уральского 
отделения РАН Екатерину Прош-
кину и обрадовался: очень хотел 
расспросить ее про вечную моло-
дость. Дело не в том, что Екатерина 
Прошкина носила на себе ее сле-
ды. Наоборот, при молодом уче-
ном были все признаки естествен-
ной молодости, характерной для 
лауреатов такой премии. Просто 
все дело в том, что она стала этим 
лауреатом «за вклад в развитие ге-
нетики продолжительности жиз-
ни и старения».

— Получается,— спросил я Ека-
терину Прошкину,— что вы рабо-
таете над рецептом вечной моло-
дости?

— Именно так,— неожиданно 
подтвердила она (я полагал, что де-
вушки из Сыктывкара будут дер-
жаться в первом корпусе Кремля и 
поскромнее.— А. К.).

Я попросил пояснить.
— Понимаете,— легко расска-

зала она,— мы занимаемся пои-
сками мишени, на которую можно 
воздействовать, чтобы продлить 
жизнь организму, в том числе и че-
ловеческому.

— А что за мишени вы ищете? — 
уточнял я.

При этом я подумал, что готов 
в любой момент предложить се-
бя в качестве такой мишени. И на 
этом им можно будет прекратить 
эти бессмысленные теперь уже 
поиски.

Но я переоценил свои возмож-
ности.

— Мы ищем гены,— пожала 
плечами Екатерина Прошкина.

Я хотел на этот раз сказать, что 
у меня как раз полно генов, но не 
успел.

— Гены, отвечающие за восста-
новление ДНК,— добавила девуш-
ка.— И пока мы их нашли только у 
мушек дрозофил.

— И вам уже удалось продлить 
жизнь мушкам?

— Удалось,— кивнула она.— В 
два раза.

Это было произнесено так про-
сто, как если бы она сказала, что 
утром выгуливала собаку и нашла 
алмаз «Куллинан».

— А на людях уже пора ставить 
опыты? — аккуратно поинтересо-
вался я.

— Сначала на мышах надо по-
тренироваться,— доходчиво объ-
яснила Екатерина Прошкина.

— А когда же вы к людям при-
дете?! — в окончательном нетерпе-
нии спросил я.— Когда?!

— Трудно сказать,— замялась 
она.— Ведь не знаешь точно, в ка-
кой момент произойдет взрывной 
результат… Может, через десять 
лет. А может, и через двадцать.

Лично меня десять лет еще 
устраивали, а двадцать — уже не 
очень. Этим соображением я, ко-
нечно, сразу поделился с Екатери-
ной Прошкиной. Она, надо отдать 
ей должное, пообещала попробо-
вать уложиться в десять.

И пусть ее потом возненавидит 
весь Пенсионный фонд.

— Вы уже доказали, что способ-
ны брать на себя ответственность 
и добиваться результатов! (так что 
двадцать лет никак не получают-
ся.— А. К.)…— говорил Влади-
мир Путин лауреатам.— Дмитрий 
Сергеевич Копчук внес весомый 
вклад в исследование фундамен-
тальных вопросов органической 
химии. Среди решенных им при-
кладных задач — создание прибо-
ров для определения сверхнизкой 
концентрации веществ, в том чи-
сле и взрывчатых. Использование 
такой технологии поможет повы-
сить и эффективность борьбы с 
терроризмом!.. Владимир Влади-
мирович Стегайлов ведет исследо-
вания на стыке теоретической фи-
зики, вычислительной математи-
ки и суперкомпьютерных техно-
логий…

Досталось несколько таких нуж-
ных слов и Екатерине Прошкиной.

Я подумал, как жалко, что я не 
успел поговорить с Дмитрием Сер-
геевичем Копчуком о его борьбе 
терроризмом. В конце концов, та-
кие разработки тоже продлевают 
жизнь.

И потом, после церемонии, я 
все-таки расспросил его поподроб-
нее, и он ответил:

— Да, обнаруживаем в воздухе 
взрывчатые вещества своим при-
бором… В Европе и Америке?.. Да, 
есть такие приборы. Но наш — наи-
более прост и дешев!.. У нас обнару-
жением сейчас в основном служеб-
ные собаки занимаются… Но есть 
ряд негативных факторов: они от-
влекаются на всякие раздражи-
тельные реакции…

Лауреаты, получая награды, вол-
новались. Иначе Дмитрий Копчук, 
получив премию и выйдя к микро-
фону, не сказал бы, мельком посмо-
трев на президента, что выражает 
огромную благодарность за прису-
ждение премии Совету по науке и 
образованию. А Владимир Путин 
теперь стоял тут как будто совер-
шенно и ни при чем.

Екатерина Прошкина побла-
годарила правильно. Она добави-
ла, что «вопрос о проблеме старе-
ния и долголетия на протяжении 
многих столетий волновал челове-
чество». И таким образом, теперь, 
когда за этот вопрос взялась Екате-
рина Прошкина, ему можно рас-
слабиться.

Владимир Стегайлов оказался 
еще дальновиднее двух своих кол-
лег. Он обратился к Владимиру Пу-
тину вообще уже недвусмысленно: 
«Глубокоуважаемый Владимир Вла-
димирович!»

При этом он и сам был без пре-
увеличения Владимиром Влади-
мировичем. И не только в этот мо-
мент.

Владимир Стегайлов не отказал 
себе в удовольствии коротко пе-
ресказать присутствующим свою 
биографию: «Позволю себе огля-
нуться на мой пройденный путь… 
Учился в школе нового типа в Дуб-
не, поступил в МФТИ, стал рабо-
тать в Объединенном институте 
высоких температур, где вырос до 
завотделом»… На этом пройден-
ный путь пока обрывается. Види-
мо, на должности замдиректора 
института кто-то пока сидит слиш-
ком прочно.

И еще об одном сказал молодой 
ученый:

— Дискуссии о том, как долж-
на меняться наша наука, идут бо-
лезненно… Мне кажется, что ре-
форме нужно опереться на актив-
но работающих ученых, найти их 
и образовать механизмы, как ис-
пользовать их в обсуждении этой 
реформы!

Это он уже не отказал в удоволь-
ствии не только себе, но и прежде 
всего президенту РАН академику 
Владимиру Фортову, который всей 
душой болеет за то, чтобы в сторо-
не от перераспределения имущест-
ва академии, которым занимается 
ФАНО, не остались бы и сами уче-
ные, которым, конечно, скучнова-
то заниматься одной наукой, пусть 
и не только академической, а даже 
и прикладной.

И молодец Владимир Стегай-
лов, далеко пойдет. Вопрос, дой-
дет ли.

Между тем молодой ученый по-
лучил ответ на свое замечание от 
президента. Тот предложил ему, 
чтобы полнее реализовать себя, 
как можно теснее сотрудничать с 
такими организациями, как «Роса-
том», чтобы искать «совершенно 
новые возможности использова-
ния новых видов ядерного топли-
ва, очень перспективного и весьма 
нужного для будущего энергети-
ки не только в нашей стране, но и 
в мире в целом».

То есть предложил ему зани-
маться все той же наукой.

С бокалом шампанского в ру-
ках Владимир Путин поговорил с 
лауреатами. Больше всего прези-
дента заинтересовала Екатерина 
Прошкина. Владимир Путин рас-
спрашивал ее примерно о том, о 
чем и я: «В самом деле можно про-
длить жизнь?..»

— Говорят, вам вечную моло-
дость уже пообещали? — неожи-
данно обратился ко мне глава ад-
министрации президента Сергей 
Иванов (да, ничто не укроется от 
такого внимания…— А. К.). Лет че-
рез двадцать?.. Что ж, жить в эту по-
ру прекрасную мне, может, и не до-
ведется уже, а вас поздравляю!..

Жаль все-таки, что пока не с чем.

Вечной дорогой идете, товарищи
Президент вручил молодежи премию за продление старости

Как стало известно ”Ъ“, управление вза-
имодействия со СМИ Генпрокуратуры 
вместо руководившей им почти десять 
лет генерал-лейтенанта юстиции Мари-
ны Гридневой возглавит бывший пресс-
секретарь партии «Единая Россия» Алек-
сандр Куренной. Госпожа Гриднева ста-
нет советником генпрокурора Юрия Чай-
ки, а господину Куренному предстоит 
заняться активным пиаром  надзорного 
ведомства. Назначения ожидаются 
и в отвечающих за информационную 
 политику подразделениях полиции. 

По данным источника 
”
Ъ“, возглавляю-

щая сейчас управление взаимодействия со 
СМИ Генпрокуратуры генерал-лейтенант Ма-
рина Гриднева в ближайшее время будет на-
значена советником главы надзорного ве-
домства Юрия Чайки и на новом месте станет 
курировать работу своих экс-подчиненных, 
учебные заведения прокуратуры и связи с 
общественностью. В Генпрокуратуру госпо-
жа Гриднева, отметим, пришла в 2006 году из 
МК. Претензий к работе возглавляемого ею 
управления до сих пор не было, однако по-
сле скандального фильма Алексея Навально-
го, который Юрий Чайка назвал «заказным 
и заведомо лживым», руководство ведомст-
ва решило, что Генпрокуратуре нужно про-
водить более активный пиар и вообще изме-
нить информационную политику. Тем более 
что летом 2016 года истекает очередной срок 
полномочий у генпрокурора Юрия Чайки, а 
ведомство покинул его зам Александр Звя-
гинцев, курировавший пресс-службу.

В результате на место госпожи Гридневой 
решили пригласить журналиста Александра 
Куренного, в последние годы возглавлявше-
го пресс-службу партии «Единая Россия». Как 
рассказали 

”
Ъ“ его коллеги, вчера господин 

Куренной оставил свою должность. О том, 
что он переходит на работу в Генпрокурату-
ру, товарищи по партии знают, но обсуждать 
этот факт не стали. Сам Александр Куренной 
вчера информацию о смене места работы не 
стал ни подтверждать, ни опровергать. По 
словам его знакомых, новый гражданский 
начальник управления постарается сделать 
так, чтобы его ведомство стало одним из са-
мых упоминаемых в прессе. 

Кроме того, по данным 
”
Ъ“, серьезные ка-

дровые перестановки в ближайшее время 
ожидаются и в отвечающих за информаци-
онную политику подразделениях МВД и сто-
личной полиции. В частности, в главном по-
лицейском ведомстве страны сейчас долж-
ность начальника управления по взаимо-
действию с институтами гражданского об-
щества и СМИ вакантна. В прошлом году ее 
покинул генерал-майор Андрей Пилипчук, 
а вслед за ним указом президента была ос-
вобождена от должности и курировавшая 
это управление помощник министра Еле-
на Алексеева. Сейчас на место начальника 
управления претендуют несколько старших 
офицеров. Однако, по словам источника 

”
Ъ“, в первую очередь будут рассматривать-

ся кандидатуры тех, кто уже работал в цент-
ральном аппарате МВД.

С конца прошлого года свободна и долж-
ность начальника пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Москве, которую покинул полковник 
Андрей Галиакберов. На его место, по дан-
ным 

”
Ъ“, в ближайшее время может быть на-

значена заместитель начальника телестудии 
«Петровка, 38» Софья Хотина, ранее руково-
дившая пресс-службой ГУВД по Воронежской 
области. Говорят, что перебраться в столицу 
ей помог начальник ГУ МВД по Москве Ана-
толий Якунин, друживший с ее скончавшим-
ся в 2012 году мужем, героем войны в Чечне 
(солдаты делали себе татуировки «С нами Бог 
и Хотин») генералом Олегом Хотиным.

Олег Рубникович

Прокуроры 
заговорят 
партийным 
языком
Надзорное ведомство 
меняет информационную 
политику
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По сведениям ”Ъ“, выборы главы Республики Тыва 
могут пройти досрочно уже в этом году, такое об-
ращение власти республики якобы уже направили 
в Кремль. По свидетельству источников, близких 
к администрации президента, такая возможность 
обсуждается. Целесообразность досрочных выбо-
ров связана с ухудшающейся финансовой ситуаци-
ей в республике. Сторонники главы Тувы говорят, 
что если бы президент разрешил главе республи-
ки выйти на досрочные выборы, это «было бы пра-
вильно», потому что альтернативы ему в регионе 
все равно нет.

Полномочия главы Тувы заканчиваются в 2017 году. Од-
нако, как утверждают источники 

”
Ъ“, близкие к админи-

страции президента (АП), Шолбану Кара-оолу могут раз-
решить переизбраться в этом году одновременно с Госду-
мой. «Трудно с бюджетом»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. Та-

кая просьба со стороны главы республики уже поступила.
В конце января на заседании правительства Тувы 

Шолбан Кара-оол поручил подготовить предложения о 
сокращении расходов по линии каждого ведомства. «Не-
смотря на особое отношение федерального центра в пла-
не финансовой поддержки, ужиматься в расходах нам 
придется. Это связано с предстоящим сокращением рас-
ходов федерального бюджета не менее чем на 10%»,— 
сказал он. Власти Тувы не комментируют возможность 
досрочных выборов и их связь с финансовыми пробле-
мами, однако сторонники Шолбана Кара-оола считают, 
что чем раньше состоится переизбрание, тем лучше. «Для 
такого дотационного региона, как Тува, диалог с федера-
цией — большой плюс. Республика стала получать зна-

чительные средства на развитие. Появился интерес ин-
весторов,— говорит глава комитета по энергетике, стро-
ительству, транспорту, ЖКХ парламента Тувы единоросс 
Алдын-Кыс Конгар.— Но начинаются новые программы. 
И было бы правильно, чтобы Шолбан Валерьевич пере-
избрался сейчас. По уровню профессионализма, доверия 
со стороны электората конкурентов у него просто нет. До-
статочно посмотреть на результаты выборов Верховного 
хурала». Напомним, в сентябре 2014 года возглавляемый 
главой республики список «Единой России» набрал 84% 
голосов (31 из 32 мест в парламенте). По оценке госпожи 
Конгар, Шолбан Кара-оол примирил политические и ро-
довые кланы в регионе, получив поддержку большинст-
ва, прежние лидеры оппозиции, среди которых экс-спи-
кер Верховного хурала член «Справедливой России» Ва-
силий Оюн (единственный депутат от оппозиции), ис-
черпали ресурсы, а новые не появились.

«По некоторой информации, Шолбан Кара-оол еще в 
прошлом году направил запрос о возможности проведе-
ния досрочных выборов. Но ответа пока нет, и все будет 
зависеть от Кремля. Помешать этому могут якобы име-
ющиеся претензии к главе республики со стороны ФСБ, 
связанные с бизнесом семьи Кара-оола»,— говорит поли-
толог Сергей Конвиз. Он отмечает, что глава Тувы оста-
ется «человеком Сергея Шойгу», что в последние годы 
«обеспечивает ему безальтернативность». При этом экс-
перт отмечает, что, несмотря на все заявления властей ре-
гиона о прогрессе, Тува продолжает жить в основном за 
счет дотаций, безработица является одной из самых вы-
соких в стране, а в декабре прошлого года возникли про-
блемы с выплатой заработной платы бюджетникам.

В рейтинге эффективности губернаторов ФоРГО Шол-
бан Кара-оол по итогам прошлого года был в группе с вы-
соким рейтингом (35–36 места). Согласно рейтингу поли-
тической выживаемости фонда «Петербургская полити-
ка», у главы Тувы «четверка» (по десятибалльной шкале), 
его сильной стороной эксперты называют неформаль-
ную поддержку министром обороны. Господин Шойгу — 
уроженец Тувы, в Госдуме республику представляет его 
сестра единоросс Лариса Шойгу. Осенью 2015 года авторы 
рейтинга зафиксировали ухудшение социально-эконо-
мической ситуации в Туве, ослабляющее позиции главы.

В 2017 году заканчиваются полномочия 12 глав регио-
нов. Большинство из них в 2012 году были назначены еще 
до возвращения прямых выборов. Среди них Александр 

Худилайнен (Карелия), Виктор Басаргин (Пермский край), 
Валерий Радаев (Саратовская область), Сергей Ястребов 
(Ярославская область). Источники, близкие к АП, преду-
преждали, что в 2016 году не будет массовых досрочных 
выборов, а карьера губернаторов будет зависеть от того, 
как они проведут в регионах думские выборы. Масштаб-
ное избрание «досрочников» прошло в 2014 (18 досроч-
ных кампаний из 33) и в 2015 годах (11 из 24). Пока од-
новременно с Госдумой досрочные выборы губернатора 
предстоят лишь в Тульской области, где вместо Владими-
ра Груздева президент назначил и. о. губернатора замести-
теля главы Миноброны Алексея Дюмина.

Ирина Нагорных;  
Дмитрий Мальков, Красноярск

Главе Тувы подбирают удобные сроки
Кризис может привести к досрочным выборам в регионе

После церемонии  
Владимир Путин чувствовал 
лауреатов даже спиной   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера заместитель генпрокуро-
ра Виктор Гринь утвердил обви-
нительное заключение по делу 
о хищении $2 млрд в Мособлбан-
ке. Обвиняемые — бывшие сов-
ладельцы банка Анджей Маль-
чевский и Виктор Янин, а также 
заместитель председателя прав-
ления Юлия Зедина признали ви-
ну и попросили об особом поряд-
ке рассмотрения их дела в суде. 
Пока же они активно погаша-
ют причиненный ущерб в рамках 
беспрецедентного по величине 
мирового соглашения с банком. 
Все это позволяет фигурантам 
дела рассчитывать на мягкое на-
казание, вплоть до условного.

Масштабное дело о многомил-
лиардных хищениях в Мособлбан-
ке было расследовано очень быстро, 
меньше чем за десять месяцев. В мае 
прошлого года следственный депар-
тамент МВД по заявлению нынешне-
го руководства кредитного учрежде-
ния возбудил уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное в со-
ставе группы по предварительному 
сговору), сначала в отношении неу-
становленных лиц. Затем обвинения 
очно или заочно были предъявлены 
экс-совладельцам кредитного учре-
ждения — основателю банка, прези-
денту Национального фонда свято-
го Трифона Анджею Мальчевскому, 
его сыну Александру Мальчевскому 
и Виктору Янину, а также бывшим 
зампредправления Юлии Зединой и 
первому зампреду Дмитрию Василь-
еву. Сейчас господин Мальчевский-
старший и госпожа Зедина находят-
ся под домашним арестом, а Алек-
сандр Мальчевский и Дмитрий Ва-
сильев числятся в розыске — по дан-
ным следствия, оба находятся за гра-
ницей, причем у господина Мальчев-
ского имеются вид на жительство и 
недвижимость в Латвии.

Как установило следствие, схема 
хищения средств в банке действовала 
с 1 января 2012 года до момента при-
нятия решения о санации кредитного 
учреждения — 19 мая 2014 года. Для 
осуществления своего замысла злоу-
мышленники, по версии следствия, 

использовали «специально создан-
ные и строго подчиненные им ком-
мерческие организации», входящие 
в ОАО «Республиканская финансо-
вая корпорация» (РФК). Используя эти 
компании, члены преступной груп-
пы совершали фиктивные операции 
по счетам вкладчиков банка, завуали-
рованные под предпринимательскую 
деятельность. После чего, реализуя 
свой замысел, мошенники, «злоупо-
требляя доверием вкладчиков и без 
их ведома», выводили размещенные 
ими в Мособлбанке средства за бан-
ковский баланс, распоряжаясь ими 
по своему усмотрению. Выведенные 
средства либо обналичивались через 
кассы банка, либо переводились на 
счета компаний, аффилированных с 
РФК. По этой схеме из банка было вы-
ведено 68 млрд руб.— по курсу на мо-
мент совершения преступления это 
превысило $2 млрд.

Быстрому расследованию дела 
способствовало то обстоятельство, 
что в ноябре прошлого года Анджей 
Мальческий, Виктор Янин и Юлия 
Зедина признали вину и заключили 
с банком беспрецедентное по сумме 
соглашение о добровольном полном 
возмещении ущерба. В соответствии 
с ним фигуранты обязались вернуть 
более 300 объектов недвижимости, 
среди которых квартиры, земель-
ные участки, здания и т. п., вклю-
чая крупный подмосковный кон-
ный парк «Русь». Согласно соглаше-
нию, вырученные от продажи иму-
щества средства пойдут на погаше-
ние санационного кредита АСВ. По 
оценке представителя потерпевших 
адвоката Романа Головкина, таким 
образом будет погашено примерно 
две трети от суммы похищенного. А 
новый председатель совета директо-
ров Мособлбанка Артем Оболенский 
назвал соглашение прецедентным.

В итоге кредитное учреждение 
отозвало гражданский иск к обвиняе-
мым, а те ходатайствовали о проведе-
нии процесса, который пройдет в Из-
майловском райсуде Москвы, в осо-
бом порядке. Теперь фигуранты дела 
могут рассчитывать на мягкое наказа-
ние, вплоть до условного.

Владислав Трифонов

Вслед за мониторингом эффек-
тивности вузов Минобрнауки  
собирается ввести глобальную 
проверку профессионального 
образования. Уже в этом году ве-
домство проинспектирует каче-
ство подготовки во всех коллед-
жах и техникумах России. Если 
неэффективные вузы министер-
ство обычно закрывает, с ре-
зультатами проверки професси-
ональных училищ планируется 
поступить иначе: чиновники под-
готовят рейтинг образователь-
ных учреждений.

Впервые о необходимости оце-
нить уровень средних профессио-
нальных учебных заведений заяви-
ла вице-премьер Ольга Голодец в ок-
тябре 2015 года: «Давайте попробу-
ем составить рейтинг таких учрежде-
ний по всей России, тогда мы уви-
дим лидеров и нелидеров».

Вчера в пресс-службе Минобрна-
уки сообщили 

”
Ъ“, что ведомство 

«проработало вопрос о подготовке 
рейтинга профессиональных обра-
зовательных организаций». До конца 
2016 года чиновники проведут мони-
торинг качества подготовки кадров 
во всех колледжах и техникумах стра-
ны. Эффективность будет оценивать-
ся по нескольким критериям: усло-
вия образовательной деятельности, 
инфраструктура, кадровый потенци-
ал, трудоустройство выпускников, а 
также «соответствие профессиональ-
ных умений студентов современным 
требованиям». Получить баллы за по-
следний пункт можно будет, приняв 
участие в различных профессиональ-
ных соревнованиях. В качестве при-
мера в ведомстве особо отметили на-
циональный чемпионат «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills Russia).

Напомним, с 2012 года Минобрна-
уки ежегодно проводит мониторинг 
эффективности вузов, которые оце-
нивают по схожим критериям. Учеб-
ные заведения, которые показывают 
низкие результаты, чаще всего закры-
вают или сливают с более успешны-
ми. Таким способом чиновники пы-
таются решить проблему переизбыт-

ка вузов в стране, многие из них, го-
ворят в образовательном ведомстве, 
не дают качественного образования.

Однако со средними специаль-
ными учебными заведениями си-
туация обратная: их в стране явно 
не хватает, а в существующие мало 
кто идет учиться из-за непрестижно-
сти по сравнению с высшим образо-
ванием. Поэтому закрывать отстаю-
щие не планируется — вместо этого 
мониторинг призван выявить луч-
ших. Результаты будут размещены в 
интернете, что «обеспечит возмож-
ность использования данных для со-
ставления рейтинга независимыми 
рейтинговыми агентствами и дру-
гими заинтересованными участни-
ками сферы образования», говорят в 
пресс-службе Минобрнауки.

Президент Союза директоров сред-
них специальных учебных заведе-
ний России Виктор Демин считает, 
что рейтинг — «инструмент анали-
за проблем и поиска путей их реше-
ния», прежде всего для самих участ-
ников. Но он призывает ответствен-
но подойти к разработке критериев: 
по его мнению, работодателя интере-
суют компетенции выпускника, а не 
«лучший кабинет учреждения». «Я как 
директор заинтересован в появлении 
такого рейтинга, он поможет учеб-
ным заведениям строить работу, не 
отрываясь от реальной ситуации во 
внешней среде,— сообщил 

”
Ъ“ госпо-

дин Демин.— Но для этого оценка си-
стемы образования должна находить-
ся вне этой системы, быть внешней».

С таким подходом согласны и ра-
ботодатели. Председатель комитета 
по профессиональному обучению и 
профессиональным квалификаци-
ям РСПП Анатолий Карачинский в 
целом положительно оценил иници-
ативу Минобрнауки: «Объективный 
рейтинг показывает, где хорошо, где 
плохо, и если люди, которые отвеча-
ют за развитие среды, будут пытать-
ся сделать лучше, это разумно». Но, 
по его мнению, на данном этапе рей-
тинг будет полезнее абитуриентам, 
чем работодателям.

Анна Макеева

Хищениям  
в Мособлбанке придали 
особый порядок
Фигуранты дела признали вину  
и погашают ущерб

Минобрнауки 
разбирается  
в техникумах
Ведомство приступает к оценке качества 
профессионального образования

Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
в среду задержали юриста Пет-
ра Чихуна, назначенного пред-
ставителем Донецкой народной 
республики в Международном 
уголовном суде при ООН. Он по-
дозревается СКР в причастно-
сти к крупному мошенничеству 
с попыткой рейдерского захва-
та здания в центре Москвы. Ра-
нее по этому делу несколько биз-
несменов были осуждены, а еще 
несколько, включая соратни-
ка Петра Чихуна по ДНР Дмитрия 
Лысаковского, находятся под 
следствием.

Операцию по задержанию 56-лет-
него Петра Чихуна провели опера-
тивники столичного УЭБиПК и сле-
дователи управления СКР по Южно-
му округу Москвы. Сам Петр Чихун 
весьма эмоционально отреагировал 
на действия сотрудников правоохра-
нительных органов, называя их про-
изволом и беззаконием. По данным 

”
Ъ“, в ближайшее время представи-

тели следствия намерены обратить-
ся в Чертановский райсуд Москвы с 
ходатайством об избрании для Пет-
ра Чихуна меры пресечения. Пока 
он находится в статусе подозревае-

мого, но, как ожидается, уже в бли-
жайшие дни ему предъявят офици-
альное обвинение в покушении на 
мошенничество в особо крупном 
размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Речь идет о попытке рейдерского 
захвата части старинного особняка 
на Гоголевском бульваре, 3. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, изначально им пытались за-

владеть бизнесмены Михаил Чернов 
и Михаил Балакирев, подключив-
шие к афере за крупное вознагражде-
ние председателя 5-го судебного со-
става Московского арбитражного су-
да Ирину Баранову, которая склони-
ла свою подчиненную к вынесению 
решения в пользу дельцов. Махина-
ция была раскрыта, и в 2013 году Ми-
хаил Чернов и Михаил Балакирев по-
лучили по приговору Дорогомилов-
ского суда девять и семь лет заключе-
ния соответственно. Пользовавшая-
ся иммунитетом судья Баранова, не 
дожидаясь решения о возбуждении 
в отношении себя уголовного дела 
за подстрекательство к взятке и мо-
шенничество, уехала в США, где ро-
дила ребенка и находится до сих пор. 
Между тем, как считают следователи, 
сообщники осужденных аферистов 
предприняли новую попытку захва-

тить все то же здание на Гоголевском. 
На этот раз они использовали ниже-
городский суд, арестовавший особ-
няк, который затем за $7,5 млн был 
продан офшорной фирме «Делимар 
Корпорейшн ЛТД». Ее руководство 
представлял юрист Дмитрий Коцу-
банов, сменивший потом свою фа-
милию на Лысаковский. После этого 
он попытался зарегистрировать пра-
во собственности на недвижимость в 
отделе Росреестра по Южному окру-
гу Москвы, но ему отказали. Тогда 
Дмитрий Лысаковский уехал на юго-
восток Украины, где взял позывной 
Гудвин и стал командиром развед-
подразделения, использующего бес-
пилотники, а также был назначен 
представителем ДНР в Международ-
ном уголовном суде при ООН. По воз-
вращении из зоны боевых действий, 
как сообщал 

”
Ъ“, Гудвин был аресто-

ван. Одновременно в розыск объяви-
ли его предполагаемого сообщника 
— нижегородского адвоката Евгения 
Рыжова. Следующим арестованным 
фигурантом стал бизнесмен Геор-
гий Пирумов, оформивший на себя 
офшор «Делимар Корпорейшн ЛТД». 
Между тем в ходе следствия выяс-
нилось, что непосредственное отно-

шение к афере имел и давний парт-
нер Дмитрия Лысаковского Петр Чи-
хун. Уроженец Грузии, он в послед-
нее время проживал в Подмосковье 
и вел с ним бизнес. В частности, оба 
числились партнерами в одной юри-
дической фирме. Правда, биография 
Петра Чихуна уже была подпорче-
на. Еще в середине 2000-х годов зани-
мавшего пост первого заместителя 
директора Воскресенского комбина-
та асбестоцементных изделий «Крас-
ный строитель» Петра Чихуна аресто-
вали. Ему вменили в вину хищение 
или растрату (ст. 160 УК РФ) и злоу-
потребление полномочиями (ст. 201 
УК РФ) — передачу в собственность 
сторонним лицам ряда помещений 
предприятия, что нанесло ущерб 
«Красному строителю» на сумму око-
ло 40 млн руб. Впрочем, Талдомский 
суд Подмосковья проявил снисходи-
тельность, приговорив Петра Чихуна 
к трем годам условно. Позже он вме-
сте с Дмитрием Лысаковским выез-
жал в ДНР и также стал представите-
лем непризнанной республики в ме-
ждународном суде — в мандате, под-
тверждающем их полномочия, были 
указаны две фамилии. Правда, Петр 
Чихун никогда не утверждал, что слу-
жил в разведке ДНР, как его партнер, 
а занимался скорее финансовыми 
проектами. По некоторым данным, 
юрист всерьез пытался обсуждать во-
просы об организации поставок до-
нецкого угля в Россию или вести пе-
реговоры с «Газпромом» о закупке 
для ДНР «эскадрилий беспилотни-
ков». При этом он, по предваритель-
ной информации, одновременно ак-
тивно общался со своими сообщни-
ками по вопросам захвата зданий. В 
частности, якобы именно он искал 
покупателей на тот же особняк на Го-
голевском бульваре. Помимо этого, 
Петр Чихун обсуждал и проблемы 
своих осужденных и арестованных 
знакомых. Правда, при этом он яко-
бы то выражал готовность их «выку-
пить», то предлагал просто про них 
забыть, а все их активы забрать се-
бе. Помимо проблем с законом опре-
деленную известность Дмитрий Лы-
саковский и Петр Чихун получили в 
апреле 2014 года, когда безуспешно 
пытались засудить в арбитраже ЦБ 
РФ, МИД и Минфин за то, что МВФ 
предоставил кредит Украине. Они ут-
верждали, что Украина распоряжает-
ся в том числе и средствами, внесен-
ными Россией, то есть и заплаченны-
ми ими как налогоплательщиками. 
Однако иск был им возвращен без 
рассмотрения.

Сергей Сергеев

Представитель ДНР в международном суде 
попал под суд российский
Он подозревается в покушении на особо крупное мошенничество

Мещанский райсуд Москвы приговорил вче-
ра к 4,5 и 4 годам заключения бывших топ-ме-
неджеров Банка Москвы Константина Сальни-
кова и Аллу Аверину, признав их виновными  
в хищении 1,2 млрд руб. Осужденные явля-
лись сообщниками экс-президента Банка 
Москвы Андрея Бородина и его заместителя 
Дмитрия Акулинина, скрывающихся от след-
ствия. Предполагается, что уголовное дело  
в их отношении будет рассмотрено судом  
заочно, а приговор направлен для исполне-
ния в Великобританию, где они проживают.

Из-за большого объема приговора на его оглаше-
ние судье Елене Максимовой потребовалось двое 
суток. Но уже в первый день она признала бывше-
го старшего трейдера дирекции валютных опера-
ций Банка Москвы Константина Сальникова и экс-
начальника управления сопровождения банков-
ских операций Аллу Аверину виновными в совер-
шении преступлений, предусмотренных ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата). С учетом этого на 
второй, заключительный день оглашения приго-
вора оба подсудимых пришли в зал с вещами.

По данным следственного департамента МВД, 
в преступную группу помимо подсудимых входи-
ли бывший президент банка Андрей Бородин, его 
первый заместитель Дмитрий Акулинин, а также 
тогдашний вице-президент банка Алексей Сытни-
ков и начальник одного из управлений банка Дмит-
рий Строганов. Последние, в свою очередь, привле-
кли к делу подсудимых Аверину и Сальникова.

Они, как установило следствие, а затем и суд, 
с 2008 по 2010 год в нарушение существующих в 
Банке Москвы инструкций заключали от имени 
подконтрольных им 18 фирм сделки купли-про-
дажи долларов и евро, зарабатывая на разнице 
курсов валют. 171 сделка на сумму 1,2 млрд руб. 
оказалась для банка убыточной.

По данным следствия, господин Сальников 
«из корыстных побуждений и личной заинтере-
сованности» заключал договора на покупку и про-
дажу иностранной валюты, а обвиняемая Авери-
на «давала указания починенным отражать сдел-
ки в бухгалтерии, готовить договора на покупку 
валюты и списывать средства с корреспондент-
ских счетов Банка Москвы».

Сами банкиры, выступая в суде, заявляли, что 
занимались этими сделками лишь по поручению 
руководства банка, у которого были в прямом под-
чинении. А в качестве вознаграждения рассчиты-
вали лишь на получение премиальных и продви-

жение по службе. Однако прокурор заявил в ходе 
прений, что эти показания являются попыткой уй-
ти от ответственности. Гособвинение требовало на-
значить подсудимым Сальникову и Авериной 7 и 6 
лет заключения соответственно. Адвокаты, напро-
тив, просили подзащитных оправдать. Судья Мак-
симова согласилась с доводами обвинения и при-
говорила их 4,5 и 4 годам колонии общего режима. 
При этом судья удовлетворила гражданский иск 
Банка Москвы к подсудимым на 1 млрд руб. Когда 
судья закончила чтение, конвоиры надели на осу-
жденных наручники и вывели их из зала. Защи-
та осужденных собирается обжаловать приговор. 
«Мы удовлетворены решением суда в отношении 
Константина Сальникова и Аллы Авериной. 

”
Груп-

па ВТБ“ продолжит работу по возмещению нане-
сенного Банку Москвы ущерба со стороны осужден-

ных в рамках исполнения гражданского иска»,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Группы ВТБ».

По данным 
”
Ъ“, в ближайшее время перед су-

дом предстанет бывший гендиректор «Премьер 
Эстейт» Светлана Тимонина, которой инкрими-
нируется хищение полученного в Банке Москвы 
кредита 13 млрд руб. А затем до суда будет дове-
дено дело предполагаемых организаторов хище-
ний из Банка Москвы Андрея Бородина и Дмит-
рия Акулинина, которым, как сообщил источник 

”
Ъ“, сейчас инкриминируется «растрата милли-

ардов долларов». С учетом того, что экс-банкиры 
проживают в Великобритании, где, по некоторым 
данным, получили убежище, суд над ними прой-
дет в заочной форме. После этого Генпрокуратура, 
очевидно, попытается добиться выдачи обвиняе-
мых для исполнения приговора, а если из этого 
ничего не выйдет — направит материалы в Вели-
кобританию, которая сама решит, привлекать по 
ним или нет к ответственности беглецов.

Алексей Соковнин

Андрею Бородину готовят  
заочный процесс в России
Осуждены сообщники бывшего президента Банка Москвы

Константина Сальникова  
взяли под стражу в зале суда   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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новости

Члены президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) решили, что законопро-
ект Минюста не уточняет, а максималь-
но расширяет основания, по которым 
НКО можно внести в реестр иностранных 
агентов. По их мнению, в проекте про-
сто узаконены все основания, по кото-
рым Минюст признавал НКО иностран-
ными агентами, поэтому через неделю 
правозащитники обещают представить 
предложения по его корректировке. Гла-
ва СПЧ Михаил Федотов предложил счи-
тать политической деятельностью «борь-
бу за власть».

Законопроект, уточняющий понятие по-
литической деятельности, был подготовлен 
Минюстом по поручению президента. Поли-
тической деятельностью, в частности, пред-
ложено считать действия, влияющие «на вы-
работку и реализацию госполитики, форми-
рование госорганов, органов местного само-
управления и их решения» (

”
Ъ“ писал об этом 

23 января). Представлявший законопроект на 
вчерашнем заседании СПЧ директор депар-
тамента по делам НКО Минюста Владимир 
Титов отметил, что внести НКО в реестр ино-
странных агентов можно будет только в слу-
чае, если совпадут ее цели, сферы деятельнос-
ти, пути, которыми осуществляется полити-
ческая деятельность, и наличие финансиро-
вания из-за рубежа. «Если вы резко критику-
ете правоохранительные органы, но не полу-
чаете иностранные деньги, вас это не коснет-
ся»,— привел он пример. По его мнению, Ми-
нюст «ограничил, сузил понятие политиче-
ской деятельности» формами, зафиксирован-
ными в законе, и «теперь будет невозможна 
самодеятельность чиновников в регионах».

Глава комитета Госдумы по конституци-
онному законодательству Владимир Пли-
гин заявил, что «в ряде случаев невозможно 
четко определить термин», но здесь Минюст 
идет навстречу СПЧ: «Если текст Минюста бу-
дет рассматривать Госдума, мы открыты для 
всех». «У меня впечатление, что Минюст идет 
навстречу СПЧ, но по другой колее»,— ска-
зал, в свою очередь, Михаил Федотов. Глава 
думского комитета по общественным объ-
единениям Ярослав Нилов предложил вы-
яснить, «за что, когда были объявлены ино-
странными агентами 116 НКО», тогда, «может 
быть, удастся найти точное определение».

По мнению члена СПЧ Мары Поляковой, 
если будет принят законопроект Минюста, 
то «госорганы вообще не будут взаимодейст-
вовать с иностранными агентами». Член СПЧ 
Наталья Евдокимова считает, что «законопро-
ектом узаконивается правоприменительная 
практика — все, что наделано судами, проку-

ратурой», и если он будет принят, то «нельзя 
будет оспорить их решения, потому что все 
основания будут законными». Отметим, что 
вчера Верховный суд Татарстана ликвидиро-
вал правозащитную ассоциацию «Агора» по 
иску Минюста, который утверждает, что НКО 
«продолжает влиять на общественное мне-
ние» и пытается добиться исключения из ре-
естра иностранных агентов. Уполномочен-
ный по правам человека Элла Памфилова 
уже заявила, что «Агора» стала жертвой широ-
кого толкования Минюстом понятия полити-
ческой деятельности, на основании которо-
го «ликвидирована очень неудобная правоза-
щитная организация».

Против проекта выступил клуб юристов 
НКО, который в своем заключении отметил, 
что Минюст включил в законопроект оспари-
ваемые некоммерческими организациями 
основания к признанию их иностранными 
агентами. Резкое заявление по поводу проек-
та прислала в СПЧ группа известных право-

защитников (Людмила Алексеева, Светлана 
Ганнушкина, Олег Орлов и др.), в котором го-
ворится, что «независимые НКО могут быть 
полностью уничтожены», поскольку законо-
проект Минюста «объявляет любую деятель-
ность НКО политической, устанавливает за-
прет на финансирование из-за границы и по-
мощь от российского бизнеса». В свою оче-
редь, Комитет гражданских инициатив Алек-
сея Кудрина предложил ограничить понятие 
политической деятельности участием в выбо-
рах: выдвижение кандидатов, сбор средств 
на их кампании, участие в агитации.

Члены СПЧ предложили Минюсту пояс-
нить в проекте, что такое иностранное фи-
нансирование, зафиксировать функции ино-
странных агентов, более четко определить 
цели, для которых осуществляется полити-
ческая деятельность, и сузить основания для 
признания НКО агентами. Через неделю го-
сподин Федотов обещает представить предло-
жения СПЧ в Минюст. Сам глава совета пред-
ложил считать политической деятельностью 
«борьбу за власть», которая может осуществ-
ляться фактически во всех предложенных 
Минюстом формах деятельности НКО.

Наталья Городецкая

Политическую деятельность  
выводят на новый уровень
СПЧ пытается поправить законопроект Минюста

Представители ингушских обществен-
ных организаций просят народ Чечни 
и президента Владимира Путина дать 
оценку высказываниям главы республи-
ки Рамзана Кадырова. Он 2 февраля зая-
вил, что запрещает вести диалог с пред-
ставителями «нетрадиционного» ислама 
и раскритиковал ситуацию с противо-
действием экстремизму в Ингушетии. 
По мнению авторов обращения, такие 
высказывания оскорбляют и руководст-
во, и население республики. В Чечне об-
ращения не читали, а господин Кадыров 
в своем инстаграме высоко оценил вклад 
Юнус-Бека Евкурова в борьбу с религиоз-
ным экстремизмом.

Инициаторами обращений к чеченскому 
народу и Владимиру Путину выступили чле-
ны координационного совета неправитель-
ственных организаций (НПО) Ингушетии. 
Подписи поставили более 50 руководите-
лей и членов различных, в том числе и пров-
ластных, объединений — «Офицеров Рос-
сии», «Молодой гвардии 

”
Единой России“», 

Союза журналистов, Союза писателей и т. д. 
«Наше обращение связано с обеспокоенно-
стью в связи с попытками некоторых высо-
копоставленных лиц Чечни дестабилизиро-
вать обстановку в регионе»,— пишут авторы.

Речь идет о высказываниях, прозвучав-
ших на съезде последователей суфийского 
течения в исламе, состоявшемся 2 февраля 
в мечети «Сердце Чечни» имени Ахмата Ка-
дырова в Грозном. На мероприятии присут-
ствовали Рамзан Кадыров, муфтий Чечни Са-
лах Межиев и муфтий Ингушетии Иса Хам-
хоев. «Осуждаем терроризм в любом его про-
явлении и признаем ваххабизм террористи-
ческим течением, направленным против ос-
новных законов шариата. Мы утверждаем, 
что ваххабизм носит экстремистский харак-
тер»,— говорится в резолюции мероприятия.

Рамзан Кадыров заявил, что в Ингушетии 
борьба с радикальными проповедниками ве-
дется недостаточно эффективно. Он упомя-
нул двух ингушских богословов — имама 
Насыр-Кортской мечети Хамзата Чумакова и 
Ису Цечоева, основателя специальной шко-
лы арабского языка в Малгобеке. «Иса Цечоев 
является одним из больших шайтанов. Если 
спросить, будут ли такие люди вести пропо-
веди в Чечне, то один раз они могут попробо-
вать по ошибке, но второй раз у них полетят 
головы,— заявил Рамзан Кадыров.— Если 
власти Ингушетии не примут меры, остано-
вить этих двоих нам не составит труда».

Как заявил 
”
Ъ“ глава координационного 

совета НПО Ингушетии Магомед Муцольгов, 
такие слова он и другие подписавшиеся под 
обращением считают недопустимыми. «Мы 

в первую очередь вайнахи — и чеченцы, и 
ингуши. Мы не считаем, что нужны поводы 
для конфликта, не призываем к нему. Про-
сто хотим напомнить, что тот же Чумаков со-
бирает по 15–20 тыс. на проповедях, нельзя 
так оскорблять людей, если мы хотим мира».

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров вчера 
был недоступен для комментариев. «Я не ви-
дел это обращение»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь господина Кадырова Альви Каримов. Но 
5 февраля господин Кадыров в своем инстагра-
ме сообщил, что конфликта с руководителем 
Ингушетии у него нет, а после съезда в Грозном 
они поговорили по телефону. «Договорились 
общими усилиями противостоять любым экс-
тремистским явлениям, включая ваххабизм. 
Я благодарен Юнус-Беку Баматгиреевичу за то, 
что он на совещании в Магасе как мюрид жест-
ко осудил любые проявления ваххабизма»,— 
написал господин Кадыров. «А что касается 
провокационных разговоров о моем стремле-
нии объединить Чеченскую Республику и Ре-
спублику Ингушетия, то я никогда с этим не 
соглашусь. И могу поклясться, что никто так не 
против слияния, чем я!» — добавил он.

Старший научный сотрудник РАНХиГС, 
эксперт по Кавказу Денис Соколов считает, 
что «религиозные и этнические факторы мо-
гут быть использованы как политический 
инструмент»: «Кадыров формирует повестку 
политической борьбы на завтрашний день». 
Религиозный фактор для Рамзана Кадырова 
остается одним из главных поводов для кри-
тики соседа, подтверждает политолог Анд-
рей Епифанцев. «Всех инакомыслящих он из 
своей республики выдавил, а в соседней Ин-
гушетии существует Чумаков, который в пер-
вую очередь популярный критик властей, а 
не радикал. Вокруг него не объединяются 
люди, способные уйти в лес, а такие же несо-
гласные с произволом полиции, коррупци-
ей и т. д.»,— поясняет господин Епифанцев.

Магомед Муцольгов отмечает, что кон-
фликта между двумя лидерами сейчас нет. 
А в Ингушетии больше претензий к муфтию 
Хамхоеву, который рассорился с господином 
Евкуровым. «Изначально они объединялись 
для противостояния Чумакову, но путь при-
менения административных ресурсов себя 
не оправдал. Евкуров в итоге решил дать не-
которую свободу для плюрализма мнений, 
а Хамхоев продолжил прежнюю линию, что 
и привело к эксцессам»,— объясняет поли-
толог. «Евкуров начал урезать полномочия 
муфтия, отстранив его, например, от органи-
зации поездок на хадж. Хамхоев попытался 
заручиться поддержкой Кадырова, но это ог-
ромная ошибка — в республике ему этого не 
простят»,— сказал господин Епифанцев.

Григорий Туманов

К Рамзану Кадырову возникли 
богословские вопросы
Общественность Ингушетии жалуется на него в Кремль

Владимир Плигин (слева)  
и Михаил Федотов пока не сошлись  
в определениях политической  
деятельности  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В переживающих острый кризис отношени-
ях Москвы и Вашингтона в последние недели 
появились еще два раздражителя: заявление 
Минфина США о коррумпированности рос-
сийского президента и прозвучавшие из уст 
ряда американских чиновников слова о том, 
что в ходе военной операции РФ в Сирии гиб-
нут мирные жители. О том, скатываются ли 
отношения двух стран к новой холодной вой-
не и поможет ли им еще одна перезагрузка, 
посол России в США СЕРГЕЙ КИСЛЯК расска-
зал корреспонденту «Интерфакса» КСЕНИИ 
БАЙГАРОВОЙ — специально для ”Ъ“.

— В США периодически звучат призывы взаи-
модействовать с Россией по взаимовыгодным 
вопросам, несмотря на политические сложно-
сти. Иногда говорят о возможной новой пере-
загрузке. В то же время американские офици-
альные лица публично выдвигают обвине-
ния в коррупции в адрес президента РФ, что 
само по себе беспрецедентно для наших ди-
пломатических отношений. По-вашему, как 
все-таки в Америке относятся к России?
— Что касается обвинений в адрес президента 
России, то риторика, которую себе позволяет аме-
риканская администрация,— беспрецедентна, 
голословна и, безусловно, неприемлема в нор-
мальном межгосударственном общении. Конеч-
но, это вызывает не только глубокое сожаление, 
но и большое удивление. Для государств, которые 
часто работают вместе по общей повестке дня, ци-
вилизованность в отношениях — абсолютно не-
обходимый инструмент. Почему-то наши амери-
канские коллеги начинают об этом забывать. Без-
условно, это скажется на качестве нашего диалога.

Общее состояние наших отношений, конеч-
но, непростое. Но мы абсолютно искренни, ког-
да говорим, что это происходит не по нашей вине. 
Когда американцы видят, что та или иная страна 
имеет свое мнение и готова его отстаивать, то пер-
вый свойственный им инстинкт — оказывать дав-
ление. Как видно, давление используется как ин-
струмент для общения с нами. Но давить на Рос-
сию бесполезно, давление только загоняет отно-
шения далеко не в лучшее состояние. Сейчас мы 
переживаем один из сложных периодов, ничего 
похожего я не припомню с момента распада СССР.
— У нас новая холодная война?
— Нет, холодной войны нет, так как не существу-
ет разногласий, которые разводили бы наши стра-
ны по идеологическим вопросам. Происходящие 
процессы связаны с масштабными изменениями 
в мире. Надо адаптироваться к новым условиям 
с большим количеством центров политическо-
го влияния, когда монополия одного государства 
уже не срабатывает. Это непросто. Я бы сказал, что 
наши американские коллеги с таким вызовом по-
ка не очень справляются. Это выливается в труд-
ности, в том числе в напряженность в отношени-
ях с Россией.
— Во времена холодной войны все было ясно. 
Мир был поделен надвое, а США были «веро-
ятным противником» СССР. Сегодня такой яс-
ности нет. Кем в Москве считают США? Конку-
рентом? Врагом? Явно же, что не другом?

— США для нас весьма трудный партнер.
— Но не враг?
— Не думаю. Вряд ли у нас кто-то в таком ключе 
воспринимает США и американский фактор в 
сфере национальной безопасности. Однако пра-
ктическая линия, которую ведут США, приводит 
к напряженности. Такие вещи, как распростране-
ние НАТО, подтягивание военной инфраструкту-
ры альянса к нашим границам,— это все создает 
существенные риски.
— А вы верите в новую перезагрузку или, как 
многие российские эксперты, склонны счи-
тать ее популистским штампом?
— Я бы не называл это популистским штампом. 
Это была попытка обеих сторон наладить отноше-
ния в конструктивном ключе, перечеркнуть ситу-
ацию, когда серьезные отношения между государ-
ствами фактически отсутствовали.
— Но не получилось...
— Не получилось. Наши американские коллеги 
не выдержали испытания жизнью. И целый ряд 
механизмов, которые тогда были созданы, был 
остановлен по инициативе США.

Но если вы спросите, нужна ли вторая перезаг-
рузка, то скажу, что такая же — вряд ли. Вместе с 
тем у нас сохраняется общность интересов. Да и 
наши отношения с США гораздо более содержа-
тельные, чем их рисует американская пресса. Не-
смотря на весь негатив в двустороннем контексте, 
мы по-прежнему остаемся государствами, от кото-
рых многое зависит в мире, и нам надо отвечать 
на очень похожие вызовы. Прежде всего это тер-
роризм. Мы бы хотели наращивать сотрудниче-
ство в области антитеррора. Наши страны сдела-
ли многое, чтобы был нащупан путь для решения 
сирийской проблемы. Конечно, это будет архи-
сложный процесс, но если бы не взаимодействие 
России и США, выход на (межсирийскую.— 

”
Ъ“) 

встречу в Женеве был бы вообще невозможен.
Как для нас, так и для американцев, на мой 

взгляд, важно сотрудничать по общим вызовам на 
основе равноправия, взаимного уважения и не-
вмешательства. Работа же по общим проблемам 
должна сближать страны.

полная версия 
kommersant.ru/11613

«Ничего похожего я не припомню 
с момента распада СССР»
Посол России в США Сергей Кисляк о кризисе  
в отношениях Москвы и Вашингтона

О конкретных намерениях Вашингтона рас-
сказал посол США в НАТО Дуглас Льют. По его сло-
вам, $3,4 млрд должны быть выделены Конгрес-
сом в 2016 году на меры по «подтверждению обя-
зательств» Вашингтона в сфере безопасности пе-
ред своими европейскими союзниками.

По данным 
”
Ъ“, на содержание в Европе на ро-

тационной основе дополнительного пятитысяч-
ного американского контингента предполагает-
ся выделить $1 млрд. Еще $1,9 млрд потратят на 
размещение в Европе дополнительного амери-
канского вооружения, включая танки, боевые ма-
шины пехоты, ствольную и реактивную артилле-
рию и стрелковое оружие. Для этих целей плани-
руется использовать некоторые склады, пустую-
щие со времен холодной войны. Этого оружия бу-
дет достаточно для оснащения одной бронетанко-
вой и одной артиллерийской бригады (еще при-
мерно по 5 тыс. человек каждая) и оборудования 
одного штаба дивизии (численность дивизии 
США — до 20 тыс. человек). Еще $163 млн пойдут 
на активизацию учений. «Это возвращение к кор-
ням, это то, для чего НАТО было создано»,— объя-
вил Дуглас Льют. 

Как пояснил 
”
Ъ“ генсек НАТО Йенс Столтен-

берг, США пока остаются единственной страной, 
определившейся с размером своего вклада в укре-
пление безопасности альянса. Другие члены НА-
ТО делать это не спешат. «Достигнуто принципи-
альное решение о том, что это необходимо, но под-
робности пока обсуждать рано»,— уклончиво за-
метил генсек НАТО. По его словам, одним из глав-
ных достижений 2015 года стало то, что страны 
альянса наконец отказались от политики сокра-
щения военных бюджетов. «Пока рано говорить, 
что все страны следуют достигнутым ранее дого-
воренностям тратить на военные нужды 2% свое-
го ВВП. Но все идет к тому»,— добавил он. В разго-
воре с 

”
Ъ“ высокопоставленный чиновник НАТО 

заметил, что сомневавшихся в необходимости во-
енных трат удалось убедить, ссылаясь на действия 
России. «Главная причина роста военных расходов 
в Европе — это, конечно, политика России и лишь 
потом угроза терроризма»,— заметил он.

Дуглас Льют отметил, что новое вооружение бу-
дет по логистическим причинам в основном раз-
мещено на западе Европы. По его словам, транс-
портная и складская сеть в этой части региона по-
зволяет оперативно перебрасывать военнослужа-
щих в любую точку, а не только на восток. «Эта си-
туация отличается от времен холодной войны, ког-
да мы держали в Европе огромную армию,— отме-
чает представитель США.— Теперь мы будем дер-
жать там оружие, но сами войска будут за океаном. 

В случае необходимости они будут переброшены в 
Европу и экипированы заготовленным оружием».

Эти меры дополнят принятые на саммите в 
Уэльсе в сентябре 2014 года планы альянса по на-
ращиванию морского и воздушного патрулирова-
ния восточных границ и увеличению числа уче-
ний. По словам Йенса Столтенберга, в 2016 году 
также заработают в полную силу восемь неболь-
ших штабов НАТО (численность персонала — до 
40 человек в каждом), размещенных в странах 
Центральной и Восточной Европы и призванных 
обеспечить логистику и координацию действий 
альянса в кризисных ситуациях.

Реакция Москвы на новости из Брюсселя по-
следовала незамедлительно и оказалась предска-
зуемо жесткой. «Наращивание сил сдерживания 
приобретает такой характер, что натовцы вплот-
ную подошли к нарушению одного из базовых по-
ложений Основополагающего акта о взаимоотно-
шениях России—НАТО от 1997 года. А именно — 
обязательства не размещать на территории новых 
членов альянса существенных боевых сил»,— за-
явил вчера директор департамента по нераспро-
странению и контролю над вооружениями МИД 
РФ Михаил Ульянов. Дуглас Льют с этим не согла-
сен. «Во-первых, согласно Основополагающему 
акту России—НАТО, улучшение инфраструктуры 
на границе допустимо, недопустимо лишь суще-
ственное увеличение войск. Войска останутся в 
США, переброшено будет только оружие,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Дуглас Льют.— Во-вторых, большая часть 

вооружений будет размещена не в Восточной, а в 
Западной Европе. В-третьих, НАТО за последние 
годы никуда не вторгалось. Мы просто должны 
продолжать заниматься тем, чем мы занимались 
последние 60 лет: защитой наших членов».

Комментируя разногласия межу Россией и НА-
ТО, директор Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов призвал не драматизировать 
ситуацию. По его словам, новые планы альянса не 
представляют прежней угрозы для Москвы. «Это 
больше демонстративный шаг со стороны США, 
призванный показать европейским союзникам, 
что о них не забыли»,— сказал он 

”
Ъ“.

В беседе с 
”
Ъ“ еще один из высокопоставлен-

ных чиновников НАТО подтвердил, что амери-
канская инициатива имеет политическую состав-
ляющую: укрепить позиции на будущих перего-
ворах с Россией о безопасности в Европе. «Россия 
наверняка будет настаивать на большей прозрач-
ности операций на восточном фланге НАТО,— со-
общил представитель блока.— И тогда мы смо-
жем поднять встречный вопрос о прозрачности 
ее действий, об Украине и озабоченностях наших 
восточных членов».

Михаил Коростиков

НАТО поднимает знакомый фланг

Весна всех против всех
Египет и Сирия подвели черту под проектом демократизации 
Ближнего Востока

Пять лет назад в двух ключевых араб-
ских государствах — Египте и Си-
рии — произошли события,  которые 
кардинально изменили ситуацию на 
Ближнем Востоке и переформатиро-
вали всю мировую политику. 11 февра-
ля 2011 года в Египте на волне проте-
стов, получивших название «арабская 
весна», ушел в отставку президент 
Хосни Мубарак, олицетворявший ав-
торитарную модель правления в реги-
оне. В Сирии схожие протесты привели 
к противоположным результатам: вме-
сто бескровной смены режима страна 
была втянута в разрушительную гра-
жданскую войну. Если Египет стал от-
правным пунктом «арабской весны», то 
Сирия поставила в ней финальную точ-
ку. В обоих случаях исход эксперимен-
тов по переустройству арабских го-
сударств определил внешний фактор 
— воздействие мировых и региональ-
ных держав, считающих регион стра-
тегической зоной своих интересов.

Фараон — не Лев
Антиправительственные выступления в 
Египте и Сирии, начавшиеся пять лет на-
зад почти синхронно, казалось бы, долж-
ны были проиллюстрировать типоло-
гическую общность этих двух арабских 
стран, в конце 50-х — начале 60-х годов 
прошлого века даже составлявших еди-
ное союзное государство — Объединен-
ную Арабскую Республику.

В самом деле, и в той и в другой стра-
не, которые построили свою государст-
венную идеологию из пестрой смеси ло-
зунгов национализма и социализма, су-
ществовали внешне похожие режимы не-
сменяемой единоличной власти. В Егип-
те правил президент Хосни Мубарак по 
прозвищу Фараон, в Сирии — президент 
Башар Асад, в 2000 году унаследовавший 
власть от своего отца Хафеза Асада по про-
звищу Сирийский Лев.

Как и Хосни Мубарак в Каире, Башар 
Асад считал своей главной задачей кон-
сервацию правящего режима в Дамаске 
и сохранение сложившегося внутри не-
го статус-кво.

Трансформация или ломка египетско-
го и сирийского режимов, казалось бы, 
должна была проходить по схожему сце-
нарию. Когда зимой 2011 года в Египте 
начались массовые антиправительствен-
ные выступления, которые 11 февраля то-
го же года привели к отставке президен-
та Мубарака, многие решили, что такая же 
судьба вскоре постигнет и Асада-младше-
го. После того как президент США Барак 
Обама назвал революцию в Египте нача-
лом «арабской весны» — перехода Ближ-
него Востока от авторитаризма к демокра-
тии, в регионе все громче заговорили о 
том, что эта весна неизбежно должна бу-
дет иметь и сирийское продолжение.

Начавшиеся зимой того же года в Си-
рии массовые выступления оппозиции 
вроде бы становились неопровержимым 
аргументом в пользу такого сценария. Тем 
более что фактически благословивший 
уход Хосни Мубарака Барак Обама вскоре 
указал на дверь и его сирийскому колле-
ге. После первых силовых акций Дамаска 
против оппозиции президент Обама зая-
вил: Башар Асад утратил легитимность и 
теперь должен уйти.

Однако спустя пять лет становится оче-
видным: стартовавшая в Египте «арабская 
весна» окончилась именно в Сирии. Сопо-
ставление последних событий в этих двух 
государствах показало всю условность и 
уязвимость универсальной схемы перехо-
да от авторитаризма к демократии в араб-
ском мире, не выдержавшей испытания 
временем.

В итоге свергнутый египетский Фара-
он сегодня превратился в тяжелобольно-
го старика, чудом избежавшего смертной 
казни и доживающего свои дни вдали от 
посторонних глаз. А новый Сирийский 
Лев, которого еще недавно считали оты-
гранной фигурой, несмотря на пять лет 
гражданской войны, никуда уходить не 
собирается. Более того, переживший нок-
даун сирийский режим рассчитывает по 
итогам всех раундов вырвать победу по 
очкам у своих оппонентов.

Таким образом, если в сохранившем 
стабильность, но явно не ставшем более 
демократичным Египте сегодня отмеча-
ют пятилетие победы «арабской весны» (а 
точнее, пятилетие ухода Хосни Мубарака), 
то в полуразрушенном Дамаске могут не 
без оснований говорить о пятой годовщи-
не ее поражения.

Две армии, два ислама
Рассуждая о том, почему восторжествовав-
шая в Египте «арабская весна» не сработала 
в Сирии, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты выде-

ляют несколько ключевых факторов. Сре-
ди них называют принципиально разную 
роль, которую в каждой из двух стран сыг-
рал ислам; кардинальные различия в пове-
дении армейской верхушки, поставленной 
в критическую ситуацию; явное несходст-
во национально-религиозного и кланового 
состава египетского и сирийского общест-
ва и, наконец, несопоставимость влияния 
на ситуацию в каждой из двух стран внеш-
него фактора. Под последним понимается 
роль в событиях «арабской весны» миро-
вых и региональных держав.

«В отличие от Сирии, где идея ислама 
была решительно отброшена еще при Ха-
фезе Асаде, жестоко подавившем высту-

пления исламистов, египетский национа-
лизм со времен президента Гамаля Абдель 
Насера нельзя было представить без исла-
ма. Именно поэтому на смену Хосни Му-
бараку на первом этапе 

”
арабской весны“ 

в Египте пришел режим лидера 
”
Братьев-

мусульман“ Мохаммеда Мурси,— разъяс-
нил 

”
Ъ“ профессор факультета истории, 

политологии и права РГГУ Григорий Ко-
сач.— В Сирии такая трансформация бы-
ла бы невозможной».

По словам же члена Российского совета 
по международным делам Максима Суч-
кова, «приход 

”
Братьев-мусульман“ к влас-

ти в Египте после отставки Хосни Мубара-
ка и проведения выборов означал факти-
ческое превращение исламистов в леги-
тимных представителей страны и интере-
сов ее народа». «Благодаря этому в Египте 
сразу удалось избежать того кровопроли-
тия, с которым мир столкнулся в Сирии. 
Этому способствовало и то обстоятель-
ство, что исламисты пробыли у власти в 
Египте относительно недолго. При этом, 
несмотря на многолетний антагонизм к 
этой организации, США и Запад в целом 
увидели в египетских 

”
Братьях-мусуль-

манах“ силу, с которой при условии ее ло-
яльности можно и нужно работать»,— на-
помнил он.

Вторым кардинальным различием 
ситуации в Египте и Сирии эксперты 
называют принципиально разную роль, 
которую в каждой из двух стран сыгра-
ла армия.

«В Египте армия на протяжении деся-
тилетий выступала как ведущая сила по-
литического процесса, гарант националь-
ного единства и стабильности. Поэтому 
вначале египетский генералитет согла-
сился ради сохранения стабильности в 
стране пожертвовать своим же предста-
вителем, бывшим офицером ВВС Хосни 
Мубараком, а потом убрал со сцены ре-
жим президента-исламиста Мурси, дейст-
вия которого на определенном этапе ста-
ли представлять угрозу стабильности. В 
итоге страну снова возглавил военный — 
Абдель-Фаттах ас-Сиси, сменивший мун-
дир министра обороны на костюм прези-
дента»,— говорит Григорий Косач. И про-
должает: «В отличие от Египта в Сирии ар-
мия всегда была инструментом сохране-
ния у власти этноконфессионального ала-
витского меньшинства, к которому при-
надлежит правящий клан Асадов. Как 
часть этого клана, монополизировавше-
го власть еще при Асаде-старшем, армия 
и силовые структуры не могли позволить 
себе отказаться от поддержки Башара Аса-
да, понимая, что события 

”
арабской вес-

ны“ в Сирии — это и вопрос их собствен-
ного выживания».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспер-

тов, по этой причине с началом массовых 
выступлений против Башара Асада сирий-
ская армия пыталась подавить их любой 
ценой, усугубляя гражданский конфликт, 
в результате чего к сегодняшнему дню и 
произошел разрыв тех связей, которые на 
протяжении десятилетий позволяли со-
хранять единство страны и общества.

Наконец, эксперты обращают внима-
ние на то, что отсутствию масштабных по-
трясений в Египте, избежавшем граждан-
ской войны, способствовала гораздо боль-
шая однородность египетского общества. 
Последствия «арабской весны» в Сирии 

оказались неизмеримо более разруши-
тельными еще и потому, что это страна с 
гораздо более сложной этнической и ре-
лигиозной мозаикой, чем в целом гомо-
генный Египет, представляющий собой 
монолитное общество мусульман-сунни-
тов с небольшими вкраплениями христи-
ан-коптов.

От конфликта интересов 
к общей ответственности
Комментируя последствия «арабской вес-
ны» в Египте и Сирии, в первом случае за-
вершившейся без кровопролитного кон-
фликта, а во втором вызвавшей много-
летнюю гражданскую войну, сохраняю-
щуюся угрозу гуманитарной катастро-
фы и распада страны, эксперты обраща-
ют внимание и на разную роль внешнего 
фактора — поведение мировых и регио-
нальных держав.

В случае с Египтом роль внешних сил 
была гораздо меньшей, при этом происхо-
дившие в стране на протяжении послед-
них пяти лет перемены не вызвали остро-
го конфликта интересов ключевых игро-
ков, включая США и Россию, как это про-
изошло в Сирии. Новый лидер Египта Аб-
дель-Фаттах ас-Сиси сумел установить тес-
ные контакты и неплохие личные отно-
шения с российским президентом Влади-
миром Путиным, в ходе своего прошло-
годнего визита в Каир даже подарившим 
ему автомат Калашникова. В этих отно-
шениях не произошло отката даже после 
крайне болезненного для Каира решения 
Москвы отказаться от использования ту-
ристами из РФ египетских курортов после 
теракта на борту российского самолета.

При этом новое египетское руководст-
во сохранило преемственность союзниче-
ских отношений с Вашингтоном, установ-
ленных еще при президенте Мубараке.

Сирия же, в отличие от Египта, в по-
следние пять лет стала главной площад-
кой, где столкнулись непримиримые ин-
тересы не только суннитского мира во 
главе с Саудовской Аравией и Турцией и 
шиитского мира во главе с Ираном, но и 
России и Запада во главе с США.

«Ближневосточный регион никогда не 
был самодостаточным в плане обеспече-
ния безопасности и задолго до 

”
арабской 

весны“ опирался на те или иные внеш-
ние силы. В годы холодной войны этими 
силами были США и Советский Союз, за-
тем, в первое десятилетие после распада 
СССР, заговорили об американской геге-
монии, и наконец, сегодня мы имеем го-
раздо менее прогнозируемую и намного 
более сложную ситуацию в связи с появ-
лением сразу нескольких центров силы 
и групп стран, пытающихся играть само-
стоятельную роль,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.— В Египте 
ни одна из внешних сил сегодня не пыта-
ется пересмотреть итоги той трансформа-
ции, которую претерпел режим Хосни Му-
барака. Поэтому раскачивания ситуации 
извне не происходит. Напротив, продол-
жающаяся война в Сирии показывает, что 
при многовекторном внешнем давлении 
урегулирование конфликта невозможно. 
Ведь за воюющими сторонами стоят те 
или иные внешние силы».

По мнению эксперта, в этой ситуации 
внешние силы должны будут в итоге со-
гласиться взять на себя коллективную 
ответственность за политическое реше-
ние — прийти к консенсусу, которого 
они уже достигли после «арабской вес-
ны» в Египте.

Сергей Строкань

с1

Пять лет назад участники массовых 
протестов против президента Египта 
Хосни Мубарака не представляли,  
какими результатами обернется  
для них «арабская весна»  ФОТО AP

A
FP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15713,39 (–372,05)
РТС 696,61 (+6,24)
FTSE 100 5672,3 (+40,11)

DAX 30 9017,29 (+137,89)
DJIA* 16051,71 (+37,33)
NASDAQ Composite* 4336,22 (+67,46)

*На 20:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.02.16
Австралийский доллар 56,1073
Английский фунт 114,6499
Белорусский рубль** 35,9241
Датская крона* 11,9476

Доллар США 79,0689
Евро 89,2213
Индийская рупия*** 11,6398
Казахский тенге*** 21,9733

Канадский доллар 57,0195
Китайский юань* 12,0277
Норвежская крона* 92,3141
СДР 110,6672

Сингапурский доллар 56,8391
Новая турецкая лира 27,0035
Украинская гривна* 30,5285
Шведская крона* 93,9139

Швейцарский франк 81,2129
Японская иена*** 68,9805
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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удивляют руководителя  
арбитражной группы

Анну Занину

Примером того, как далеко может 
зайти человек в своем противостоя-
нии системе и насколько готовы су-
ды идти ему навстречу, может слу-
жить дело компании «ТД 

”
Денеж-

кин камень“», взыскивающей с бюд-
жета убытки за доведение ее до бан-
кротства. В марте 2006 года налого-
вая инспекция признала необосно-
ванным применение ООО «ТД 

”
Де-

нежкин камень“» вычетов по НДС и 
доначислила ему 2,6 млн руб. ТД не 
удалось оспорить решение по ито-
гам проверки, после чего по иници-
ативе налоговиков компания была 
обанкрочена. В апреле 2010 года «Де-
нежкин камень» был ликвидирован 
и вычеркнут из ЕГРЮЛ. Но его учре-
дитель и экс-гендиректор Шведова 
Л. С. решила не сдаваться.

В декабре 2010 года она доби-
лась пересмотра налогового дела 
по вновь открывшимся обстоятель-
ствам — доначисление ТД налогов 
было признано незаконным. Затем 
госпожа Шведова потребовала пе-
ресмотреть и банкротное дело. Не 
ожидая подвоха, суды отменили все 
акты о введении процедур банкрот-
ства, компанию восстановили в ЕГ-
РЮЛ. Но к следующему шагу заново 
рожденной фирмы суды оказались 
не готовы. «Денежкин камень» по-
требовал компенсации из бюдже-
та убытков от незаконного банкрот-
ства, подав иск к ФНС и Минфину. В 
списке оснований для компенсации 
ущерба значились как утраченное в 
ходе банкротства имущество, невзы-
сканная конкурсным управляющим 
дебиторская задолженность (на сум-
му, превышающую налоговые пре-
тензии), доходы, которые компания 
могла бы получить, не будучи лик-
видированной, так и неожиданные 
долги контрагентов ООО, возник-
шие в 1990-х годах и исчисляемые 
девятизначными суммами еще не-
деноминированных рублей.

Судьба последних требований 
была предсказуема — суды взва-
лить вину за это на бюджет не дали. 
Но в части возмещения стоимости 
имущества компании и упущенной 
выгоды решение тоже оказалось от-
казным. По мнению судов Уральско-
го округа, причинно-следственная 
связь между действиями налогови-
ков и убытками принудительно об-
анкроченной компании отсутствует. 
Размер убытков, факт продажи или 
утраты имущества и возможность 
взыскания «дебиторки» суды сочли 
недоказанными. Инспекция верну-
ла компании 345 тыс. руб. налогов, 
полученных в конкурсном произ-
водстве, а на остальное ТД претендо-
вать не может. Компания уже обра-
тилась в Верховный суд, который 
пока не решил, заслуживает ли дело 
пересмотра.

Примечательно, что связь между 
предъявлением налоговых претен-
зий и последующей ликвидацией 
компании была для судов очевидна, 
но с тем, что банкротство несет для 
его фигуранта имущественные по-
тери, суды категорически не согла-
сились. Ведь одно дело признать ка-
кую-то абстрактную ошибку госорга-
на, а взыскивать реальные деньги с 
бюджета — совсем другое. И какое 
кому дело до принципа возмещения 
убытков за незаконные действия ор-
ганов власти, закрепленного в ст. 16 
Гражданского кодекса.

вчера

TELENOR

в четвертом квартале спи-
сал 166 млн норвежских 
крон ($19,4 млн) в виде убыт-
ка от обесценения 33-про-
центной доли в Vimpelcom 
Ltd вслед за списанием 5,4     млрд 
крон ($636,8 млн) в третьем квар-
тале. Еще 3,2     млрд крон ($375 млн) 
по итогам 2015 года были записаны 
в прочий совокупный убыток от ас-
социированных компаний из-за де-
вальвации валют в странах присут-
ствия Vimpelcom Ltd. В то же вре-
мя Telenor получила курсовую 
прибыль от Vimpelcom в 3,7     млрд 
крон ($433 млн) из-за ослабле-
ния норвежской кроны к долла-
ру. Убыток Telenor от ассоцииро-
ванных компаний, к которым отно-
сится и Vimpelcom, в 2015 году вы-
рос в 1,8 раза, до 6,8     млрд крон 
($798 млн). В октябре прошлого го-
да Telenor объявила о намерении 
продать свою долю в Vimpelcom. 
«Интерфакс»

СБЕРБАНК,

самый неуступчивый креди-
тор «Мечела» Игоря Зюзина, 
достиг предварительных до-
говоренностей с компанией 
о реструктуризации ее  долга, 
сообщила пресс-служба банка. 
В презентации «Мечела» от 4 фев-
раля указано, что на конец сентя-
бря его долг перед Сбербанком со-
ставлял $1,267     млрд. Согласно пре-
зентации, новый график погаше-
ния кредитов Сбербанка предпо-
лагает выплату $551 млн в 2016 го-
ду, $106 млн — в 2017 году, $229 млн 
в 2020-м и $382 млн в период по-
сле 2020 года. В судебных матери-
алах сторон указывалось, что пога-
шение может продлиться до 2023 
года при выполнении ряда отлага-
тельных условий, в том числе согла-
сия других крупных кредиторов — 
ВТБ и Газпромбанка (ГПБ) — анало-
гично рассрочить выплату долгов. 
Источник ”Ъ“, знакомый с ходом пе-
реговоров сторон, ранее говорил 

”Ъ“, что «Мечел» рассчитывает по-
гасить $500 млн долга перед Сбер-
банком в этом году за счет прода-
жи активов, в частности пакета ак-
ций «Эльгауголь» (владеет лицензи-
ей на Эльгинское месторождение 
с запасами около 2     млрд тонн кок-
сующегося угля и железной доро-
гой до БАМа). Глава ВТБ Андрей Ко-
стин говорил, что выкупить «Эльга-
уголь» может ГПБ, а ВТБ готов поу-
частвовать в сделке. В начале мар-
та «Мечел» должен одобрить на со-
брании акционеров реструктуриза-
цию $5,1     млрд долга (кредиты гос-
банков и синдицированный кредит). 
 Анатолий Джумайло

КОНЦЕРН 
«КАЛАШНИКОВ»

нарастил выручку по  РСБУ 
за 2015 год в 2,8 раза, до 
8,2     млрд руб. Чистая прибыль 
компании составила 2,1     млрд руб. 
против убытка в 340 млн руб. го-
дом ранее. Прибыль от продаж со-
ставила 1,2     млрд руб. против убыт-
ка в 144 млн руб. в 2014 году. Пока-
затель EBITDA в 2015 году составил 
3     млрд руб. против отрицательно-
го показателя в 100 тыс. руб. годом 
ранее. Кроме того, входящий в пе-
риметр концерна завод «Ижмех» на-
растил выручку на 9%, до 4,5     млрд 
руб., и получил чистую прибыль — 
31 млн руб. против убытка в 3,9     млрд 
руб. годом ранее. EBITDA выро-
сла на 57%, до 188 млн руб. Объ-
ем реализованной продукции уве-
личился на 24,5%, до 368 тыс. изде-
лий. Прибыль от продаж составила 
171 млн руб. против убытка в 40 млн 
руб. за позапрошлый год. Оба пред-
приятия находятся под санкциями 
США: они действуют с июля 2014 го-
да против «Калашникова», летом 
2015 года в список попал и «Ижмех». 
Впрочем, после введения санк-
ций против «Калашникова» «Ростех» 
принял решение продать 51% акций 
«Ижмеха» структуре совладельцев 
«Калашникова» и «Трансмашхолдин-
га» Андрея Бокарева, Искандара 
Махмудова и Алексея  Криворучко. 
Яна Циноева

правила  
игры

Одно дело — признать 
какую-то абстрактную 
ошибку  госоргана, 
и совсем другое — 
взыскивать реальные 
деньги с бюджета

Краснодарский край отдыхает
Туроператоры скупают на лето даже гостевые дома

Забронировав всю предназна-
ченную им квоту номеров в ос-
новных отелях Краснодарско-
го края на предстоящий летний 
сезон, туроператоры переклю-
чились на частный сектор: ми-
ни-гостиницы и гостевые дома. 
Из-за дефицита предложения, 
вызванного закрытием Тур-
ции и Египта — двух самых по-
пулярных направлений выезд-
ного организованного туризма, 
россияне планируют летний от-
дых заранее, рассчитывая таким 
образом сэкономить.

Участники туристического рынка 
выкупили основные отели Красно-
дарского края и начали вести перего-
воры с частным сектором — мини-го-
стиницами и гостевыми домами. Об 
этом сообщает Ассоциация туропера-
торов России, со ссылкой на минист-
ра курортов и туризма Краснодарско-
го края Евгения Куделю. «У нас не хва-
тает на всех номерного фонда, стро-
ительство новых отелей упирается в 
вопрос дефицита инженерных ком-
муникаций — подключения к элек-
тричеству, водоснабжению, канали-
зации»,— заявил он. По оценкам го-
сподина Кудели, сейчас в Краснодар-
ском крае на крупные и средние сред-
ства размещения приходится около 
60% фонда (3,6 тыс. номеров), осталь-
ной объем закрывают 10 тыс. мини-
отелей и гостевых домов.

Сотрудничество с частниками в 
этом году начал туроператор «Библио 
глобус». «Традиционно мы предпо-
читаем работать с более крупными 
объектами, но в этом году в линей-
ке появились и небольшие гостини-
цы»,— пояснил представитель ком-
пании Игорь Антонов. По его словам, 
решение было принято не только из-
за недостатка крупных объектов, но 
и для того, чтобы расширить ассор-

тимент. Директор по продажам НТК 
«Интурист» Сергей Толчин соглаша-
ется с тем, что проблема с недостаточ-
ным количеством больших отелей в 
этом году действительно есть. «Но 
столкнулись с ней в основном опера-
торы, которые начали формировать 
летнюю программу в конце прош-
лого года, после закрытия Турции, в 
то время как основные игроки нача-
ли переговоры еще в сентябре прош-
лого года»,— объясняет он. По сло-
вам господина Толчина, «Интурист» 
заключает соглашения с крупными 
и средними гостиницами — от 50 
мест. «Мы работаем через принима-
ющую сторону — местного туропе-

ратора, который проводит отбор от-
елей»,— добавляет он. Контракты с 
мини-гостиницами могут быть инте-
ресны скорее небольшим туропера-
торам, которые могут отдельно под-
тверждать каждое бронирование, 
если у компании большие объемы — 
это должно происходить автомати-
чески»,— говорит господин Толчин. 
Гендиректор компании «Дельфин» 
Сергей Ромашкин выбирает отели 
емкостью 30–40 номеров. «Меньше 
уже неудобно, возникают логистиче-
ские и юридические сложности»,— 
поясняет он. По оценкам господина 
Ромашкина, на небольшие объекты 
приходится примерно 10% предло-

жений «Дельфина», которые в сово-
купности дают около 5% номеров.

По словам Сергея Ромашкина, не-
достаток средств размещения был 
не единственной проблемой туро-
ператоров в этом сезоне. «Многие го-
стиницы изначально ставили более 
жесткие условия — например, про-
сили стопроцентную предоплату, 
делая ставку на рынок самостоятель-
ных бронирований»,— отмечает он. 
С этим соглашается и гендиректор 
«Пегас Туристик» Анна Подгорная. 
«Отели действительно выдвигали бо-
лее жесткие условия, но это бизнес, 
все отстаивают свою позицию»,— до-
бавляет она.

Высокий спрос на этапе раннего 
бронирования на направления Крым 
и Краснодарский край сейчас фикси-
руют все опрошенные 

”
Ъ“ туропера-

торы. Так, по оценкам Сергея Ромаш-
кина, Краснодарский край прибавил 
50% по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года, Крым — 40%. 
Господин Толчин говорит о пятикрат-
ном и трехкратном росте соответст-
венно. «Но нужно понимать, что бли-
же к сезону динамика может быть сов-
сем другой — сейчас люди просто на-
чали планировать свои поездки зара-
нее и хотят выкупить лучшие предло-
жения»,— объясняет он. Согласно рас-
четам господина Кудели, в 2015 году 
Краснодарский край посетили 14 млн 
туристов, 25% из них привезли туро-
ператоры, все остальные — неоргани-
зованные отдыхающие и спортсме-
ны. Как ранее оценивали туроперато-
ры, стоимость размещения в Красно-
дарском крае в летнем сезоне текуще-
го года выросла примерно на 9–12%, в 
Крыму — на 14–15%. При этом некото-
рые крымские отели ранее заявляли 
о намерении увеличить цену на 30% 
к началу сезона (см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Александра Мерцалова

Проблемы сталеваров отольются правительству
В Магнитогорске обсудят спрос и антидемпинг

Правительство РФ в пятни-
цу проведет первое в этом го-
ду крупное совещание по метал-
лургии, на котором, по данным 

”
Ъ“, участники отрасли будут 

жаловаться вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу на падение 
внутреннего спроса и всплеск 
защитных расследований в от-
ношении российской стали, уг-
рожающих потерями до $1   млрд 
в год. По мнению экспертов, по-
ка российские сталевары не вы-
глядят чрезмерно пострадавши-
ми, однако в отрасли уверяют, 
что надо готовиться к худшему.

Завтра вице-премьер Аркадий 
Дворкович проведет в Магнитогорс-
ке совещание по металлургии, на ко-
тором будут присутствовать владель-
цы и топ-менеджеры крупнейших 
металлургических компаний РФ, чи-
новники Минпромторга и ФАС, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, близкие к 

участникам совещания. По их сло-
вам, мероприятие будет проходить 
на площадке ММК Виктора Рашни-
кова. Представитель вице-премье-
ра и металлурги официально это не 
комментируют.

Собеседники 
”
Ъ“ говорят, что в по-

вестке совещания «актуальные про-

блемы»: это перспективы потребле-
ния стали в России, растущий про-
текционизм на традиционных для 
российских металлургов экспорт-
ных рынках и меры по торговой за-
щите домашнего рынка, вопросы 
обеспечения ферросиликомарган-
цем, споры с ОАО РЖД по экспортной 
надбавке и ценовые разногласия с 
потребителями стального проката. С 
одной стороны, это «установочное со-
вещание», которое призвано в целом 
обрисовать ситуацию в отрасли, гово-
рят источники среди металлургов, с 
другой — важно сейчас обратить вни-
мание государства на основные сла-
бые места, чтобы предупредить воз-
можное резкое сокращение выплав-
ки стали и сокращение рабочих мест.

Так, в 2016 году потребление ста-
ли в России продолжит серьезно па-
дать, опасаются металлурги: в 2015 
году оно, по данным «Северстали», 
упало на 12%, в 2016 году, по внутрен-
нему прогнозу отрасли, может сни-
зиться еще на 10%, до 37 млн тонн. 
В отрасли надеются, что за счет за-
пуска новых мощностей по выпу-
ску проката с покрытиями и сокра-
щения премии на российском рын-
ке смогут практически вдвое сни-
зить долю импорта стали (4 млн тонн 

в 2015 году), но если этот прогноз не 
реализуется, то проблемы с антидем-
пинговыми расследованиями за ру-
бежом станут острее. Так, сейчас в от-
ношении металлургов РФ (и не толь-
ко) ведутся расследования в Турции, 
ЕС, Индии, США и других странах, 
и предварительные решения ЕС и 
Турции не в пользу РФ. По оценкам 
НП «Русская сталь» и Минэкономи-
ки, потенциальная сумма экспорт-
ных потерь для российских стале-
варов — до $1 млрд. Надо активнее 
проводить консультации на площад-
ке ВТО, причем делать это нужно до 
окончания расследования в странах-
импортерах, отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Так, правительства се-

ми стран ЕС уже заявили, что нужно 
активнее защищать рынок и начать 
расследование в отношении китай-
ского горячего проката, а источники 

”
Ъ“ среди металлургов предполага-

ют, что оно может распространиться 
и на российскую сталь.

Наконец, правительство намере-
но вместе с ФАС проверить, соблюда-
ют ли металлурги формальные и не-
формальные договоренности с по-
требителями проката о стабильно-
сти цен, говорят собеседники 

”
Ъ“. 

Директор по закупкам УВЗ Андрей 

Сентябов рассказал 
”
Ъ“, что сталь для 

гражданской продукции в феврале 
подорожала на 25% год к году, цены 
на спецстали по оборонзаказу под-
нялись на 10%. В целом, по данным 
УВЗ, цены «ритмично росли в тече-
ние всего 2015 года и продолжают ра-
сти, некоторые компании планиру-
ют повысить стоимость продукции 
на 5–6%». Впрочем, источники 

”
Ъ“ 

в автопроме не считают ситуацию 
с ценами на металл критической: в 
основном у них заключены долгос-
рочные договоры с фиксированной 
стоимостью. Жалоб на металлургов 
в ФАС, как это было в конце 2014 — 
начале 2015 года, пока не поступало, 
говорит источник 

”
Ъ“ в службе.

Сергей Донской из Societe 
Generale отмечает, что российские 
металлурги на фоне своих коллег 
в ЕС и США пока смотрятся впол-
не успешными и не нуждающими-
ся в серьезной поддержке, хотя пра-
вительство могло бы стимулировать 
спрос в строительном секторе. Но пы-
таться урегулировать антидемпинго-
вые расследования на фоне взаим-
ных санкций — задача очень непро-
стая, добавляет аналитик.

Анатолий Джумайло, 
Яна Циноева

KupiVIP Group показала товар лицом
Онлайн-ритейлер вышел на операционную рентабельность

KupiVIP Group, управляющая 
одноименным онлайн-мага-
зином, впервые раскрыла фи-
нансовые показатели, сообщив 
о выходе на операционную рен-
табельность по итогам 2015 го-
да. Около 85% выручки, достиг-
шей 16,5   млрд руб., приходится 
на онлайн-продажи конечным 
потребителям, еще 10% прино-
сят разработка и обслуживание 
сторонних интернет-магазинов.

Выручка KupiVIP Group в 2015 го-
ду увеличилась на 50% и достигла 
16,5 млрд руб., компания вышла на 
прибыль в операционном отноше-
нии, рентабельность по EBITDA со-

ставила 1%, рассказал 
”
Ъ“ гендирек-

тор холдинга Владимир Холязни-
ков. По его словам, около 5% компа-
нии приносят недавно купленный 
магазин Sapato.ru и офлайн-мага-
зин в ТРЦ «Гагаринский», 10% прихо-
дится на подразделение e-commerce 
services (разрабатывает и обслужи-
вает интернет-магазины для сторон-
них ритейлеров), остальное — на 
продажи конечному потребителю. 
Ранее компания не раскрывала сво-
их финансовых показателей.

• KupiVIP основана в 2008 году Ос-
каром Хартманом. По данным 
CrunchBase, общий объем привлечен-
ных холдингом инвестиций состав-

ляет около $120 млн. Крупнейший 
раунд состоялся в апреле 2011 го-
да, когда фонд Russia Partners вместе 
с Balderton Capital и Bessemer Venture 
Partners вложил в KupiVIP рекордные 
на тот момент для этого сегмента 
$55 млн.
Рост финансовых показателей в 

KupiVIP объясняют в том числе пе-
реходом на offprice-модель: одежда 
и аксессуары продаются со скидка-
ми, причем линейка брендов не ог-
раничена, а львиную долю ассорти-
мента составляют коллекции теку-
щего сезона, утверждают в компа-
нии. Господин Холязников указыва-
ет на высокий потенциал рынка: со-

гласно декабрьскому исследованию 
Fashion Consulting Group, более 60% 
респондентов теперь не рассматри-
вают покупку одежды без скидки, а 
при интернет-аудитории 80 млн рос-
сиян только 30 млн имеют опыт он-
лайн-покупок. На KupiVIP 17 млн за-
регистрированных пользователей, 
из них почти 2 млн сделали хотя бы 
одну покупку на ресурсах группы. 
Средний чек — более 8 тыс. руб., 
число представленных брендов — 
2,5 тыс., ежемесячное количество 
уникальных товарных позиций — 
около 2 млн.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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”
Ъ“ выяснил условия, на кото-

рых будет продлена программа 
госсубсидирования ставок по 
ипотеке. Формальное решение 
об этом еще не принято, но в по-
следние дни чиновники в своих 
выступлениях дали понять, что 
это вопрос практически решен-
ный. Правда, в условиях дефи-
цита бюджета помогать банкам 
кредитовать под относительно 
низкие ставки, как и раньше — 
до 12% годовых, государство го-
тово на меньшую сумму, чем 
раньше. Банкиры не рады, но де-
ваться некуда: сохранить госи-
потеку как основной драйвер ро-
ста своих розничных портфелей 
им важно даже на не самых вы-
годных условиях. Правда, участ-
ников программы может стать 
меньше.

О том, что программа господдер-
жки ипотеки может быть продлена, 
еще в минувшую субботу сообщил 
глава правительства Дмитрий Медве-
дев. Вчера министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень сообщил, что про-
дление рассчитано на 2016 год. Пока 
формального решения о продлении 
нет, о конкретных условиях, на кото-
рых будет продлена программа, влас-
ти не говорят. «Всю конкретику мы 
еще обсудим»,— отмечал господин 
Медведев. «Еще предстоят обсужде-
ния параметров программы с прави-
тельством и Госдумой»,— указал и го-
сподин Мень. Официально известна 
общая стоимость субсидий — 16,5 мл-
рд руб. и то, что максимальная ставка 
для заемщика в рамках программы 
останется прежней — 12%. Однако, 
как удалось выяснить 

”
Ъ“, изменится 

размер компенсации от государства 
банкам—участникам программы. В 
условиях дефицита бюджета — есте-
ственно, в меньшую сторону.

Этот вопрос — готовность согла-
ситься со снижением маржи ради 
продления программы — был клю-
чевым в ходе совещания профиль-
ных ведомств с крупными банками, 
прошедшего на прошлой неделе, го-
ворят источники 

”
Ъ“. «Обсуждалось 

сразу несколько разных вариантов, 
насколько можно сократить размер 
компенсации банкам от государства, 

сокращение на 1,25 п. п. было наибо-
лее вероятным вариантом»,— гово-
рит один из участников совещания. 
Эти цифры подтвердил 

”
Ъ“ еще один 

источник, знакомый с ходом разра-
ботки параметров продлеваемой 
программы. По его словам, именно 
на такой вариант согласились круп-
нейшие банки. Теперь компенсация 
банкам будет рассчитываться как 
разница между ключевой ставкой, 
увеличенной не на 3,5 процентного 
пункта (п. п.), как раньше, а на 
2,25 п. п., и ставкой по кредиту не бо-
лее 12%. Таким образом, банки будут 
получать меньше от государства на 
поддержку ипотеки, рассказывают 
источники 

”
Ъ“.

До формального утверждения в 
официальных комментариях власти 
подробностей программы избегают. 
«Сейчас идет работа по подготовке 
постановления правительства по во-
просу продления программы госсуб-
сидирования ипотеки,— говорит 
представитель секретариата первого 
вице-премьера Игоря Шувалова.— 
Минэкономики, Минфину и Мин-
строю было поручено проработать 
вопрос». Информацию о снижении 
маржи на 1,25 п. п. в секретариате не 
подтвердили и не опровергли, отме-
тив, что ведомства обсуждают раз-
личные варианты.

На данный момент программа го-
споддержки — один из основных 
драйверов роста ипотечного рынка. 
По оценке Михаила Меня, каждая 
третья квартира, приобретенная с 
помощью ипотеки в 2015 году, была 
взята по программе субсидирования 
процентной ставки, всего их выдано 
210,6 тыс. штук. В частности, у ВТБ 24 
43% всех продаж банка пришлось 
именно на льготную ипотеку, у «От-
крытия» — 60% выдач, у Сбербанка 
объем по программе составил 28,5% 
всего объема предоставленных кре-
дитов, у Банка Москвы — 36,6% (по 
данным «РИА Новости»). В январе 
банки из-за предстоящего окончания 
программы и вовсе наблюдали ажио-
тажный, несвойственный для этого 
месяца спрос на ипотеку (см. 

”
Ъ“ от 

1 февраля).
Банковское сообщество предло-

женный механизм оценило как че-

ресчур агрессивный. «Если радикаль-
но снизить субсидию по программе, 
она может стать неинтересна для бан-
ков»,— говорит старший вице-прези-
дент ВТБ 24 Андрей Осипов. Основ-
ные участники в конкурентной борь-
бе выдают эти кредиты по ставке ни-
же максимально допустимой — под 
11,4%. Однако снижение субсидии на 
1,25% сделает выдачу кредитов по низ-
ким ставкам невыгодной и вынудит 
игроков, предлагающих заемщикам 
более низкие ставки, поднимать их 
до максимального уровня, предупре-
ждает господин Осипов. «Когда ре-
шался вопрос об участии в госпро-
грамме, банки видели, что доход-
ность по ней ниже, но без нее многим 
участникам рынка пришлось бы оп-
тимизировать расходы, сеть, персо-
нал и т. д.»,— отмечает директор ди-
рекции ипотечного кредитования 
Транскапиталбанка Вадим Пахален-
ко. Те же вопросы возникнут и сейчас, 
добавляет он. «У нас средняя ставка по 
программам без господдержки выше 
как минимум на 1%, а при снижении 
доходности по программе с господ-
держкой на 1,25% это еще больше сни-
жает маржинальность этой програм-
мы, и это повод задуматься, участво-
вать ли в ней дальше»,— отмечает он.

Впрочем, с учетом общей эконо-
мической стагнации, и банковский 
рынок тут не исключение, банки вы-
нуждены соглашаться на условия вла-
стей. «В такой ситуации даже с мини-
мальной маржой, но банки все же бу-
дут участвовать в программе, хотя ин-
терес будет проявляться главным 
образом у крупнейших игроков с ди-
версфицированной клиентской ба-
зой и распределенным риском»,— 
поясняет заместитель директора 
группы «Рейтинги финансовых ин-
ститутов» S&P Сергей Вороненко. При 
этом на фоне очень вероятного сни-
жения ключевой ставки в перспекти-
ве года в базовом сценарии не прос-
матривается вариантов, при которых 
ипотека под 12% будет невыгодной, 
добавляет главный экономист «ПФ 
Капитал» Евгений Надоршин. «Эпоха 
двузначной маржи закончилась, но 
банки никак к этому не привыкнут, а 
пора»,— замечает эксперт.

Ольга Шестопал

Ипотечным кредитам  
подрежут маржу
Программа госсубсидий будет продлена  
за счет банковских доходов

ЦБ приступил к разработке 
 проекта нормативного акта, ко-
торый будет регулировать прави-
ла построения и работы систем 
управления рисками (СУР) для 
профучастников рынка ценных 
бумаг. В начале февраля уже со-
стоялось два совещания с участи-
ем представителей отрасли. Ра-
мочная концепция проекта пред-
полагает дифференциацию тре-
бований к профучастникам в за-
висимости от размера бизнеса. 
Участники рынка считают, что 
принцип категоризации должен 
быть уточнен и дополнен.

В декабре 2015 года ЦБ опублико-
вал «Основные направления разви-
тия финансового рынка России на 
2016–2018 годы». Согласно этой стра-
тегии, нормативные документы, каса-
ющиеся систем управления рисками 
для финансовых посредников (броке-
ры, дилеры и доверительные управ-
ляющие), должны вступить в силу в 
2017 году. Работа над проектом соот-
ветствующего нормативного акта уже 
началась — в начале февраля Банк 
России дважды собирал участников 
рынка для обсуждения концепции до-
кумента (в распоряжении 
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презентация ЦБ). Предполагается, что 
сам регулятор разработает требова-
ния к организации СУР, внутреннему 
контролю и аудиту, а также пруденци-
альные нормативы. Функции разра-
ботки стандартов СУР и контроль над 
их исполнением должны взять на се-
бя отраслевые СРО.

Согласно предложениям ЦБ, требо-
вания к системам управления риска-
ми будут зависеть от размера бизнеса 
профучастников, которых для этого 
разделят на три группы. Крупным бу-
дет считаться финансовый посред-
ник, суммарная доля совокупных обо-
ротов которого в общем среднем сово-
купном обороте составляет не более 
75%, а также имеющий на обслужива-
нии 3% от среднего количества клиен-
тов (юрлица и физлица) всех финансо-
вых посредников. В эту категорию 
фактически попадет не более десяти 
компаний (согласно статистике Мос-
ковской биржи по оборотам и количе-

ству активных клиентов). Для таких 
участников рынка будут необходимы 
наличие обособленного ответствен-
ного за управление рисками сотруд-
ника (рекомендовано наличие отдель-
ного структурного подразделения), ве-
дение реестров рисков, проведение 
стресс-тестов, самооценка, а также на-
личие методик процессов оценки ри-
ска, мониторинга и контроля, обмена 
информацией. При этом лидеры рын-
ка достаточно давно имеют работаю-
щие системы риск-менеджмента, вне-
дренные по собственной инициати-
ве. «Логично, что повышенное внима-
ние уделяется профучастникам, рабо-
тающим с широкой аудиторией кли-
ентов. Так что изложенные предложе-

ния не вызывают у нас отторжения в 
силу того, что мы уже им соответству-
ем»,— отметил президент ИХ «Финам» 
Владислав Кочетков.

Мелким назван брокер или довери-
тельный управляющий, имеющий ме-
нее 100 клиентов, клиентский брокер 
(не совершающий самостоятельно опе-
раций с клиентскими средствами на 
рынке), а также брокер, работающий с 
производными финансовыми инстру-
ментами, базисным активом которых 
является товар. В эту же категорию по-
падают брокеры, дилеры и доверитель-
ные управляющие, совершающие опе-
рации в интересах клиентов не более 
чем на 100 млрд руб. хотя бы за один 
квартал из последних четырех. Для 
них потребуется лишь разработать по-
литику управления рисками и иметь 
ответственного (за ее выполнение) со-
трудника. Для остальных компаний 
требования будут расширены за счет 
ведения реестра рисков и наличия ме-
тодик процессов оценки рисков. Руко-

водитель направления по взаимодей-
ствию с госорганами УК «Альфа-Капи-
тал» Николай Швайковский полагает, 
что такое решение может привести к 
снижению конкурентных преиму-
ществ у мелких компаний. «Требова-
ния к рискам у таких компаний ниже, 
значит, деньги клиентов меньше защи-
щены. Поэтому инвесторы пойдут ту-
да, где их средства будут в большей без-
опасности»,— считает он.

В целом же концепция различия 
требований к профучастникам раз-
ных категорий участников рынка 
устраивает, хотя сам принцип катего-
ризации должен быть уточнен и до-
полнен, считают они. «Если брокер не 
имеет доступа к деньгам клиента, то 

было бы странно требовать от него 
полноценной системы управления 
рисками. Дифференциация требова-
ний должна происходить именно по 
характеру деятельности профучастни-
ка. Тогда эти требования будут адек-
ватны тем рискам, которые он прини-
мает на себя»,— считает заместитель 
гендиректора компании «Алор Бро-
кер» Андрей Широухов. Заместитель 
гендиректора «Райффайзен Капитала» 
Ольга Сумина предлагает дополнить 
концепцию особыми условиями для 
доверительных управляющих. «Пра-
вильнее будет делить таких участни-
ков по объему активов под управлени-
ем и по обязательствам, которые дове-
рительный управляющий на себя бе-
рет»,— считает она.

По оценкам участников рабочей 
группы, сам текст документа может 
появиться не ранее середины лета 
2016 года. ЦБ комментариев не пре-
доставил.

Мария Сарычева

ЦБ управится с рисками
Профучастникам предъявят требования соразмерно бизнесу

контекст  

БАНКИ

«ФК Открытие»  
утвердил  
новый набсовет

Акционеры банка «ФК Открытие» на вне
очередном собрании избрали новый состав 
наблюдательного совета. Как свидетель
ствует информация кредитной организации, 
в набсовет вошли девять человек, из них 
пять членов входили и в предыдущий состав 
совета — Дмитрий Васильев, Александр 
 Зеленов, Алексей Карахан, Дмитрий Ромаев, 
Денис Степанов. Новыми членами набсове
та стали председатель правления входящего 
в группу банка «Траст» Елена Будник, пред
седатель правления банка «ХМБ Открытие» 
Евгений Данкевич, член совета директоров 
«Открытие холдинга» Ольга Плаксина и пер
вый вицепрезидент «Открытие холдинга» 
Дмитрий Попков. В новый совет не вошли 
бывший глава набсовета банка, глава ком
пании «Открытие холдинг» Рубен Аганбегян 
и президент—председатель совета дирек

торов банка «ХМБ Открытие» Дмитрий Миз
гулин. «Выход Рубена Аганбегяна из соста
ва наблюдательного совета банка носит пла
новый характер. Он сосредоточится на рабо
те гендиректора ”Открытие холдинга“»,— 
 сообщили в прессслужбе «Открытия». 
« Интерфакс»

Дорогие депозиты  
сократили  
прибыль ВТБ 24

Чистая прибыль банка ВТБ 24 по итогам 2015 
года составила 500 млн руб., в 2014 году ана
логичный показатель составил 31,5 млрд руб. 
Результаты работы кредитного учреждения 
обнародовал вчера глава банка ВТБ 24 Миха
ил Задорнов. «Удар по доходам нанесло по
вышение процентных ставок по депозитам. 
Если ставки по кредитам оставались на преж
нем уровне, то стоимость депозитов выросла 
на 5–6%»,— отметил господин Задорнов. 
По его оценке, ВТБ 24 хорошо заработал на 
конверсионных операциях и инвестиционных 
продуктах. Банк также сократил расходы: так, 
оплата труда в 2015 году осталась на уровне 
2014 года. В текущем году ВТБ 24 также не 
намерен увеличивать фонд зарплаты. Активы 
ВТБ 24 увеличились за год на 3%, до 2,8 трлн 
руб. (с учетом переоценки). Объем выдачи 
кредитов ВТБ 24 физлицам и малому бизнесу 
в 2015 году составил 740 млрд руб. Объем 

срочных депозитов физических лиц по итогам 
2015 года увеличился до 1,72 трлн руб. ТАСС

ФАС одобрила  
покупку блокпакета 
«Юнион Кард»

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) приняла решение об удовлетворении 
ходатайства госкорпорации «Ростех» о прио
бретении 25% плюс 1 голосующая акция ЗАО 
«Процессинговая компания ”Юнион Кард“». 
Газета «Коммерсантъ» в марте 2015 года пи
сала, что «Ростех» планирует приобрести до
лю в системе «Юнион Кард», и на первом эта
пе речь идет о блокпакете. На ее базе корпо
рация может выпускать собственную карту 
для работников, расчетным банком системы 
может стать опорный банк «Ростеха» — Нови
комбанк. Владельцами «Юнион Кард» сейчас 
выступают несколько юридических и физиче
ских лиц. «Интерфакс-АФИ»

УТОЧНЕНИЕ

В номере ”Ъ“ от 10 февраля в материале 
« Новикомбанк сменил главу совета директо
ров» была допущена неточность. Председате
лем совета директоров Новикомбанка утвер
жден заместитель гендиректора «Рособорон
экспорта» по финансам Андрей Кондратьев. 
Отдел финансов

Региональным операторам Агент-
ства по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) приходит-
ся расплачиваться за старые 
ошибки. С начала года для того, 
чтобы перепродавать АИЖК вы-
данную операторами ипотеку, 
сначала им необходимо потра-
титься на обратный выкуп ранее 
проданных агентству проблем-
ных долгов или заложенной по 
ним недвижимости. В условиях 
дефицита многих региональных 
бюджетов это сложно выполни-
мо. Впрочем, частично такой 
 подход можно оспорить в суде, 
указывают юристы.

О том, что с начала 2016 года АИЖК 
изменило схему выкупа ипотеки у сво-
их регоператоров, 
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источники на рынке ипотеки и под-
твердили сами регоператоры. По их 
словам, в конце года АИЖК разослало 
им письма, в которых и предупрежда-
ло о новых условиях взаимодействия. 
«В письме сообщалось о том, что если 
региональный оператор не выкупит с 
баланса агентства недвижимость, по-
павшую туда в результате дефолтов по 
выданным и проданным АИЖК ипо-
течным кредитам в субъекте, в котором 
работает регоператор, то АИЖК с нача-
ла 2016 года прекратит у этого регопе-
ратора выкуп ипотечных закладных, 
выдаваемых по стандартам агентст-
ва»,— указывает гендиректор Красно-
дарского регоператора АИЖК Алек-
сандр Спасов. При этом регоператор 
обязан выкупать всю недвижимость, 
перешедшую АИЖК по кредитам, вы-
данным в его регионе, вне зависимо-
сти от того, был ли он поставщиком за-
кладной, по которой эта недвижи-
мость была получена на баланс АИЖК, 
отмечает господин Спасов. Подтвер-
дил получение письма от АИЖК и гла-
ва Санкт-Петербургского регоператора 
АИЖК Владислав Назаров. По его сло-
вам, «агентство действительно сообщи-
ло о том, что прекратит выкуп заклад-
ных у регоператора в случае, если он не 
выкупит с баланса АИЖК всю проблем-
ную недвижимость в регионе». При 
этом, по словам господина Назарова, «к 
такому предложению регоператоры 

отнеслись враждебно, так как фактиче-
ски это требование стояло вне договор-
ных обязательств с агентством». Впро-
чем, относительно регоператора, кото-
рый возглавляет, господин Назаров 
уточнил: «Наша компания в основном 
работает не по программам АИЖК, а по 
городским программам, поэтому на 
нас прекращение выкупа закладных 
АИЖК не повлияет».

Пересматривать свою работу с реги-
ональными операторами АИЖК нача-
ло после смены руководства весной 
2015 года. Напомним, тогда на место 
возглавлявшего АИЖК Александра Се-
меняки был назначен экс-замминист-
ра строительства Александр Плутник. 
При этом уже в июле стало известно о 
том, что АИЖК передаст функции по 
сопровождению выданных по стандар-
там агентства закладных и взыскание 
по ним задолженности от регоперато-
ров к банку ВТБ 24 (см. 
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2015 года), тем самым лишив регопера-
торов части доходов.

По словам замгендиректора АИЖК 
Артема Федорко, «АИЖК провело про-
верку активов на своем балансе, в ре-
зультате которой выяснилось, что часть 
активов оказалась выданной либо с на-
рушениями стандартов АИЖК, либо и 
вовсе мошенническим способом (на-
пример, по ипотеке реально отсутство-
вал залог или стоимость недвижимо-
сти была завышенной)». При этом 
АИЖК «требует от регоператоров выку-
па со своего баланса недвижимости по 
проблемной ипотеке либо, в случае 
если предмет залога отсутствует,— вы-
купа закладных». В пресс-службе АИЖК 
также отметили, что большинство ре-
гиональных операторов не допускали 
нарушений, с ними агентство работает 
в прежнем режиме. Что касается нару-
шавших условия, то выкуп закладных 
у них возобновится после того, как они 
сами выкупят у АИЖК проблемные ак-
тивы, сообщили там: «АИЖК не отказы-
вается от выкупа закладных у регио-
нальных операторов. Фактические объ-
емы сотрудничества в том числе зави-
сят и от результатов взаимодействия по 
работе с объектами недвижимости». 
Также в АИЖК заявили: если впредь бу-
дут выявляться случаи поставки регио-

нальными операторами некачествен-
ных активов, агентство будет рассма-
тривать вопрос о прекращении сотруд-
ничества с такими операторами. Необ-
ходимость выкупать недвижимость и 
закладные по займам, выданным в ре-
гионах не самими регоператорами, в 
АИЖК не стали комментировать.

По данным пресс-службы АИЖК, на 
балансе группы компаний АИЖК нахо-
дится порядка 1,4 тыс. объектов недви-
жимости. По оценкам источников 
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ее стоимость может составлять поряд-
ка 4–5 млрд руб., и с этих объектов надо 
платить налог. Очевидно, АИЖК целе-
сообразно от этих объектов освобо-
диться. Но для ряда регоператоров но-
вые условия взаимодействия с АИЖК 
могут оказаться невыполнимыми, ука-
зывают эксперты. По словам господи-
на Спасова, «в зависимости от региона 
и количества проблемной недвижимо-
сти сумма, которую может направить 
регоператор на выкуп недвижимости с 
баланса АИЖК, может быть разной — 
от нескольких миллионов рублей до 
более чем сотни миллионов рублей». 
Поэтому «очевидно, что не все регионы 
сумеют справиться с подобной нагруз-
кой, несмотря на дисконты к этой не-
движимости и рассрочки, предлагае-
мые АИЖК», отмечает он, добавляя, что 
«для продуктивного решения этого во-
проса и сохранения за регоператором 
статуса регионального института раз-
вития нужны альтернативные инстру-
менты решения проблемы». Ключевой 
вопрос — что именно все-таки требует 
выкупать АИЖК, указывают юристы. 
По словам партнера «Пепеляев Групп» 
Юрия Воробьева, «если АИЖК выяс-
нит, что ипотека действительно выда-
валась не по его стандартам, оно может 
требовать обратного выкупа заклад-
ных даже в том случае, если это прямо 
не прописывалось в договоре». Однако 
«если речь действительно идет об обя-
занности выкупать всю проблемную 
недвижимость, займы на которую вы-
давали в том числе и не регоператоры, 
агентство фактически ставит перед ре-
гоператорами заведомо невыгодные 
условия, что можно оспорить в суде», 
указывает господин Воробьев.

Валерия Францева

Недвижимость против ипотеки
Рефинансирование жилищных кредитов  
столкнулось с проблемами в регионах

100 миллиардов рублей  
таков, по мнению ЦБ, минимальный  
ежеквартальный объем операций  
в интересах клиентов для немелкого  
брокера

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Вместе с принятием схемы назначается единая 
теплоснабжающая организация (ЕТО) — крупней-
ший поставщик тепла в регионе, владеющий ТЭЦ 
или магистральными теплосетями. ЕТО получает 
право заключать контракты с остальными постав-
щиками и теплосетями в пределах своего тарифа, а 
потребителям гарантирует надежность теплоснаб-
жения. Как правило, конфликты возникают из-за 
нежелания давать статус ЕТО крупной генкомпа-
нии — это грозит закрытием котельных, неэффек-
тивных на фоне крупных ТЭЦ, и ликвидацией те-
плосетей, принадлежащих муниципалитетам или 
аффилированным с ними компаниям.

В числе аутсайдеров из крупных городов ока-
зались Челябинск и Тюмень («Фортум»), Красно-
ярск и Кемерово (Сибирская генерирующая ком-
пания), Хабаровск («РАО ЭС Востока»), Астрахань 
(«ЛУКОЙЛ-Астраханьэнерго»), Тула («Квадра») и 

Севастополь, рассказал 
”
Ъ“ источник, близкий к 

Минэнерго. Красноярск дважды предлагал схемы 
Минэнерго, но они не устроили министерство. Ос-
новной спор касался выбора теплоисточника для 
новых районов — ТЭЦ или котельной — и сроков 
перевода тепловой нагрузки с котельных на ТЭЦ. 
Красноярск, вопреки требованиям Минэнерго, 
в последнем варианте схемы лишь увеличил на-
грузку на котельные вместо их закрытия. Похожая 
история в Челябинске, где регион отдал приори-
тет дорогим котельным перед когенерацией, что 
привело бы к существенному росту тарифов через 
год-два. Кроме того, город вместо структур «Форту-
ма» — самого крупного производителя тепла в сис-
теме — предлагал назначить ЕТО небольшое пред-
приятие с долгом перед поставщиками — МУП 
ЧКТС. Тюмень настаивала на строительстве мно-
гочисленных новых котельных с более высокими 
тарифами, чем у ТЭЦ, и вообще не отправляла схе-
му в Минэнерго, знает собеседник 

”
Ъ“. В проблем-

ных городах платежи за тепло распределяются, 
как правило, через владельцев и арендаторов рас-
пределительных теплосетей, таких как МУП ЧКТС 
или «Тепло Тюмени» (входит в СУЭНКО).

Директор ассоциации «Совет производителей 
энергии» Игорь Миронов предлагает передать 
Минэнерго и Минстрою контроль за соблюдением 
сроков утверждения схем. «Копеечные штрафы не 
будут работать, необходима трехступенчатая систе-
ма: сначала — предупреждение, затем — админи-
стративный штраф и, наконец, дисквалификация 
чиновника, отвечающего за вопрос»,— считают в 
«Фортуме». По словам собеседника 

”
Ъ“, энергетики 

будут добиваться наказания не только для мэра го-
рода, но и для губернатора, от которого зачастую за-
висят такие решения. В Сибирской генерирующей 
компании не согласны: поиск виновных не помо-
жет при отсутствии схемы, поэтому в случае задер-
жек Минэнерго должно взять ее разработку на себя.

Анастасия Фомичева

Чиновники лишатся теплых мест
с1

контекст  

УТОЧНЕНИЕ
 
В материале «”Газпром“ ищет путь к независимости», опубли
кованном в ”Ъ“ от 5 февраля, слова главы департамента стра
тегического планирования «Газпром нефти» Сергея Вакуленко 
о возможности самостоятельной продажи газа компанией ка

сались только одного из потенциальных вариантов коммерци
ализации газа Новопортовского месторождения в будущем. 
Интерпретация ”Ъ“ этих слов в отношении всей добычи газа 
«Газпром нефти» в РФ была ошибочной. Юрий Барсуков

ИНФРАСТРУКТУРА

ОАО РЖД получило  
47,4 млрд рублей

Дмитрий Медведев подписал постановление правительства 
об увеличении уставного капитала ОАО РЖД на 47,38 млрд руб. 

Об этом сообщается на сайте правительства. «Уставный капитал 
ОАО РЖД увеличен на 47,38 млрд руб. для реализации инвестици
онных проектов по развитию железнодорожной инфраструктуры 
общего пользования, в том числе на строительство железнодорож
ной линии Прохоровка—Журавка— Чертково—Батайск (16 млрд 
руб.), на проектирование высокоскоростной железнодорожной 
магистрали Москва—Казань (0,1 млрд руб.)»,— говорится в сооб
щении. Также поясняется, что 18,89 млрд руб. пойдут на комплекс
ную реконструкцию участка им. М. Горького—Котельниково—Ти
хорецкая—Крымская с обходом Краснодарского железнодорож
ного узла, а 12,39 млрд руб.— на реализацию инвестпроектов 
по развитию железнодорожной инфраструктуры общего пользо
вания в том числе в Московском регионе. «Интерфакс»

Его поздравляет председатель Внешэкономбанка Владимир Дмитриев:
— Дорогой Олег Викторович! Сердечно поздравляю вас с юбилеем! Вы не-
обычайно талантливый и энергичный человек, опытный и эффективный 
управленец. Возглавляемое вами предприятие стало крупнейшим машино-
строительным холдингом нашей страны, продукцией которого гордятся на-
ши соотечественники. Высокий профессионализм, знания и умение вооду-
шевлять коллег на достижение самых серьезных целей позволяют вам доби-
ваться успеха в любых начинаниях. Давно зная вас, утверждаю, что благода-
ря вашим усилиям удалось сохранить и придать импульс развитию россий-
ского машиностроения и его наиболее высокотехнологичного сегмента — 
ОПК, много сделать для развития Уральского региона. 

Рад, что ВЭБ и Уралвагонзавод сотрудничают в рамках нескольких мас-
штабных проектов, а нас связывают не только деловые, но и дружеские 
отношения. Желаю вам крепкого здоровья и успехов в плодотворном тру-
де на благо России.

Сегодня исполняется 50 лет 
генеральному директору  
АО «Научно-производственная 
корпорация ”Уралвагонзавод“»  
Олегу Сиенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жалобы российских авиаком-
паний на высокие цены на ави-
акеросин привлекли к про-
блеме внимание Минтранса 
и Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС). Поводом 
послужило обращение пред-
ставителей отрасли, которые 
зафиксировали подорожание 
топливо в среднем на 13%. Ави-
акомпании утверждают, что 
динамика цен на российском 
рынке не соответствует миро-
вым тенденциям и необходимо 
ввести антимонопольное регу-
лирование. Эксперты согласны, 
что рост стоимости авиакеро-
сина на ТЗК сложно объяснить 
рыночными факторами.

Минтранс обратился в ФАС с прось-
бой проверить ценообразование на 
рынке авиатоплива, сообщил прези-
дент профсоюза летного состава Ми-
рослав Бойчук. По его словам, ведом-
ство пообещало рассмотреть вопрос в 
течение месяца. По данным господи-
на Бойчука, в 2015 году стоимость ке-
росина в среднем по России увеличи-
лась на 2,2 тыс. руб. за 1 т, а в москов-
ском авиаузле — на 3,6 тыс. руб. Таким 
образом, нефтяные компании «закры-
ли величину инфляции», заявил глава 
профсоюза. В пресс-службе Минтран-
са 

”
Ъ“ сообщили, что цены на авиато-

пливо обсуждались на встрече пред-
ставителей профсоюзов гражданской 
авиации с министром Максимом Со-
коловым, но не смогли уточнить, на-
правлен ли уже запрос от ФАС.

Начальник управления регули-
рования топливно-энергетического 
комплекса ФАС Дмитрий Махонин 

сообщил 
”
Ъ“, что пока запрос из Мин-

транса в службу не поступал. Сейчас 
ФАС фиксирует снижение цены на 
крупнооптовом рынке в биржевом 
и внебиржевом сегментах. Тем не ме-
нее ведомство направило запрос неф-
тяникам по поводу цены реализации 
керосина. 

По данным подкомиссии по ави-
ационным перевозкам РСПП, в 2015 
году топливо в Москве стало доро-
же, чем в Европе. В авиакомпании S7 

”
Ъ“ сообщили, что считают «динами-

ку цен в России не соответствующей 
мировым тенденциям». Стоимость то-
плива даже в московских аэропортах 
сейчас близка к мировому уровню, а в 
регионах — еще выше. В ноябре 2015 
года средняя стоимость керосина, рас-
считанная по данным биржевых тор-

гов в Москве и Петербурге, сравня-
лась со стоимостью топлива на спо-
товом рынке (с корректировкой на 
НДС 18%). В январе 2016 года средняя 
биржевая цена топлива в РФ состави-
ла 30 тыс. руб., а в мире — 28 тыс. руб.

Официально в нефтекомпаниях 
ситуацию не комментируют. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Газпромнефти-

Аэро», сообщил, что компания отда-
ет приоритет заключению долгосроч-
ных формульных соглашений с ави-
акомпаниями, в которых стоимость 
авиатоплива формируется на основе 
рыночных индикаторов. По такому 
принципу работает «Аэрофлот», у ко-
торого на большей части маршрутов 
действуют контракты с нефтяниками 
на основе формул. Примерно 15–20% 
ежемесячного объема закупок брокер 

«Аэрофлота» выполняет на бирже, но 
при условии, что эта цена будет ниже 
прямого контракта с нефтяной ком-
панией. Источник 

”
Ъ“ в одной из ави-

акомпаний считает, что сейчас необ-
ходимо ввести антимонопольное ре-
гулирование цен на топливо, ориен-
тированное на мировой рынок. Цена 
на авиакеросин в российских аэро-
портах должна сопоставляться с экс-
портной альтернативой.

Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков» уточняет, что 
цена на авиакеросин на бирже рез-
ко снизилась в последние месяцы: с 
36,7 тыс. руб. за 1 т в середине сентя-
бря прошлого года до 27,4 тыс. руб. за 
1 т в феврале текущего. Керосин под-
ешевел на оптовом рынке РФ вслед 
за падением экспортного паритета и 
на фоне профицита топлива в стра-
не. Поэтому рост стоимости топлива 
на ТЗК «невозможно объяснить ры-
ночными факторами». По мнению 
экспертов Thomson Reuters Kortes, 
окончательную стоимость топлива 
для авиакомпаний формируют ТЗК, 
причем максимальная цена топлива 
с учетом услуг по заправке регистри-
руется в ЦРТ. Поэтому необходимо в 
первую очередь выяснять конечную 
стоимость заправки, которая зависит 
от объема заправки, периодичности, 
наличия конкуренции в аэропорту, 
маркетинговой политики и других 
факторов. Также при анализе цен на 
авиатопливо необходимо принимать 
во внимание налоговый вычет, кото-
рый получают российские авиаком-
пании — в этом году 3 тыс. руб./т при 
коэффициенте 1,84.

Елизавета Кузнецова 

Авиакеросин дотек до ФАС
Служба займется ценообразованием на рынке авиатоплива

Новой тенденцией развитие неф-
текомпаний может стать вхожде-
ние в профильный сервисный 
бизнес, считают в «Роснефти», 
уже активно наращивающей та-
кие активы. Но другие россий-
ские нефтяники, в основном 
избавившиеся от сервиса в по-
следние десять лет, не разделя-
ют это мнение. Они считают, 
что на фоне кризиса подобная 
стратегия потребует дополни-
тельных расходов и может сни-
зить качество бурения.

Президент «Роснефти» Игорь Се-
чин в ходе IP Week заявил, что круп-
ные нефтегазовые компании сейчас 
заинтересованы в покупке нефте-
сервисных активов. «Мы предпола-
гаем, что в результате текущего кри-
зиса сервисные компании будут на-
ходиться в зоне внимания крупных 
игроков на рынке»,— сказал он. По 
словам господина Сечина, сервис-
ные компании «стали завышать це-
ны, идя даже на определенный сго-
вор», и «Роснефть» решила развивать 
собственный сервисный блок.

На российском рынке к настоя-
щему моменту сервисный бизнес в 
своей структуре сохранили, по сути, 
только та же «Роснефть» и «Сургут-
нефтегаз». Госкомпания рассчитыва-
ет к 2020 году обеспечивать себя соб-
ственным сервисом на 75–80% (сей-
час — около 40%) и добиться роста 
объемов бурения на 7–10% в год. На 
начало 2015 года у «РН-Бурение» бы-
ло 213 буровых установок, а до кон-
ца года компания планировала по-
лучить еще 17 штук. В начале авгу-
ста 2015 года «Роснефть» купила при-
мерно за $400 млн нефтесервисные 
активы Weatherford International: 
восемь компаний, занимающих-
ся бурением и ремонтом скважин 
в России и Венесуэле. В 2009 году 
эти активы сама Weatherford ку-
пила у ТНК-BP за $500 млн, то есть 
«Роснефть» де-факто вернула бизнес 
после покупки ТНК-ВР. Также в авгу-
сте 2015 года «Роснефть» за $150 млн 
купила «Трайкан Велл Сервис» у неф-
тесервисной Trican Well Service Ltd. 
В то же время, приобретать крупней-
ший в РФ нефтесервисный актив — 
Eurasia Drilling Company (EDC) — 
«Роснефть», как заявлял господин Се-
чин, не собирается. В самой EDC на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Остальные российские нефтеком-
пании решили пойти другим путем. 
Первым от сервиса начал избавлять-
ся ЛУКОЙЛ в 2004 году, продав «ЛУ-

КОЙЛ-бурение» за $130 млн бизнес-
мену Александру Джапаридзе, кото-
рый создал на его базе EDC. Затем в 
2010 году решение о выводе сервис-
ного блока приняла «Газпром нефть» 
(сделка завершилась в 2011 году). Вче-
ра в компании не стали комментиро-
вать возможный возврат к этому биз-
несу. В 2012–2013 годах свой нефте-
сервис — компанию «Таргин» — в со-
ставе других непрофильных акти-
вов продала «Башнефть», покупате-
лем стала АФК «Система». Как уточни-
ли в «Башнефти», теперь компания 
покупает услуги «Таргин» на рыноч-
ных условиях, в том числе по долгос-
рочным договорам. В составе самой 
компании остался только «неотъем-
лемый сервис». «Мы считаем сложив-
шуюся систему взаимодействия с 
нефтесервисными предприятиями 
оптимальной, способствующей раз-
витию конкурентной среды»,— пояс-
нили в «Башнефти».

Источники 
”
Ъ“ в нефтекомпаниях 

утверждают, что по-прежнему не рас-
сматривают покупку сервисных ком-
паний, даже если сейчас они дешеве-
ют, поскольку не хотят на фоне упав-
ших цен и сокращения бурения «та-
щить на себе лишние производствен-
ные активы». По мнению собеседни-
ков 

”
Ъ“, риски роста цен на бурение 

можно минимизировать долгосроч-
ными контрактами, при этом сервис-
ные подразделения менее эффектив-
ны, чем подрядчики, которым прихо-
дится конкурировать за рынок и за-
казчика. «Возможно, если экономиче-
ское положение наших крупных под-
рядчиков станет критическим, мы 
войдем в их капитал, но это в любом 
случае будет временное решение»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.

Нефтяники стараются макси-
мально снизить цены на услуги под-
рядчиков, но это может обернуть-
ся проблемами в будущем, преду-
преждает Алексей Кокин из «Урал-
сиба». Существование на грани вы-
живания не позволит подрядчикам 
обновлять парк буровых, и начнет-
ся выбытие активов, что может выз-
вать дефицит и рост цен на бурение 
при восстановлении стоимости неф-
ти. С этой точки зрения покупка соб-
ственного сервиса, отмечает анали-
тик, может быть оправданна, так как 
гарантирует наличие необходимого 
оборудования. В то же время, по мне-
нию Алексея Кокина, того же эффек-
та можно достигнуть, заключая дол-
госрочные соглашения.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» готова 
к автономному бурению
Другие нефтяники  
этот подход не поддерживают

Британская BP, в 2013 году про-
давшая свой российский биз-
нес, может принять участие 
в разработке перспективных 
месторождений на севере Крас-
ноярского края совместно 
с «Роснефтью». Но пока ВР, яв-
ляясь крупнейшим иностран-
ным акционером «Роснефти», 
оставалась фактически финан-
совым инвестором. Впрочем, 
по мнению аналитиков, при те-
кущих ценах на нефть инвести-
ции в участки на Таймыре сей-
час не являются приоритетом 
ни для одной из компаний.

«Роснефть» изучает «возможность 
развития совместных предприятий с 
ВР в Восточной Сибири, в районе Ха-
танги», заявил президент компании 
Игорь Сечин, выступая на IP Week в 
Лондоне. Согласно соглашению, под-
писанному между BP и «Роснефтью» 
летом прошлого года на Петербург-
ском форуме, Енисей-Хатангский бас-
сейн отнесен к зоне их взаимных ин-
тересов. Предполагалось, что компа-
нии могут создать совместные пред-
приятия по геологоразведке, где у 
«Роснефти» будет 51%.

В течение всего прошлого года 
«Роснефть» вела активную борьбу с 
ЛУКОЙЛом за участки в зоне Енисей-
Хатангского прогиба, считающейся 
перспективной с точки зрения неф-
тегазоносности. Сейчас «Роснефть» 
владеет в регионе двумя участками 
на добычу и еще тремя — на геоло-
горазведку, которые не относятся к 
арктическому шельфу. В противном 
случае компании не смогли бы вес-
ти добычу из-за санкций. Основным 
активом может стать Хатангский 

участок в акватории Хатангского за-
лива и моря Лаптевых с ресурсами 
82 млн т нефти и 228 млрд кубоме-
тров газа. Также у компании есть ли-
цензии на Кунгасалахский, Купчик-
тахский, Кубалахский и Владимир-
ский участки с общими ресурсами 
по D2 33 млн т нефти и 119 млрд ку-
бометров газа.

ВР давно стремилась работать с 
«Роснефтью» в Арктике, особенно 
на шельфе, и в 2011 году это стрем-
ление привело к акционерному кон-
фликту между британской компа-
нией и ее российскими партнерами 
— консорциумом AAR. Консорциум 
тогда в судебном порядке заблоки-
ровал готовившуюся масштабную 
сделку по обмену активов между ВР 
и «Роснефтью». В итоге сделка сорва-
лась, участки на арктическом шель-
фе получила американская Exxon, а 
ВР тот конфликт подтолкнул к реше-
нию полностью продать «Роснефти» 
свой бизнес в России. Но британская 
компания, став в результате той сдел-
ки крупнейшим иностранным акци-
онером «Роснефти» с долей 19,75%, 
фактически оказалась в роли финан-
сового инвестора, не получив суще-

ственных нефтяных активов. А по-
сле введения западных санкций воз-
можности для сотрудничества суще-
ственно снизились. Только в прош-
лом году BP получила в прямое вла-
дение 20% в Среднеботуобинском 
месторождении в Якутии.

«На крупных конференциях ру-
ководители компаний говорят о 
перспективах будущего сотрудни-
чества, порой вынося за скобки те-
кущее состояние рынка»,— отме-
чает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. По его мнению, 
сейчас многие подобные заявления 
звучат не слишком правдоподобно, 
но «Роснефть» заинтересована в по-
иске внешних источников финан-
сирования. Поэтому аналитик не 
исключает проведения переговоров 
с BP по Хатангским участкам, но счи-
тает, что компании сейчас, скорее 
всего, сосредоточатся на уже дей-
ствующих проектах. В прошлом го-
ду BP получила рекордный убыток 
$6,5 млрд, что хуже даже результата 
2010 года, когда компания пострада-
ла от аварии и утечки нефти с плат-
формы в Мексиканском заливе.

Дмитрий Козлов

ВР может выйти в Арктику
Нефтекомпания обсуждает разработку участков на Таймыре

ЦИТАТА

Наиболее перспективными  
на арктическом шельфе  
являются ресурсы России.  
Конечно, ценовые условия  
должны соответствовать
— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», 19 июня 2015 года
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*Цена ТЗК ЗАО «Топливо-заправочный комплекс Шереметьево».
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**Цена ТЗК ЗАО «Газпромнефть-Аэро Новосибирск».
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деловые новости

Сейчас у KupiVIP четыре собст-
венных пункта выдачи заказов — 
два в Москве, по одному в Санкт-Пе-
тербурге и Ростове-на-Дону. В этом 
году холдинг намерен инвестиро-
вать в региональное развитие, в 
том числе в открытие филиалов в 
российских городах-миллионни-
ках, говорит Владимир Холязни-
ков. В то же время компания отло-
жила на неопределенный срок со-
здание маркетплейса — виртуаль-
ных витрин с товарами других по-

ставщиков в своем интернет-мага-
зине. «Мы все еще тестируем эту мо-
дель, но пока уверенности в ее це-
лесообразности для нас нет из-за 
рисков репутационных потерь для 
бренда»,— объясняет господин Хо-
лязников.

Объем рынка интернет-ритейла 
в России в 2015 году составил 
650 млрд руб. (рост на 16% в рублях 
и падение на 28% в долларах), его 
трансграничного сегмента — 
160 млрд руб. (рост на 88% в рублях 
и на 28% в долларах), оценивает Da-
ta Insight. Глава комитета по стан-

дартизации Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Александр 
Логунов оценивает долю сегмен-
та fashion на российском рынке в 
20–23% без учета трансграничной 
торговли.

Примеры прибыльных компа-
ний в e-commerce есть: так, среди 
цифровых проектов о выходе на 
прибыльность летом прошлого го-
да объявлял онлайн-магазин элек-
тронных книг «Литрес». Кроме того, 
прибыльны дистрибутор софта 
Softkey и продавец билетов Parter.
ru, оценивал ранее сооснователь 
Data Insight Федор Вирин. KupiVIP 
же едва ли не первыми «выкатили 
на рынок» решение по созданию и 
сопровождению интернет-магази-
нов для брендов и научились на 
нем зарабатывать, рассуждает го-
сподин Вирин. «Но их нельзя в лоб 
сравнивать с другими интернет-ма-
газинами, поскольку в заявленную 
выручку входит также выручка об-
служиваемых ими магазинов»,— 
уверен эксперт.

Роман Рожков

KupiVIP Group показала товар лицом

Южноафриканский медиахол-
динг Naspers, шведская инвест-
компания Vostok New Ven-
tures, фонды Baring Vostok 
и другие акционеры интернет-
сервиса Avito впервые получи-
ли дивиденды. В конце года 
им выплатили $230 млн, или 
95,8% накопленной прибыли 
компании. Хотя текущее состо-
яние Avito удовлетворяет ак-

ционера Vostok New Ventures, 
шведская компания видит 
 возможность повышения 
цен на объявления.

В четвертом квартале, после того 
как Naspers получила контроль над 
Avito, онлайн-сервис выплатил ди-
виденды своим акционерам. Об 
этом сообщается в отчете шведской 
компании Vostok New Ventures 
(VNV) по итогам 2015 года. Там гово-
рится, что в декабре VNV, владею-
щая 73 499 555 акций Avito (13,3%) 
получила $30,6 млн (около $0,42 на 
акцию).

Avito впервые распределила ди-
виденды, подтвердила 

”
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тор по связям с инвесторами 
Naspers (владеет 67,9% Avito) Мелой 
Хорн. Компания выплачивает диви-
денды всем акционерам согласно 
доле их участия из прибыли, нако-
пленной в предыдущие годы, и с 
учетом будущих потребностей ком-
пании в финансах, добавила она. 
Совладельцами Avito являются Bar-
ing Vostok (4,2%), а также основате-
ли, менеджмент и другие акционе-
ры — 14,6%.

Исходя из размера выплаты VNV 
общий размер дивидендов Avito со-

ставил $230 млн, пишет в своем от-
чете Renaissance Capital. Во время 
сделки c Naspers, когда в октябре 
компания за $1,2 млрд выкупила у 
других акционеров контрольный 
пакет сервиса, размер денежных 
средств Avito составлял около 
$240 млн, отмечают аналитики.

В декабре 2015 года сайт Avito 
был на девятом месте в топ-10 са-
мых популярных интернет-проек-
тов в России, свидетельствуют дан-
ные TNS. Avito посетили 23,7 тыс. 
человек. По итогам девяти меся-
цев 2015 года выручка Avito соста-
вила 4,529 млрд руб. (плюс 49% к 
аналогичному периоду 2014 года). 
EBITDA увеличилась на 41%, до 
2,378 млрд руб.

По мнению управляющего парт-
нера VNV Пера Бриллиота, факт вы-
платы дивидендов подтверждает, 
что Avito «невероятно» растет, со-
храняя «серьезный» уровень поло-

жительного денежного потока. В 
своем послании акционерам VNV 
он отмечает, что комиссионные 
сборы с юрлиц за объявления о про-
даже недвижимости введены «с 
большим успехом». Чуть менее 
успешно монетизируются объявле-
ния о работе, о продаже автомоби-
лей и другие, следует из письма. 
«Размер комиссии варьируется в ди-
апазоне $1–3, что дает широкое 
пространство для маневра повыше-
ния цены в будущем»,— пишет Пер 
Бриллиот. Запуск функции чатов 
для пользователей мобильных при-
ложений Avito делает компанию од-
ним из наиболее технологически 
продвинутых игроков в глобаль-
ном масштабе, продолжает управ-
ляющий партнер VNV. Хотя чаты не 
дают немедленного и существенно-
го влияния на монетизацию Avito, 
признает он.

В отчете VNV говорится, что ее 
доля в Avito по состоянию на 31 де-
кабря 2015 года оценивалась в 
$338,5 млн, за год оценка инвести-
ции выросла на 59,2%. Исходя из 
расчетов VNV, стоимость 100% Avito 
на конец 2015 года составляла 
$2,5 млрд. В октябрьской сделке по 
переходу контроля над Avito к 
Naspers 100% онлайн-сервиса оце-
нивались дороже — в $2,7 млрд.

Выплата дивидендов нехарак-
терна для интернет-компаний, от-
мечает аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. «

”
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не платил дивиденды, Mail.ru 
Group платила по итогам сделок. 
Считается, что более рационально 
реинвестировать в рост»,— говорит 

он. Выплату дивидендов Avito ана-
литик расценивает как сигнал к 
возможной смене акционеров ком-
пании, например, в ходе IPO.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Акционеры Avito дождались дивидендов
Онлайн-сервис объявлений выплатил $230 млн

А1 (инвестподразделение «Альфа-групп») 
только неделю назад стало совладельцем 
ростовского «Евродона» — крупнейшего 
в России производителя мяса индейки, 
но уже затеяло тяжбу. А1 через суд пытается 
признать незаконным два поручительства 
по кредитным договорам на 24 млрд руб. 
и исключить основателя «Евродона» Вади-
ма Ванеева из числа собственников компа-
нии. Как полагают юристы, структура «Аль-
фы» инициировала этот процесс, чтобы 
иметь возможность назначить своих людей 
на руководящие должности «Евродона».

В Арбитражный суд Ростовской области посту-
пило сразу три иска зарегистрированной в Белизе 
Brimstone Investments Ltd к ростовскому произво-
дителю индейки — ООО «Евродон» и к гендиректо-
ру и соучредителю компании Вадиму Ванееву. 
Brimstone владеет 40% «Евродона». На прошлой не-
деле бенефициаром Brimstone стала А1 — инвести-
ционное подразделение «Альфа-групп» (см. 
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февраля). В А1 подтвердили подачу исков. Компа-
ния требует признать недействительными две 
сделки дочерних структур «Евродона»: кредитную 
линию на 17 млрд руб., которую ВЭБ открыл «Евро-
дон-Югу», и кредит почти на 7 млрд руб., предостав-
ленный Россельхозбанком «Донстару» (занимается 
производством утки). ООО «Евродон» выдало пору-
чительства по данным кредитам. «Оба поручитель-
ства выданы в пользу компаний Вадима Ванеева с 
многочисленными нарушениями корпоративных 
процедур одобрения таких сделок»,— объясняет 
представитель А1 суть претензий. В иске к самому 
господину Ванееву А1 требует исключить его из чи-
сла участников «Евродона» на основании указан-
ных нарушений.

В пресс-службе «Евродона» действия А1 оха-
рактеризовали как попытку «разбалансировать 
бизнес». «Люди (из 
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лизируются на подобных операциях, то, что про-
исходит, всем очевидно»,— заявил представитель 
«Евродона». По его словам, в 2015 году один из 
владельцев Brimstone Investments Ltd — Фарит Га-
зизуллин (экс-министр имущественных отноше-
ний России и член совета директоров «Газпрома») 

— первый раз посетил производство «Евродона», 
дальнейших контактов с ним не было. Подробно-
стей сделки между Brimstone и А1 в «Евродоне» не 
знают. В ВЭБе не стали комментировать иски А1 
до ознакомления с содержанием заявлений, но 
подчеркнули, что все сделки банка с «Евродоном» 
и его дочерними структурами были выполнены с 
соблюдением утвержденного регламента ВЭБа и 
действующего законодательства. В Россельхоз-
банке не ответили на запрос 
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Вадиму Ванееву принадлежит 45% «Евродона», 
еще 15% — в собственности художественного ру-
ководителя Мариинского театра Валерия Гергие-
ва. А1 предлагала господину Гергиеву выкупить 
его долю, утверждает источник 
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ситуацией. В А1 отказались это комментировать, 
связаться с господином Гергиевым вчера не уда-
лось. В пресс-службе Мариинского театра сказали, 
что он находится на гастролях в Мюнхене.

• По собственным данным, доля «Евродона» 
на рынке индейки — 25%. У компании около 1 млн 
кв. м промышленных объектов, материнское ста-
до производительностью 8,1 млн инкубационных 
яиц, инкубаторий на 16,9 млн яиц в год, 126 птич-
ников, комбикормовый завод мощностью 140 тыс. 
тонн кормов в год и мясоперерабатывающие заво-
ды проектной мощностью 150 тыс. тонн мяса ин-
дейки в год. В 2015 году компания произвела до 
47 тыс. тонн мяса индейки. Выручка в 2014 году, 
по  данным базы «СПАРК-Интерфакс», составила 
4,7 млрд руб., чистая прибыль — 333,08 млн руб.
Руководитель корпоративной практики адво-

катского бюро «Степанов и Аксюк» Андрей Боров-
ков предполагает, что нарушением, на которое 
ссылается истец, может быть неодобрение кредит-
ных договоров со стороны Brimstone. Требование 
исключить Вадима Ванеева из числа участников 
«Евродона» на этих основаниях юрист считает «на-
тянутым». По его словам, истцу придется доказать 
серьезность ущерба, который был или мог быть 
нанесен компании этими сделками и роль госпо-
дина Ванеева в их заключении. Маловероятным 
исключение основателя «Евродона» из числа учре-
дителей считает и партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров. Но, указывает он, подобные 
споры обычно затягиваются на длительный срок, 
за это время А1 может потребовать применения 
обеспечительных мер — например, о лишении Ва-
дима Ванеева права голоса, что даст возможность 
назначить нового гендиректора «Евродона».

Анатолий Костырев, Ростов-на-Дону

В «Евродоне» полетели перья
А1 пытается навести свои порядки в компании

Другим фактором, негативно по-
влиявшим на прошлогодние от-
грузки, в Carlsberg назвали рост по-
пулярности дешевых локальных 
брендов.

По этой же причине, очевидно, 
компания, как и три других ее 
транснациональных конкурента, 
снизила в 2015 году свою долю на 
рынке (см. таблицу). В то же время, 
как видно из данных Nielsen, сум-
марная доля остальных компаний 
составила 26,5%, увеличившись за 
год на 3 п. п.

Директор по развитию нацио-
нальных и региональных брендов 
«Балтики» Павел Еранкевич отмеча-
ет, что локальные производители 
(более 700 заводов) наращивали 
свою долю рынка во многом за счет 
продаж разливного пива навынос и 
тарированного пива в низком цено-
вом сегменте. Предпосылками для 
этого, по его словам, стала текущая 
макроэкономическая ситуация.

За последние пять лет локальные 
российские производители пива су-
щественно укрепили свое присутст-
вие на рынке пива: в 2010 году их 
общая доля была всего 14,9%. Дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз сооб-
щил, что тенденция сокращения до-
ли транснациональных компаний 
началась еще в 2008 году. «Как и во 
всем мире, наш потребитель наку-
шался глобальных брендов и посте-

пенно переходит на продукцию ло-
кальных заводов»,— говорит экс-
перт. Успех малых пивоварен руко-
водитель группы Nielsen по работе с 
компаниями пивной индустрии 
Марина Лапенкова объясняет в пер-
вую очередь ценой. «Она у них в 
среднем ниже, чем у федеральных 
игроков, и растет медленнее»,— по-
яснила госпожа Лапенкова. Кроме 
того, отмечает она, местное пиво 
воспринимается потребителем «как 
родное и доступное».

В Nielsen считают, что тренд ро-
ста локальных производителей про-
должится и в 2016 году, объясняя 
это тем, что в ближайшие пару лет 
нет и не предвидится кардинально-
го изменения покупательского по-
ведения в данной категории това-
ров. Господин Дробиз прогнозиру-
ет, что по итогам 2018 года суммар-
ная доля транснационалов опустит-
ся ниже 70%: «Уже сейчас в мире ме-
ждународные компании начинают 
покупать производителей крафто-
вого пива. Думаю, что такие же про-
цессы могут начаться в России».

Пока же из-за сокращения объе-
мов потребления пива крупные 
компании останавливали собствен-
ные российские предприятия. Все-
го начиная с 2008 года ими было за-
крыто 12 предприятий: пять заво-
дов закрыла Anheuser-Busch Inbev, 
два — Heineken, три — Carlsberg, 
два — Efes.

Олег Трутнев

Пиво бродит 
по регионам

с7

с14,75 
миллиарда рублей
составлял оборот компании 
«Евродон» в 2014 году 
 (данные Kartoteka.ru)

ЦИТАТА

Сервисы объявлений —  
по-прежнему убыточный сегмент 
в России, и еще ни одному игроку 
не удалось это опровергнуть
— Мелой Хорн,
директор по связям с инвесторами 
Naspers, в марте 2013 года

Крупнейшие пивоваренные компании в России*
Название Бренды Доля рынка  Доля рынка  
  в 2015 году  в 2014 году 
  (%) (%)
Carlsberg «Балтика», Carlsberg, Holsten 34,7 36,8

Heineken Heineken, Krusovice, «Охота» 12,9 13,1

Anheuser-Busch InBev Bud, «Клинское», Stella Artois 12,8 13,2

Efes Efes Pilsener,  13 13,4 
 «Старый мельник», Miller

Другие  26,5 23,5

*Доли указаны в натуральном выражении. Источник: «Nielsen Россия».
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В театральном зале петербург-
ского музея современного искус-
ства «Эрарта» состоялась премь-
ера театра Post по пьесе Павла 
Пряжко «Поле» в постановке осно-
вателя и руководителя этого теа-
тра Дмитрия Волкострелова. Рас-
сказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Пьеса минчанина Павла Пряжко, 
по праву считающегося одним из са-
мых интересных современных дра-
матургов, пишущих по-русски,— не 
новинка. Ее легко прочитать как на-
смешливую соц-артовскую пародию 
на производственную пьесу из жиз-
ни села: в ней действуют комбайне-
ры, собирающие урожай, и селянки, 
способные составить счастье ком-
байнеров. Счастья меж тем нет: ге-
рои собираются на дискотеку, едят 
чипсы, любят и ревнуют, покупают 
золотые цепочки, но все их дейст-
вия — от нечего делать, по инерции 
жизни. Забавные сценки, впрочем, 

легко перерастают жанровые грани-
цы пародии и становятся абсурдист-
ской драмой — герои перестают по-
нимать, то ли они обрабатывают по-
ле, которое должны были, теряют 
мотивацию и ориентировку в про-
странстве. Если проявить известную 
смелость, то можно предположить, 
что Пряжко написал пьесу о Бело-
руссии, бродящей по своему «полю» 
в поисках идентичности, ведь с од-
ной стороны от места работы его ге-
роев оказывается Европа, а с дру-
гой — какой-то чужой лес.

Дмитрий Волкострелов неодно-
кратно ставил пьесы Пряжко и каж-
дый раз предлагал небанальные, 
концептуальные решения. Мин-
ский драматург оказался едва ли не 
самым верным союзником молодо-
го режиссера, от спектакля к спекта-
клю продолжающего эксперимент 
по исследованию способов воздейст-
вия театра на современного зрителя. 

Последовательно вычитая из театра 
обыденную «театральность», Волко-
стрелов ищет не просто новую прав-
ду и новую искренность, он препа-
рирует саму природу театра. Что ка-
сается «Поля», то здесь слово «приро-
да» имеет решающее значение: на-
звание пьесы режиссер прочитал 
не в само собой разумеющемся для 
этого сюжета смысле, а в том, кото-
рое появляется в естественных нау-
ках,— как, например, магнитное по-
ле. Видимо, на эту мысль его навела 
еще и загадочная последняя ремарка 
пьесы Пряжко — «современной фи-
зике посвящается».

Разбив пьесу на фрагменты, Вол-
кострелов пронумеровал их, а по-
следовательность первых 22 эпизо-
дов отдал в руки провидения — то 
есть генератора случайных чисел, 
которые оглашает мальчик (в пье-
се — загадочный персонаж, в спек-
такле, получается,— вестник судь-

бы). На школьной доске один из ар-
тистов рисует таблицу, которая по-
степенно заполняется выпавшими 
числами. Они могут повторяться — 
и тогда повторяются сцены: арти-
сты должны покинуть свои сцениче-
ские ячейки, которыми служат тоже 
школьные грифельные доски, и сра-
зу сыграть очередной эпизод. Пере-
мешанные фрагменты текста скла-
дываются в меняющуюся раз от ра-
за последовательность, сюжет стано-
вится нелинейным, странным. А на 
первый план выходят не обыденные 
обстоятельства, описанные Пряжко, 
а их подтекст — ощущение неосмы-
сленного, не поддающегося рацио-
нальному обоснованию, но загадоч-
ного и притягательного человеческо-
го бытия. Жизнь, вроде бы обессмы-
сленная формальным сценическим 
ходом, вдруг обретает напряженное 
и увлекательное театральное тече-
ние. То, что казалось неопределенно-
стью, становится неотвратимостью.

Актеры Волкострелова обнару-
живают удивительное единение как 
с текстом, так и с режиссерским при-
емом: не разыгрывая никаких «оце-
нок» или «взаимоотношений» героев, 
они сохраняют индивидуальности, 
отказываясь от обычных актерских 
приспособлений (сложность их за-
дачи усилена тем, что зрители сидят 
по обе стороны от игрового подиу-
ма). В программке спектакля можно 
найти немало научных терминов — 
таких, как «теория хаоса», «флуктуа-
ция», «точка бифуркации» и др. Каж-
дый из них создает скорее систему ас-
социаций, нежели может быть впря-
мую приложен к действию. Что каса-
ется актерского существования и ат-
мосферы спектакля «Поля», то я бы 
предложил аналогию со сменой аг-
регатного состояния. Когда генератор 
случайных чисел исчерпывает свою 
миссию, спектакль словно переходит 
из кристаллического, твердого состо-
яния в газообразное.

Последние сцены «Поля» проис-
ходят в сумерках, герои словно блу-
ждают от одного эпизода к другому, 
классные доски встают вокруг спря-
танных в сцене источников света — 
точно пещеры с очагами, а может 
быть, и с окнами в какие-то иные ми-
ры. Здесь словно исчезают все систе-
мы координат, голоса актеров под-
хватывают друг друга и становят-
ся неотличимыми, а расчисленное, 
дискретное существование превра-
щается в непрерывное. Напряжение 
случайностей будто сменяется прия-
тием непознаваемой закономерно-
сти, согласно которой любая жизнь 
должна раствориться в темноте, да-
же если это всего лишь темнота теа-
трального зала.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Блуждающая пьеса
«Поле» Павла Пряжко в петербургском театре Post

В норвежском городе Тром-
сё, за которым из-за насыщен-
ной культурной жизни закрепи-
лось второе название «северный 
Париж», завершился ежегодный 
 фестиваль Nordlysfestivalen, объ-
единяющий в своей программе 
современную музыку, классику, 
балет и джаз. Из Тромсё — ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Когда на город Тромсё (400 км се-
вернее полярного круга) спускает-
ся ночь, обычно основная драма раз-
ворачивается на небе, где буйствует 
красками северное сияние. Но толь-
ко не в дни проведения фестиваля 
Nordlysfestivalen, который свое на-
звание как раз и получил в честь кра-
сивейшего природного явления. На-
чиная с 1987 года Тромсё на десять 
дней становится ареной для высту-
плений самых необычных музы-
кантов, работающих в разных жан-
рах. Фестиваль «Северное сияние» 
в целом ежегодно посещают около 
10 тыс. человек при бюджете 1 млн 
норвежских крон. В Тромсё поража-
ет экологичный подход буквально ко 
всему, что в этом городе делается: на-
чиная от центров исследования окру-
жающей среды, Арктики, измене-
ний климата и заканчивая использо-
ванием нефтяных ресурсов в океане, 
рыболовством и подходом к органи-
зации зрелищных мероприятий. Му-
зыку здесь любят настолько, что даже 
в местной пивоварне, самой север-
ной в мире, для гармонизации про-
цесса ставят винтажные пластинки.

С российскими артистами у фе-
стиваля связь особая, ни один смотр 
не обходится без их участия. Здесь 
помнят выступления оркестра 
Pratum Integrum, Юрия Башмета, Ка-
мерного хора Смольного собора из 
Петербурга, оперных певцов Мари-
инки, а артистов балета Большого те-
атра знают по именам и встречают 
как рок-звезд. В этом году, когда стало 
известно, что на балетное гала заяв-
ленная пара из Большого театра пре-
мьер Семен Чудин и балерина Ни-
на Капцова по сложившимся обстоя-
тельствам не приедет, расстройствам 
местной публики не было предела.

Балет для норвежца — явление 
уникальное и притягательное, сло-
жившихся традиций классического 
танца в Норвегии нет, зато интерес 
к этому виду искусства возрастает с ка-
ждым годом. Билеты на балетное гала 
в рамках фестиваля разлетелись мол-
ниеносно, программой в этом году за-
нималась компания IMG Artists, кото-
рая делает крупные фестивали искус-
ства, например в Абу-Даби и Сингапу-
ре, и часто работает с русскими арти-
стами балета. Продюсер гала Мэттью 
Бледсоу говорит: «Мы стремились со-
брать greatest hits из мира балета, са-
мые интересные и блестящие номе-
ра». Открывал вечер под названием 
«Арктическое международное балет-
ное гала» номер «Les bourgeois» на му-
зыку Жака Бреля в исполнении Дани-
ила Симкина, одного из самых ярких 
танцовщиков American Ballet Theatre. 

Сын русских родителей — балетных 
танцовщиков, сегодня Даниил — зве-
зда американского балета, которому 
прочат славу Барышникова. Хорео-
графию «Буржуа» ставил Бен ван Ка-
увенберг на отца Даниила, а теперь 
его с успехом уже на протяжении 
13 лет танцует сын. Сюжет про фран-
цузского буржуа, которого задирают 
прогрессивно настроенные юноши, 
впоследствии, спустя несколько лет, 
сами обнаруживающие себя такими 
же буржуа, реализовавшийся вун-
деркинд Симкин преподнес с очаро-
вательным легким комическим фле-
ром, при этом выделывая сложней-
шие акробатические па. Обладатель 
летучего прыжка и бесшумных при-
землений, он значительно лучше про-
являет свои уникальные качества тан-
цовщика в сольных номерах, чем в па-
ре с партнершей, как особенно пока-
зало классическое па-де-де из балета 
«Корсар», традиционное для подобно-
го рода гала.

Другим наследником великой ба-
летной традиции выступил Якопо 
Тисси, которого итальянская пресса 
называет преемником Роберто Болле. 
Сходство подтверждается не только 
почти одинаковым ростом (1,87 м), но 
и внешней гуттаперчевой красотой. 
Танцовщик из «Ла Скала» вместе со 
своей партнершей, по мнению мно-
гих критиков, лучшей итальянской 
балериной Николеттой Манни демон-
стрировали квинтэссенцию блестя-
щего классического танца, другую же 
сторону этого искусства — психоло-
гическую и напряженную — показа-
ли танцоры Национального балета Ка-
нады. Ханна Фишер и Итан Уоттс пока-
зали современный балет под названи-
ем «The wild space between two hearts» 
–— ярко-поэтическую историю взаи-
моотношений на грани разрыва, пол-
ную химии, обольстительно нервную 
и технически выверенную.

Другим кульминационным по-
люсом притяжения на фестивале 
стал концерт звезды world music Ма-
ри Бойне, которой в этом году испол-
нилось 60 лет. Работавшая с Питером 
Гейбриелом, Яном Гарбареком, груп-
пой «Альянс», когда еще в ее составе 
были Инна Желанная и Сергей Ста-
ростин, сегодня в Норвегии она име-
ет статус национальной звезды.

При этом артистка, которая су-
мела вписать фольклор саамов в му-
зыкальную карту мира, продолжает 
двигаться вперед. На концерте, кото-
рый, к слову, состоялся в Междуна-
родный день саамов, она вместе со 
своим бэндом показала широчай-
ший спектр своих увлечений –— от 
блюза в духе Alabama Shakes и на-
родного йойка до авангардного джа-
за и электронной танцевальной му-
зыки с ориентальным оттенком. Пу-
блика же на ее концерты собирается 
как на парад — в толпе можно было 
увидеть невероятное множество лю-
дей, пришедших в национальных 
костюмах саамов из разных уголков 
страны, больше не стесняющихся 
показывать свою идентичность.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА И ТАНЕЦ

Заполярные звезды
Современные исполнители 
на Nordlysfestivalen
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Одиннадцатый фестиваль «Фотобиеннале»,  
который продлится до сентября, стартовал в Москве.  
Читайте  в следующем номере ”Ъ“культура

МУЗЕИ

ГМИИ имени Пушкина и Эрмитаж 
встретятся в Париже
Эрмитаж и Государственный музей изобразительных 
искусств имени Пушкина представят на выставке фон-
да Louis Vuitton в Париже картины из коллекции русско-
го мецената Сергея Щукина, а также работы Казимира 
Малевича, Александра Родченко, Ольги Розановой. Вы-
ставка «Шедевры нового искусства. Собрание С. И. Щу-
кина. Государственный Эрмитаж — Государственный 
музей изобразительных искусств имени Пушкина» бу-
дет проходить в фонде Louis Vuitton с 20 октября 2016-го 
по 20 февраля 2017 года. На выставке будут также пред-
ставлены около 30 шедевров мастеров русского авангар-
да, в том числе работы Казимира Малевича, Александ-
ра Родченко, Михаила Ларионова, Владимира Татлина, 

Любови Поповой и Ольги Розановой. В 90-е годы XIX ве-
ка крупный московский промышленник Сергей Щукин 
вошел в парижский круг ценителей импрессионизма, 
постимпрессионизма и современного искусства тех лет. 
Его друзья-галеристы Поль Дюран-Рюэль, Амбруаз Вол-
лар, семья Бернхейм и Даниэль-Анри Канвейлер, а так-
же художники Клод Моне и Анри Матисс оказали огром-
ное влияние на формирование коллекции. Парижская 
выставка этой коллекции пройдет в рамках «Года фран-
ко-российского культурного туризма». В Москве в рам-
ках этого же проекта ГМИИ проведет выставку, посвя-
щенную французскому писателю и министру культуры 
в 1960-х годах Андре Мальро. Наследию этого филосо-
фа и ученого также будут посвящены лекции и круглые 
столы, которые пройдут в стенах музея. Отдел культуры

Порядок сцен в спектакле про-
изволен, регулируется генера-
тором случайных чисел и ото-
бражается на школьной доске 
ФОТО ТЕАТР POST

Мари Бойне, имеющая в Норвегии статус национальной звезды,  
продолжает вписывать фольклор саамов в музыкальную карту мира 
ФОТО MARIUS FISKUM / NORDLYSFESTIVLEN 2016



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Четверг 11 февраля 2016 №23   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В матче седьмого тура Евролиги «Химки» 
принимают мадридский «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

НХЛ

В рамках статистической непогрешимости
«Вашингтон» уверенно лидирует в регулярном первенстве

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ

Коломна ждет рекордов
на чемпионате мира на отдельных дистанциях

ШАХМАТЫ

Швейцарские 
часы поспешат
На супертурнире в Цюрихе 
протестируют  
революционный формат

Действующие  чемпионы 
 мира Павел  Кулижников 
(500 м) и Денис Юсков 
(1500 м)  возглавят сбор-
ную России на чемпиона-
те по конькобежному спор-
ту на отдельных дистанциях, 
который стартует сегодня 
в Коломне. Задача россиян — 
выступить не хуже, чем год 
назад в Херенвене (Нидер-
ланды), откуда кроме двух 
золотых наград они привез-
ли также серебро на мужской 
дистанции 1000 м и бронзу 
в женской командной гонке.

Принимать самые престиж-
ные международные соревнова-
ния Коломне привычно. На од-
ном из самых красивых и удоб-
ных овалов мира уже проводи-
лись и кубковые этапы, и чем-
пионаты — России, Европы, ми-
ра. Но столь масштабный тур-
нир, каким является чемпионат 
мира на отдельных дистанциях, 
программа которого повторя-
ет олимпийскую, Коломна при-
нимает впервые. Более 160 его 
участников разыграют 14 ком-
плектов наград на мужских и 
женских дистанциях — 500 м, 
1000 м, 1500 м, 3000 м, 5000 м, 
10 000 м, в командной гонке и 
масс-старте. Главными соперни-
ками сборной России станут по 
традиции голландцы, американ-
цы, канадцы, китайцы, японцы, 
а также отдельные представите-
ли некоторых других стран.

Медальный расчет сборной 
России связан в первую оче-
редь с мировым рекордсменом 
и действующим чемпионом 

мира Павлом Кулижниковым 
на его коронной «пятисотке», а 
также с действующим чемпио-
ном мира на дистанции 1500 м 
Денисом Юсковым. Оба, кста-
ти, в последнее время прекрас-
но выступают и на дистанции 
1000 м. В начале сезона 21-лет-
ний Павел Кулижников дважды 
бил мировые рекорды. Сначала 
на высокогорном катке в Кал-

гари он на 0,03 сек. улучшил 
прежний рекорд канадца Дже-
реми Уотерспуна — 34,03 — на 
«пятисотке», державшийся во-
семь лет, а затем в Солт-Лейк-
Сити (США) установил истори-
ческое достижение, первым 
выбежав на этой дистанции из 
34 сек. (33,98). А в конце января 
на кубковом этапе в Ставангере 
(Норвегия) 21-летний россий-
ский уникум одержал сразу че-
тыре победы, выиграв не толь-
ко оба забега на «пятисотке», но 
и на 1000 м, обойдя на ней сво-
его принципиального сопер-

ника голландца Кьелда Нейса. 
С ним, а также с рекордсменом 
мира на 1000 м американцем 
Шани Дэвисом Павел Кулижни-
ков, вероятно, оспорит победу 
на 1000 м также и в Коломне.

Иван Скобрев, двукратный 
олимпийский медалист и мно-
голетний лидер нашей сбор-
ной, характеризуя своего млад-
шего коллегу, высказал убежде-
ние, что физически крепкому 
Павлу Кулижникову бегать на 
уровне мировых рекордов по-
зволяют его собственные стиль 
и техника. «Настолько одарен-
ных конькобежцев, как он, се-
годня в мире нет. Недаром Пав-
ла сравнивают с великим легко-
атлетом современности Усей-
ном Болтом,— сказал 

”
Ъ“ Иван 

Скобрев, который, к слову, по-
сле чемпионата в Коломне офи-
циально объявит о завершении 
спортивной карьеры.— Я вижу, 
что Кулижников способен пока-
зывать еще более быстрые се-
кунды: настолько легко, разма-
шисто и с запасом он смотрится 
на дорожке. Федерация обяза-
на сохранить этого замечатель-
ного по своим природным ка-
чествам спортсмена, который, 
уверен, способен выступать на 
протяжении нескольких олим-
пийских циклов».

Впрочем, президент Союза 
конькобежцев России Алексей 
Кравцов считает, что за высо-
кие места в спринте могут сра-
жаться Руслан Мурашов (500 м), 
Алексей Есин (500 и 1000 м), 
а также чемпион мира на ди-
станции 1500 м Денис Юсков 

(1000 м). Ближе к чемпионату 
начала прибавлять и серебря-
ный призер Игр в Сочи на ди-
станции 500 м и экс-чемпионка 
мира на 1000 м Ольга Фаткули-
на, которая в начале сезона не 
блистала. Реальную конкурен-
цию в сборной составляет ей те-
перь Екатерина Шихова. А фа-
воритами женского спринта яв-
ляются действующие чемпион-
ки мира из США Хизер Ричард-
сон-Бергсма (500 м) и Бриттани 
Боу (1000 м).

Для Дениса Юскова главной 
в Коломне вновь станет его ко-
ронная дистанция 1500 м, на 
которой титул чемпиона мира 
он выигрывал дважды. Одна-
ко, как утверждает главный тре-
нер сборной Константин Полта-
вец, в первой части сезона ве-
лась работа над повышением 
скоростных качеств спортсме-
на. И в конце концов участием 
в командной гонке, а также на 
дистанции 5000 м, где у Дени-
са Юскова перспектив на при-
зовые места меньше, было ре-
шено пожертвовать в пользу 
1000 м. Сначала специалисты 
рассчитывали, что забеги на 
«тысячу» будут носить для спор-
тсмена исключительно трени-
ровочный характер, но со вре-
менем стало очевидно, что и 
здесь у него существуют реаль-
ные шансы на медаль. А Кьелд 
Нейс, например, уверен, что 
Павлу Кулижникову, Денису 
Юскову и ему самому могут по-
кориться в Коломне даже миро-
вые рекорды.

Валерия Миронова

В Коломне Павел Кулиж-
ников будет претендовать 
на золото на дистанциях 
500 м и 1000 м     ФОТО AP

В Цюрихе завтра открывается шахматный супертур-
нир, который представляется особенно важным со-
ревнованием для России. Основателем Zurich Chess 
Challenge, фактически заменившим в календаре ле-
гендарный «Линарес», является глава компании 
International Gemological Laboratories Олег Скворцов. 
В этом году в турнире примут участие шесть знамени-
тых гроссмейстеров, в том числе россиянин Влади-
мир Крамник, а его главной фишкой следует считать 
новаторский контроль времени, резко уплотнивший 
состязания.

В шахматном мире имя Олега Скворцова впервые гром-
ко прозвучало в 2012 году, когда он устроил в Цюрихе матч 
между 14-м чемпионом мира Владимиром Крамником и 
одним из лидеров мирового рейтинга армянином Лево-
ном Ароняном. Спустя год предприниматель организо-
вал в швейцарском городе уже полноценный супертур-
нир с высочайшим рейтингом, который, по существу, за-
нял в календаре место легендарного «Линареса» (испан-
ские соревнования, считавшиеся чем-то вроде шахмат-
ного Wimbledon, прекратили существование из-за фи-
нансовых трудностей в начале нынешнего десятилетия) 
и  получил тот же статус. Выступает в Цюрихе исключи-
тельно элита.

Сейчас в турнире сыграют шесть гроссмейстеров. Это 
владевшие титулом чемпиона мира Владимир Крамник 
и индиец Вишванатан Ананд, Левон Аронян, американец 
Хикару Накамура, голландец Аниш Гири и латыш Алексей 
Широв. Из этих гроссмейстеров только ветеран Широв не 
входит в топ-десятку рейтинга Международной шахмат-
ной федерации (FIDE). Крамник, Гири и Аронян занимают 
в февральской классификации позиции с второй по чет-
вертую, Накамура — шестую, а Ананд — восьмую.

Ими, кстати, список звезд, сыграющих в Цюрихе в бли-
жайшие дни, не ограничивается. На полях основного тур-
нира пройдет матч между израильтянином Борисом Гель-
фандом и россиянином Александром Морозевичем.

Впрочем, привлекает внимание Zurich Chess Challenge, 
как обычно, не только мощным составом участников, но и 
форматом. В этом смысле он всегда был, возможно, самым 
передовым среди шахматных состязаний. В предыдущие 
два сезона на нем тестировалась формула, при которой по-
бедитель определяется по итогам двух соревнований: сна-
чала — в классические шахматы (два очка за выигранную 
партию, одно — за ничью), затем — в быстрые (очко за вы-
игранную партию, половина — за ничью).

Теперь организаторы пошли еще дальше. Первая часть 
нынешнего турнира представляет собой то, что Олег 
Скворцов предпочитает называть новой классикой. В 
классике традиционной используются такие ограничения 
по времени, дающемуся соперникам, которые могу растя-
нуть партию на несколько часов. В Цюрихе будет приме-
нен гораздо более жесткий, чем обычно, контроль. Каждо-
му игроку будет предоставлено всего 40 гарантированных 
минут плюс 10 секунд за сделанный ход. Жесткий лимит 
позволил принципиально уплотнить и график турнира: в 
день гроссмейстеры будут играть по две партии.

Олег Скворцов рассказал 
”
Ъ“, что сам придумал этот 

формат, посоветовавшись со своими партнерами из Цю-
рихского шахматного клуба. На его взгляд, он способен 
«вдохнуть новую жизнь в классические шахматы». «Умень-
шение максимальной продолжительности партий до 
двух—двух с половиной часов поможет попасть в удобный 
и для телевидения, и для интернета, и для болельщиков, 
которых утомляют шестичасовые поединки, формат»,— 
объяснил Олег Скворцов. Он добавил, что новая формула 
должна увеличить «число результативных партий», а так-
же «повысить роль интуиции» и снизить «возможность чи-
терства», то есть получения подсказок, основанных, как 
правило, на компьютерном анализе. В новой классике по-
следний вряд ли будет настолько актуален, поскольку тре-
бует много времени.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA в Санкт-Петербурге. Призовой фонд $750 тыс.
Первый круг. Анастасия Павлюченкова (Россия, 5)—Клара Коукалова (Чехия) 6:4, 
4:6, 6:4. Маргарита Гаспарян (Россия)—Бояна Йовановски (Сербия) 6:1, 6:2. Лаура 
Зигмунд (Германия)—Кристина Младенович (Франция, 7) 1:6, 6:1, 7:5. Елена Весни-
на (Россия)—Патрича Циг (Румыния) 3:6, 6:3, 6:1. Доминика Цибулкова (Словакия)—
Евгения Родина (Россия) 6:3, 6:0. Дарья Касаткина (Россия)—Кирстен Флипкенс 
(Бельгия) 6:4, 5:7, 6:4. Второй круг. Ана Иванович (Сербия, 4)—Маргарита Гаспа-
рян (Россия) 7:5, 6:2.

Турнир WTA в Гаосюне (Тайвань). Призовой фонд $500 тыс.

Первый круг. Винус Уильямс (США, 1)—Ли Пэйчи (Тайвань) 6:3, 6:2. Второй круг. 
Елизавета Куличкова (Россия)—Зарина Дияс (Казахстан, 4) 7:5, 0:6, 6:4. Юлия Пу-
тинцева (Казахстан, 3)—Мию Като (Япония) 6:4, 5:7, 6:0.

Футбол
Кубок Германии
1/4 финала. «Байер»—«Вердер» 1:3 (Хавьер Эрнандес, 22 (пен.) — Сантьяго Гарсия, 
31; Клаудио Писарро, 42 (пен.); Гриллич, 82). «Штутгарт»— «Боруссия» (Дортмунд) 
1:3 (Рупп, 21 — Ройс, 5; Обамеянг, 31; Мхитарян, 89).
«Вердер» и «Боруссия» вышли в 1/2 финала.

СКАНДАЛЫ

У кенийских спортсменов вымогали деньги
Генеральный директор Федерации легкой атлетики Кении 
требовал у спортсменов, отстраненных на четыре года за 
употребление допинга, $48 тыс. за сокращение срока их 
дисквалификации. Об этом легкоатлеты сообщили агент-
ству AP. В декабре 2015 года комитет по этике Междуна-
родной федерации легкой атлетики (IAAF) отстранил пре-
зидента Федерации легкой атлетики Кении Исайю Кипла-
гата от исполнения обязанностей. Помимо господина 
Киплагата были отстранены вице-президент федерации 
Дэвид Окейо и секретарь Джозеф Киньюа. Троим чиновни-
кам с 30 ноября 2015 года запрещена любая деятельность 
в рамках IAAF на 180 дней.

Комиссия по этике IAAF расследует подозрения в корруп-
ции трех вышеупомянутых лиц. Предполагается, что они 
присвоили $700 тыс. из суммы, которая была выделена фе-
дерации спонсором, компанией—производителем спортив-
ной экипировки. В отношении чиновников возбуждено де-
ло в Кении. Исайя Киплагат также подозревается кенийской 
полицией в сокрытии допинг-проб местных спортсменов.

В последние три года более 35 кенийских бегунов прова-
лили допинг-тесты. ТАСС

Самый российский клуб НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталс» укре-
пил свое лидерство в регу-
лярном чемпионате. Госте-
вая победа над «Нэшвилл 
Предаторс» — 5:3 — стала 
для него четвертой подряд, 
а отрыв от преследователей 
в регулярке — таким, что пер-
вый посев в play-off для ва-
шингтонцев, можно сказать, 
оказался на расстоянии вы-
тянутой руки.

Выступление «Вашингто-
на» — это, безусловно, самая ак-
туальная тема зимы в НХЛ. Он 
давно не был так хорош, как 
сейчас. Маленький — в виде 
двух поражений — срыв на сты-
ке января и февраля сменился 
очередным взлетом. За корот-
кий отрезок времени — меньше 
недели, играя по жутко плотно-
му графику, «Вашингтон Кэпи-
талс» одержал четыре победы 
в четырех матчах — над «Нью-
Йорк Айлендерс», «Нью-Джерси 
Девилс», «Филадельфия Флай-
ерс» и «Нэшвилл Предаторс».

В игре с «Нэшвиллом» вновь 
отличились отечественные 
хоккеисты из самого россий-
ского клуба НХЛ. Евгений Куз-
нецов сделал в третьем перио-
де идеальную передачу под го-
левой бросок Джастину Уиль-
ямсу, а Александр Овечкин до-
бил пытавшийся спастись на 
флажке «Нэшвилл» шайбой в 
пустые ворота. Кузнецов на-
брал 100-е очко в американ-
ской карьере и застолбил по-
зицию в топ-пятерке бомбар-
диров с 54 баллами, а Овечкин, 
поразив цель в 31-й раз в сезо-
не, продолжил преследовать 
в снайперской гонке Патрика 
Кейна из «Чикаго Блэкхокс», у 
которого всего на гол больше.

Впрочем, больше, чем об 
индивидуальной статистике 
российских лидеров «Вашинг-
тона», в НХЛ сейчас говорят о 
статистике команды. Она дей-
ствительно производит впе-
чатление.

«Вашингтон» — первая по 
результативности команда ны-
нешнего чемпионата (3,3 шай-
бы в среднем за игру), вто-
рая — по надежности в обороне 
(2,3 пропущенного гола), луч-
шая по реализации большинст-
ва (24,4%) и четвертая по эффек-
тивности его «убийства» (84,0%). 
Иными словами, трудно при-
думать, есть ли у «Кэпиталс» ка-
кая-то хотя бы более или менее 
очевидная слабость. Все линии, 
все игровые компоненты в пол-
ном порядке. А Кузнецовым и 
Овечкиным список тех, кто вно-
сит серьезный вклад в его успе-

хи, отнюдь не ограничивается. 
Стабильно набирают баллы и 
другие игроки — Никлас Бэкс-
трем, Джастин Уильямс, Маркус 
Юханссон, Ти Джей Оши. Глуби-
на вашингтонского состава вы-
глядит солидной.

Наконец, поражает проч-
ность турнирного положения 
«Вашингтона». Формально его 
ближайшим преследователем 
является возглавляющий таб-
лицу Западной конференции 
«Чикаго Блэкхокс». Но после 
вчерашнего проигрыша чикаг-
цев «Сан-Хосе Шаркс» — 0:2 — 
их отставание от «Кэпиталс» вы-
росло уже до шести очков. От-
ставание же фактическое еще 
серьезнее: ведь «Блэкхокс» про-
вел на пять матчей больше. Та-
ким образом, лишиться пер-
венства в регулярке «Вашинг-
тон» может, только если в остав-
шихся до ее финиша двух десят-

ках матчей не просто примется 
время от времени спотыкаться, 
а напрочь собьется с графика.

В истории «Вашингтона», 
кстати, уже был сезон, когда он 
занял первое место в регуляр-
ном чемпионате,— причем от-
носительно свежий. В 2010 году 
он закончил его, имея в активе 
121 очко. Нетрудно подсчитать, 
что сегодняшний «Вашингтон» 
вполне может перекрыть тот 
показатель. Он, пожалуй, смо-
трится посильнее.

Так, видимо, считают и бук-
мекеры. В последние дни в по-
давляющем большинстве бук-
мекерских контор «Вашинг-

тон» котировался уже не как 
один из претендентов на Ку-
бок Стэнли, а как претендент 
главный. В William Hill, ска-
жем, ставки на его триумф при-
нимались вчера с коэффициен-
том 5,50. «Чикаго», действую-
щий обладатель Кубка Стэнли, 
шел вторым — 7,00.

Правда, тем, кто посмотрел 
эти котировки, необходимо 
знать, что в 2010 году успех в ре-
гулярке не помог «Вашингтону». 
Он вылетел в стартовом раунде 
play-off, напоровшись на «Мон-
реаль Канадиенс». Такие казусы 
в НХЛ не редкость.

Алексей Доспехов

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 57 32 44 76

2. Джейми Бенн («Даллас») 54 28 33 61

3. Эрик Карлссон («Оттава») 54 11 48 59

4. Тайлер Сегин («Даллас») 54 28 30 58

5. Евгений Кузнецов 52 15 39 54 
(«Вашингтон»)

6. Сидни Кросби 51 24 29 53 
(«Питсбург»)

7. Джо Павелски 52 25 27 52 
(«Сан-Хосе»)

8. Артемий Панарин 56 18 34 52 
(«Чикаго»)

9. Тейлор Холл («Эдмонтон») 55 18 32 50

10. Евгений Малкин 49 23 26 49… 
(«Питсбург»)

14. Владимир Тарасенко 54 26 21 47… 
(«Сент-Луис»)

17. Александр Овечкин 50 31 14 45 
(«Вашингтон»)

18. Никита Кучеров  53 21 24 45 
(«Тампа-Бей)

Регулярный 
чемпионат 
НХЛ
«Бостон»—«Лос-Анджелес» 
2:9. «Буффало»—«Флорида» 
4:7. «Колумбус»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 
2:3 (буллиты). «Нью-
Джерси»—«Эдмонтон» 2:1. 
«Филадельфия»—«Анахайм» 
1:4. «Монреаль»—«Тампа-
Бей» 4:2 (Емелин 
(«Монреаль»), 0+1). 
«Миннесота»—«Даллас» 
3:4 (овертайм; Ничуш-
кин («Даллас»), 0+1). 
«Нэшвилл»—«Вашингтон» 
3:5 (Кузнецов, 0+1; 
Овечкин (оба — «Вашинг-
тон»), 1+0). «Сент-Луис»—
«Виннипег» 1:2 (буллиты). 
«Чикаго»—«Сан-Хосе» 0:2. 
«Калгари»—«Торонто» 4:3. 
«Колорадо»—«Ванкувер» 
1:3 (Варламов («Колора-
до») отразил 25 бросков 
из 28).

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Флорида» 54 32 6 16 155:123 70
2. «Тампа-Бей» 53 29 4 20 142:130 62
3. «Детройт» 53 27 8 18 134:134 62
4. «Бостон» 53 28 6 19 157:147 62
5. «Монреаль» 55 27 4 24 151:146 58
6. «Оттава» 54 25 6 23 157:170 56
7. «Буффало» 54 21 6 27 125:150 48
8. «Торонто» 52 19 9 24 125:149 47

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 52 39 4 9 174:118 82
2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 53 30 5 18 153:137 65
3. «Нью-Йорк Айлендерс» 52 28 6 18 149:132 62
4. «Питсбург» 52 27 7 18 139:135 61
5. «Нью-Джерси» 55 27 7 21 124:129 61
6. «Каролина» 54 24 9 21 130:144 57
7. «Филадельфия» 52 23 9 20 124:142 55
8. «Колумбус» 55 21 6 28 140:173 48 

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
1. «Чикаго» 57 36 4 17 159:130 76
2. «Даллас» 54 34 5 15 176:147 73
3. «Сент-Луис» 56 30 9 17 136:134 69
4. «Нэшвилл» 54 25 8 21 141:145 58
5. «Колорадо» 56 27 4 25 150:155 58
6. «Миннесота» 53 23 10 20 130:132 56
7. «Виннипег» 53 24 3 26 138:153 51

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес» 52 32 3 17 146:121 67
2. «Сан-Хосе» 52 28 4 60 151:139 60
3. «Анахайм» 52 26 7 19 119:124 59
4. «Аризона» 52 24 6 22 139:162 54
5. «Ванкувер» 53 21 12 20 127:146 54
6. «Калгари» 52 24 3 25 139:153 51
7. «Эдмонтон» 55 21 5 29 137:167 47

Гол в ворота «Нэшвилла» 
стал для форварда «Ва-
шингтона» Александра 
Овечкина (на переднем 
плане) 31-м в регулярном 
чемпионате. На счету ли-
дера снайперской гонки 
Патрика Кейна из «Чика-
го» на одну заброшенную 
шайбу больше     ФОТО AP
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